муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение города Новосибирска «Детский сад № 435» (МБДОУ д/с № 435)

ИНН: 5401143622, КПП: 540101001, ОКПО: 23648850, ОКАТО: 50401364000, ОКВЭД: 85.11, ОГРН: 1025400519385 р/счет 03231643507010005100 в СИБИРСКОЕ ГУ БАНКА РОССИИ//УФК по Новосибирской области г. Новосибирска БИК 015004950 к/счет (единый казначейский счет) 40102810445370000043, л/счет 014.02.113.1 в ДФ и НП мэрии г. Новосибирска 630112, Россия, Новосибирская обл., г. Новосибирск, ул. Кошурникова, д. 14/1 Тел.(факс): 211-59-92; 278-49-72, E-mail: ds_435@edu54.ru

УТВЕРЖДЕНО

Советом Учреждения протокол № 18 от 23.08.2023 г председатель Совета Учреждения Н.Н. Ермоленко

ПРИНЯТО

на заседании педагогического совета протокол № 1 от 30.08.2023г

УТВЕРЖДЕНО

приказ от 30.08.2023г. №23/од заветующий МБДОУ д/с №435 Пешкова Н.А.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА

муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения города Новосибирска «Детский сад № 435» (МБДОУ д/с № 435)

Содержание

№п	Наименование разделов	Страницы
1	ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ	4
1.1	Пояснительная записка	4
1.2	Цель и задачи реализации Программы	8
1.3	Принципы и подходы к формированию Программы	9
1.4	Значимые для разработки и реализации Программы характеристики	11
1.5	Возрастные особенности развития детей	12
1.6	Планируемые результаты реализации Программы	13
1.6.1	Целевые ориентиры	13
1.6.2	Ожидаемые образовательные результаты	
	Часть Программы формируемая участниками образовательных отношений	22
1.7	Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов	28
2	СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	33
2.1	Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях	33
2.1.1	Социально-коммуникативное развитие	33
2.1.2	Познавательное развитие	34
2.1.3	Речевое развитие	34
2.1.4	Художественно-эстетическое развитие	35
2.1.5.	Физическое развитие	35
2.2	Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы	36
2.2.1	Формы реализации Программы в соответствии с видом детской деятельности и возрастными особенностями детей	36
2.2.2	Методы для достижения задач воспитания в ходе реализации Программы	40
2.2.3	Используемые средства при реализации Программы	41
2.3	Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик	42
2.4	Способы и направления поддержки детской инициативы	48
	Часть Программы формируемая участниками образовательных отношений	51
2.5	Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся	58
2.6	Направления и задачи коррекционно-развивающей работы	63
2.7	РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ	73
2.7.1	Целевой раздел Программы воспитания	73
2.7.2	Пояснительная записка	73
2.7.3	Цели и задачи Программы воспитания	74
2.7.4	Принципы и подходы к формированию Программы воспитания	78
2.7.5	Содержательный раздел Программы воспитания	82
2.7.5.1.	Уклад образовательной организации	82
2.7.5.2.	Региональный компонент воспитательной работы	87

2.7.5.3.	Работа с родителями	87
2.7.5.4.	Воспитывающая среда образовательной организации	90
2.7.5.5.	Формы совместной деятельности в процессе реализации Программы воспитания	114
2.7.5.6.	События образовательной организации	116
2.7.5.7.	Совместная деятельность в образовательных ситуациях	127
2.7.5.8.	Социальное партнерство	130
2.7.6.	Организационный раздел Программы воспитания	131
2.7.6.1.	Кадровое обеспечение	131
2.7.6.2.	Нормативно - методическое обеспечение реализации Программы воспитания	132
2.7.6.3.	Требования к условиям работы с особыми категориями детей	132
3	ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ	134
3.1	Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания	134
3.2	Организация предметно-пространственной среды	136
	Часть Программы формируемая участниками образовательных отношений	139
3.3	Примерный режим и распорядок дня в дошкольных группах	140
4	ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ	145
4.1	Краткая презентация Программы	145
5.	ПЕРЕЧЕНЬ ЛИТЕРАТУРНЫХ ИСТОЧНИКОВ	148

1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1. Пояснительная записка

Основная образовательная программа дошкольного образования муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения детского сада № 435 (далее Программа) разработана с учетом ФГОС дошкольного образования, особенностей образовательного учреждения, региона, образовательных потребностей и запросов воспитанников. Программа определяет цель, задачи, планируемые результаты, содержание и организацию образовательного процесса на уровне дошкольного образования.

Программа государственным разработана В соответствии c федеральным образовательным стандартом дошкольного образования (утвержден Минобрнауки России от 17 октября 2013 г. № 1155, зарегистрировано в Минюсте России 14 ноября 2013 г., регистрационный № 30384; в редакции приказа Минпросвещения России от 8 ноября 2022 г. № 955, зарегистрировано в Минюсте России 6 февраля 2023 г., регистрационный № 72264) и федеральной образовательной программой дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847).

В обязательной части Программы представлена Федеральная образовательная программа дошкольного образования, утвержденная приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028 и ряд парциальных программ по образовательным областям.

Программа является нормативно-управленческим документом, обосновывающим выбор цели, содержания, применяемых методик и технологий, форм организации воспитательно-образовательного процесса в муниципальномбюджетном дошкольном образовательном учреждении детском саду № 435 комбинированного вида (далее ДОУ). Она представляет собой модель процесса воспитания и обучения детей, охватывающую жизнедеятельности все основные моменты ИХ приоритетности видов детской деятельности в каждом возрастном периоде и обеспечивающую достижение воспитанниками физической и психологической разностороннее гармоничное развитие детей с готовности к школе, обеспечивает учётом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям: социально-коммуникативному, познавательному, речевому художественно-эстетическому, преподавание ведется на русском языке.

Нормативно – правовая база для разработки Программы.

Конвенция о правах ребенка. Принята резолюцией 44/25 Генеральной Ассамблеи от 20 ноября 1989 года. — ООН 1990.

Федеральный закон от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ (ред. от 31.07.2020 г. № 304-ФЗ, с изменениями и дополнениями от 30 декабря 2020 г.) «Об образовании в Российской Федерации» [Электронный ресурс] // Официальный интернет-портал правовой информации: — Режим доступа: pravo.gov.ru.

Федеральный закон от 24 сентября 2022 г. № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» и ст. 1 ФЗ «Об обязательных требованиях в Российской Федерации»;

Федеральный закон 24 июля 1998 г. № 124-ФЗ «Об основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации» (актуальная редакция от 14.07.2022 г.)

Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования (утв. приказом Министерства образования и науки РФ от 17 октября 2013 г. N 1155) Приказ Министерства образования и науки РФ от 17 октября 2013 г. N 1155 "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования" (с изменениями и дополнениями от: 21 января 2019 г., 8 ноября 2022 г.)

Федеральная образовательная программа дошкольного образования (ФОП ДО) разработана в соответствии с Порядком разработки и утверждения федеральных основных общеобразовательных программ, утвержденных приказом Министерства просвещения РФ от 30 сентября 2022 г., № 874 (зарегистрирован Мин. юстиции РФ 02.11.2022, рег. № 70809).

<u>СП 2.4.3648-20</u> «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденными постановлением главного санитарного врача от 28.09.2020 № 28 (зарегистрировано Минюстом 18.12.2020, регистрационный № 61573), действующими до 1 января 2027 года.

Постановление Главного государственного санитарного врача РФ от 27.10.2020 г. № 32 Об утверждении санитарных правил и норм СанПин 2.3/2.4.3590-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организации общественного питания населения»

Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 15 мая 2013 г. № 26 «Об утверждении СанПиН 2.4.1.3049-13 «Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций»

Приказ Минобразования и науки РФ от 30.06.2020. № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам – образовательным программам дошкольного образования»

Приказ Министерства образования и науки РФ от 20.09.2013 № 1082 «Об утверждении Положения о психолого-медико-педагогической комиссии»

Концепция развития дополнительного образования детей до 2030 года утверждена распоряжением Правительства РФ от 31 марта 2022 года N 678-р (с изменениями на 15 мая 2023 года)

Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29 мая 2015 г. № 996-р о Стратегии развития воспитания до 2025 г.[Электронный ресурс].— Режим доступа: http://government.ru/docs/18312/

Лицензия на право ведения образовательной деятельности № 12012 от 08.07.2021г.

Устав муниципального казенного дошкольного образовательного учреждения детского сада № 435 комбинированного вида.

Федеральная программа позволяет реализовать несколько основополагающих функций дошкольного уровня образования:

- 1) обучение и воспитание ребенка дошкольного возраста как гражданина Российской Федерации, формирование основ его гражданской и культурной идентичности на соответствующем его возрасту содержании доступными средствами;
- 2) создание единого ядра содержания дошкольного образования (далее ДО), ориентированного на приобщение детей к традиционным духовно-нравственным и социокультурным ценностям российского народа, воспитание подрастающего поколения как знающего и уважающего историю и культуру своей семьи, большой и малой Родины;
- 3) создание единого федерального образовательного пространства воспитания и обучения детей от рождения до поступления в общеобразовательную организацию, обеспечивающего ребенку и его родителям (законным представителям) равные, качественные условия ДО, вне зависимости от места проживания.

ООП ДО определяет единые для Российской Федерации базовые объем и содержание ДО, осваиваемые обучающимися в организациях, осуществляющих образовательную деятельность (далее - ДОО), и планируемые результаты освоения образовательной программы. Федеральная программа разработана в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования.

Программа отвечает образовательному запросу социума, обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных, психологических и физиологических особенностей, в том числе достижение детьми дошкольного возраста уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования, на основе индивидуального подхода к детям дошкольного возраста и специфичных для детей дошкольного возраста видов деятельности.

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений. Обе части являются взаимодополняющими и необходимыми с точки зрения реализации требований ФГОС ДО.

Обязательная часть Программы соответствует ФОП ДО и обеспечивает:

- воспитание и развитие ребенка дошкольного возраста как гражданина Российской Федерации, формирование основ его гражданской и культурной идентичности на доступном его возрасту содержании доступными средствами;
 - создание единого ядра содержания дошкольного образования (далее ДО),
- ориентированного на приобщение детей к духовно-нравственным и социокультурным ценностям российского народа, воспитание подрастающего поколения как знающего и уважающего историю и культуру своей семьи, большой и малой Родины;
 - создание единого федерального образовательного пространства воспитания и
- обучения детей от рождения до поступления в начальную школу, обеспечивающего
- ребенку и его родителям (законным представителям), равные, качественные условия ДО, вне зависимости от места и региона проживания.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, представлены выбранные участниками образовательных отношений программы, направленные на

развитие детей в образовательных областях, видах деятельности и культурных практиках (парциальные образовательные программы), отобранные с учетом приоритетных направлений, климатических особенностей, а также для обеспечения коррекции нарушений развития и ориентированные на потребность детей и их родителей:

Объем обязательной части Программы составляет не менее 60% от ее общего объема; части, формируемой участниками образовательных отношений, не более 40%.

Программа представляет собой учебно-методическую документацию, в составе которой:

- рабочая программа воспитания;
- режим и распорядок дня для всех возрастных групп ДОО;
- календарный план воспитательной работы.

В соответствии с требованиями ФГОС ДО в Программе содержится целевой, содержательный и организационный разделы.

В целевом разделе Программы представлены:

- цели;
- задачи;
- принципы и подходы к ее формированию;
- планируемые результаты освоения Программы в младенческом, раннем, дошкольном возрастах, а также на этапе завершения освоения Программы;
- характеристики особенностей развития детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов;
 - подходы к педагогической диагностике планируемых результатов.

Содержательный раздел Программы включает описание:

- задач и содержания образовательной деятельности по каждой из образовательных областей для всех возрастных групп обучающихся (социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое, физическое развитие) в соответствии с федеральной программой и с учетом используемых методических пособий, обеспечивающих реализацию данного содержания.
- вариативных форм, способов, методов и средств реализации Федеральной программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей и интересов;
- особенностей образовательной деятельности разных видов и культурных практик;
 - способов поддержки детской инициативы;
- особенностей взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся;
- образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития детей.

Содержательный раздел включает рабочую программу воспитания, которая раскрывает задачи и направления воспитательной работы, предусматривает

приобщение детей к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

Организационный раздел Программы включает описание:

- психолого-педагогических и кадровых условий реализации Программы;
- организации развивающей предметно-пространственной среды (далее –РППС);
- •материально-техническое обеспечение Программы;
- обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания.

В разделе представлены режим и распорядок дня во всех возрастных группах, календарный план воспитательной работы.

Список используемых сокращений

МБДОУ д/с № 435 г.	муниципальное бюджетное дошкольное образовательное		
Новосибирска	учреждение детский сад № 435 г. Новосибирска		
ДО	Дошкольное образование		
ДОУ	Дошкольное образовательное учреждение		
ОП ДО	Образовательная программа дошкольного образования		
OB3	Ограниченные возможности здоровья		
ФГОС ДО	Федеральный государственный образовательный стандарт		
	дошкольного образования		
ИКТ	Информационно-коммуникационные технологии		
УМК	Учебно-методический комплект		
ФОП ДО	Федеральная образовательная программа дошкольного		
	образования, утвержденная приказом Министерства		
	просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N		
	1028		
КРР	Коррекционно – развивающая работа		

Целевой раздел включает в себя планируемые результаты освоения программы и описание подходов к педагогической диагностике достижений планируемых результатов.

1.2. Цель и задачи Программы

<u>Целью</u> Основной образовательной Программы в соответствии с Федеральной программой является разностороннее развитие ребенка в период дошкольного детства с учетом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовнонравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность,

служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Цель Программы достигаются через решение следующих задач:

- обеспечение единых для РФ содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;
- приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;
- построение содержания образовательной деятельности на основе учета возрастных и индивидуальных особенностей развития;
- создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учетом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;
- охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребенка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;
- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;
- достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

Задачи реализации Программы в части, формируемой участниками образовательных отношений:

Развитие духовно-нравственной культуры ребенка, формирование ценностных ориентаций средствами традиционной народной культуры.

2.2. Принципы и подходы к формированию Программы

- 1. Поддержка разнообразия детства. Полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития
- 2. Сохранение уникальности и самоценности детства как важного этапа в общем развитии человека. Построение образовательной деятельности на основе

индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования

- 3. Содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений. Этот принцип предполагает содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников
- 4. Признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений.
 - 5. Поддержка детской инициативы в различных видах деятельности.
- 6. Сотрудничество ДОУ с семьей. Сотрудничество, кооперация с семьей, открытость в отношении семьи, уважение семейных ценностей и традиций, их учет в образовательной работе являются важнейшим принципом образовательной программы. Программа предполагает разнообразные формы сотрудничества с семьей как в содержательном, так и в организационном планах.
- 7. Приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства.
- 8. Формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в различных видах деятельности.
- 9. Возрастная адекватность дошкольного образования. Этот принцип предполагает подбор педагогом содержания и методов дошкольного образования в соответствии с возрастными особенностями детей. Важно использовать все специфические виды детской деятельности (игру, коммуникативную и познавательно-исследовательскую деятельность, творческую активность, обеспечивающую художественно-эстетическое развитие ребенка), опираясь на особенности возраста и задачи развития, которые должны быть решены в дошкольном возрасте. Деятельность педагога должна быть мотивирующей и соответствовать психологическим законам развития ребенка, учитывать его индивидуальные интересы, особенности и склонности.
- 10 Учет этнокультурной ситуации развития детей. Предполагает воспитание поликультурного миропонимания, которое состоит в изучении следующих элементов культуры народов: материальная культура (жилище, предметы быта, одежда, украшения, национальные блюда), духовная культура (народные традиции, обычаи, обряды, праздники, язык, народное творчество, искусство), нормативная культура (общечеловеческие духовно-нравственные качества, правила общения между людьми внутри этноса и вне его).

Принципы и подходы к формированию Программы в части, формируемой участниками образовательных отношений

- отражение в тематике образовательного процесса региональных особенностей;
- •построение образовательного процесса с использованием игровых технологий, проектной деятельности;
- •построение образовательной деятельности на здоровьесберегающих подходах, которые в свою очередь предполагают формирование у дошкольников осмысленного отношения к здоровью, как важной жизненной ценности;

•достижение воспитанниками готовности к школе; существенным моментом в работе педагогического коллектива является переход ребёнка из детского сада в начальную школу, а именно обеспечение необходимого и достаточного уровня развития ребёнка для успешного освоения им образовательных программ начальной ступени общего образования, обеспечение преемственности на данных ступенях образования.

1.4. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей раннего и дошкольного возраста.

В МБДОУ ДС № 435 функционирует 14 групп для детей от 1,5 года до 8 лет: 8 групп комбинированной направленности и 6 групп общеразвивающей направленности. МБДОУ посещают 372 ребенка. Контингент формируется в соответствии с возрастом.

Количество групп	Количество детей	Возраст
Первый младший возраст (3 группы)	70	2 -3 года
Второй младший возраст (Згруппы)	70	3-4 года
Средний возраст	80	4-5 лет
Старший возраст	61	5-6 лет
Подготовительный возраст	91	6-7 лет

Учредителем ДОУ является <u>Департамент образования мэрии города Новосибирска</u>, <u>Департамент земельных и имущественных отношений мэрии города Новосибирска</u>.

Функции и полномочия учредителя Учреждения от имени муниципального образования города Новосибирск осуществляет <u>департамент образования мэрии</u> города Новосибирск (далее - Учредитель).

Руководитель ДОУ — Наталья Александровна Пешкова. Учреждение имеет лицензию на право осуществления образовательной деятельности.

Режим работы ДОУ: понедельник - пятница 7-00 до 19-00. Выходные дни: суббота, воскресенье, праздничные дни, выходные, установленные действующим законодательством.

Основной структурной единицей ДОУ является группа детей дошкольного возраста. В ДОУ функционируют группы общеразвивающего и комбинированного вида.

Классификация возрастных групп соответствует ФОП ДО и представляет группы раннего возраста, младшие, средние, старшие и подготовительные группы.

Комплектование ДОУ проводится на основании Административного регламента предоставления муниципальной услуги «Приём заявлений, постановка на учёт и зачисление детей в образовательные учреждения, реализующие основную общеобразовательную программу дошкольного образования, расположенные на территории муниципального образования города Новосибирск.

Комплектование ДОУ осуществляется комиссией в соответствии с электронной очередью. Электронная почта и адрес сайта ДОУ: <u>ds_435@edu54.ru</u>; https://ds435nsk.edusite.ru/.

Детский сад находится в экологически благополучном районе. Промышленных объектов вблизи Учреждения нет. Ближайшими объектами социального партнёрства являются: детские сады № 459, 468, 395 города Новосибирска, МБОУ СОШ № 96 города Новосибирска с углубленным изучением английского языка, ЦРБ им. В.Г.Белинского, жилые дома.

Основными участниками реализации ООП ДО являются: дети дошкольного возраста, родители (законные представители), педагоги.

Социальными заказчиками деятельности учреждения являются в первую очередь родители (законные представители) воспитанников. Поэтому коллектив ДОУ создаёт доброжелательную, психологически комфортную атмосферу, в основе которой лежит определенная система взаимодействия с родителями, взаимопонимание и сотрудничество.

1.5. Возрастные особенности развития детей

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного возраста и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому планируемые результаты освоения Программы представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка дошкольного возраста на разных возрастных этапах и к завершению дошкольного образования.

В соответствии с периодизацией психического развития ребенка согласно культурно-исторической психологии, дошкольное детство подразделяется на три возраста: младенческий (первое и второе полугодия жизни), ранний (от одного года до трех лет) и дошкольный возраст (от трех до семи лет).

ООП ДО охватывает возрастные периоды физического и психического развития детей с 1,5 до 8-ми лет.

Обозначенные в Программе возрастные ориентиры "к трем годам", «к четырем годам» и так далее имеют условный характер, что предполагает широкий возрастной диапазон для достижения ребенком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребенок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров.

Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы. Обозначенные различия не должны быть констатированы как трудности ребенка в освоении образовательной программы и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу.

Образовательная программа ДОУ обеспечивает всестороннее развитие детей в возрасте от 1,5 до 8 лет с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей по всем основным направлениям Программы, обеспечивает достижение воспитанниками готовности к школьному обучению. Содержание психолого-педагогической работы представлено по возрастным группам.

*Возрастные особенности развития детей и задачи развития для каждого возрастного периода Программы совпадают с Федеральной образовательной 12 программой дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028 (п.15.1-15.3).

1.6. Планируемые результаты реализации Программы

1.6.1. Целевые ориентиры

Обязательная часть

На основе целевых ориентиров $\Phi \Gamma O C$ ДО в Программе сформулированы планируемые результаты её освоения детьми разных возрастных групп. Дифференциация данных планируемых результатов по возрастам произведена в соответствии с $\Phi O \Pi$ ДО (п.15.1. – 15.4. раздел II $\Phi O \Pi$ ДО).

Целевые ориентиры Программы выступают основаниями преемственности дошкольного и начального общего образования. При соблюдении требований к условиям реализации Программы целевые ориентиры предполагают формирование у детей дошкольного возраста предпосылок к учебной деятельности на этапе завершения ими дошкольного образования.

1.6.2. Ожидаемые образовательные результаты

Ожидаемые образовательные результаты ООП ДО конкретизируют требования ФГОС ДО к планируемым результатам в обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений, с учетом возрастных возможностей и индивидуальных различий (индивидуальных траекторий развития) детей, а также особенностей развития детей с ОВЗ.

Планируемые результаты каждого возрастного периода

*Планируемые результаты каждого возрастного периода совпадают с планируемыми результатами Федеральной образовательной программе дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028.

Планируемые результаты в дошкольном возрасте к 3 годам.

У ребенка развита крупная моторика, он активно использует освоенные ранее движения, начинает осваивать бег, прыжки, повторяет за взрослым простые имитационные упражнения, понимает указания взрослого, выполняет движения по зрительному и звуковому ориентирам; с желанием играет в подвижные игры;

ребенок демонстрирует элементарные культурно-гигиенические навыки, владеет простейшими навыками самообслуживания (одевание, раздевание, самостоятельно ест и тому подобное);

ребенок стремится к общению со взрослыми, реагирует на их настроение;

ребенок проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им; играет рядом;

ребенок понимает и выполняет простые поручения взрослого;

ребенок стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении;

ребенок способен направлять свои действия на достижение простой, самостоятельно поставленной цели; знает, с помощью каких средств и в какой последовательности продвигаться к цели;

ребенок владеет активной речью, использует в общении разные части речи, простые предложения из 4-х слов и более, включенные в общение; может обращаться с вопросами и просьбами;

ребенок проявляет интерес к стихам, сказкам, повторяет отдельные слова и фразы за взрослым;

ребенок рассматривает картинки, показывает и называет предметы, изображенные на них;

ребенок различает и называет основные цвета, формы предметов, ориентируется в основных пространственных и временных отношениях;

ребенок осуществляет поисковые и обследовательские действия;

ребенок знает основные особенности внешнего облика человека, его деятельности; свое имя, имена близких; демонстрирует первоначальные представления о населенном пункте, в котором живет (город, село и так далее);

ребенок имеет представления об объектах живой и неживой природы ближайшего окружения и их особенностях, проявляет положительное отношение и интерес к взаимодействию с природой, наблюдает за явлениями природы, старается не причинять вред живым объектам;

ребенок с удовольствием слушает музыку, подпевает, выполняет простые танцевальные движения;

ребенок эмоционально откликается на красоту природы и произведения искусства;

ребенок осваивает основы изобразительной деятельности (лепка, рисование) и конструирования: может выполнять уже довольно сложные постройки (гараж, дорогу к нему, забор) и играть с ними; рисует дорожки, дождик, шарики; лепит палочки, колечки, лепешки;

ребенок активно действует с окружающими его предметами, знает названия, свойства и назначение многих предметов, находящихся в его повседневном обиходе;

ребенок в играх отображает действия окружающих ("готовит обед", "ухаживает за больным" и другое), воспроизводит не только их последовательность и взаимосвязь, но и социальные отношения (ласково обращается с куклой, делает ей замечания), заранее определяет цель ("Я буду лечить куклу").

Планируемые результаты в дошкольном возрасте к четырем годам:

Ребенок демонстрирует положительное отношение к разнообразным физическим упражнениям, проявляет избирательный интерес к отдельным двигательным действиям (бросание и ловля мяча, ходьба, бег, прыжки) и подвижным играм;

ребенок проявляет элементы самостоятельности в двигательной деятельности, с интересом включается в подвижные игры, стремится к выполнению правил и основных ролей в игре, выполняет простейшие правила построения и перестроения, выполняет ритмические упражнения под музыку;

ребенок демонстрирует координацию движений при выполнении упражнений, сохраняет равновесие при ходьбе, беге, прыжках, способен реагировать на сигналы,

переключаться с одного движения на другое, выполнять движения в общем для всех темпе;

ребенок владеет культурно-гигиеническими навыками: умывание, одевание и тому подобное, соблюдает требования гигиены, имеет первичные представления о факторах, положительно влияющих на здоровье;

ребенок проявляет доверие к миру, положительно оценивает себя, говорит о себе в первом лице;

ребенок откликается эмоционально на ярко выраженное состояние близких и сверстников по показу и побуждению взрослых; дружелюбно настроен в отношении других детей;

ребенок владеет элементарными нормами и правилами поведения, связанными с определенными разрешениями и запретами ("можно", "нельзя"), демонстрирует стремление к положительным поступкам;

ребенок демонстрирует интерес к сверстникам в повседневном общении и бытовой деятельности, владеет элементарными средствами общения в процессе взаимодействия со сверстниками;

ребенок проявляет интерес к правилам безопасного поведения; осваивает безопасные способы обращения со знакомыми предметами ближайшего окружения;

ребенок охотно включается в совместную деятельность со взрослым, подражает его действиям, отвечает на вопросы взрослого и комментирует его действия в процессе совместной деятельности;

ребенок произносит правильно в словах все гласные и согласные звуки, кроме шипящих и сонорных, согласовывает слова в предложении в роде, числе и падеже, повторяет за педагогическим работником (далее - педагог) рассказы из 3 - 4 предложений, пересказывает знакомые литературные произведения, использует речевые формы вежливого общения;

ребенок понимает содержание литературных произведений и участвует в их драматизации, рассматривает иллюстрации в книгах, запоминает небольшие потешки, стихотворения, эмоционально откликается на них;

ребенок демонстрирует умения вступать в речевое общение со знакомыми взрослыми: понимает обращенную к нему речь, отвечает на вопросы, используя простые распространенные предложения; проявляет речевую активность в общении со сверстником;

ребенок совместно со взрослым пересказывает знакомые сказки, короткие стихи;

ребенок демонстрирует познавательную активность в деятельности, проявляет эмоции удивления в процессе познания, отражает в общении и совместной деятельности со взрослыми и сверстниками полученные представления о предметах и объектах ближайшего окружения, задает вопросы констатирующего и проблемного характера;

ребенок проявляет потребность в познавательном общении со взрослыми; демонстрирует стремление к наблюдению, сравнению, обследованию свойств и качеств предметов, к простейшему экспериментированию с предметами и материалами: проявляет элементарные представления о величине, форме и количестве предметов и умения сравнивать предметы по этим характеристикам;

ребенок проявляет интерес к миру, к себе и окружающим людям;

ребенок знает об объектах ближайшего окружения: о родном населенном пункте, его названии, достопримечательностях и традициях;

ребенок имеет представление о разнообразных объектах живой и неживой природы ближайшего окружения, выделяет их отличительные особенности и свойства, различает времена года и характерные для них явления природы, имеет представление о сезонных изменениях в жизни животных, растений и человека, интересуется природой, положительно относится ко всем живым существам, знает о правилах поведения в природе, заботится о животных и растениях, не причиняет им вред;

ребенок способен создавать простые образы в рисовании и аппликации, строить простую композицию с использованием нескольких цветов, создавать несложные формы из глины и теста, видоизменять их и украшать; использовать простые строительные детали для создания постройки с последующим ее анализом;

ребенок с интересом вслушивается в музыку, запоминает и узнает знакомые произведения, проявляет эмоциональную отзывчивость, различает музыкальные ритмы, передает их в движении;

ребенок активно взаимодействует со сверстниками в игре, принимает на себя роль и действует от имени героя, строит ролевые высказывания, использует предметызаместители, разворачивает несложный игровой сюжет из нескольких эпизодов;

ребенок в дидактических играх действует в рамках правил, в театрализованных играх разыгрывает отрывки из знакомых сказок, рассказов, передает интонацию и мимические движения.

К пяти годам:

ребенок проявляет интерес к разнообразным физическим упражнениям, действиям с физкультурными пособиями, настойчивость для достижения результата, испытывает потребность в двигательной активности;

ребенок демонстрирует координацию, быстроту, силу, выносливость, гибкость, ловкость, развитие крупной и мелкой моторики, активно и с интересом выполняет основные движения, общеразвивающие упражнения и элементы спортивных упражнений, с желанием играет в подвижные игры, ориентируется в пространстве, переносит освоенные движения в самостоятельную деятельность;

ребенок стремится узнать о правилах здорового образа жизни, готов элементарно охарактеризовать свое самочувствие, привлечь внимание взрослого в случае недомогания;

ребенок стремится к самостоятельному осуществлению процессов личной гигиены, их правильной организации;

ребенок выполняет самостоятельно правила общения со взрослым, внимателен к его словам и мнению, стремится к познавательному, интеллектуальному общению со взрослыми: задает много вопросов поискового характера, стремится к одобряемым формам поведения, замечает ярко выраженное эмоциональное состояние окружающих людей, по примеру педагога проявляет сочувствие;

ребенок без напоминания взрослого здоровается и прощается, говорит "спасибо" и "пожалуйста";

ребенок демонстрирует стремление к общению со сверстниками, по предложению педагога может договориться с детьми, стремится к самовыражению в деятельности, к признанию и уважению сверстников;

ребенок познает правила безопасного поведения и стремится их выполнять в повседневной жизни;

ребенок самостоятелен в самообслуживании;

ребенок проявляет познавательный интерес к труду взрослых, профессиям, технике; отражает эти представления в играх;

ребенок стремится к выполнению трудовых обязанностей, охотно включается в совместный труд со взрослыми или сверстниками;

ребенок инициативен в разговоре, использует разные типы реплик и простые формы объяснительной речи, речевые контакты становятся более длительными и активными;

ребенок большинство звуков произносит правильно, пользуется средствами эмоциональной и речевой выразительности;

ребенок самостоятельно пересказывает знакомые сказки, с небольшой помощью взрослого составляет описательные рассказы и загадки;

ребенок проявляет словотворчество, интерес к языку, с интересом слушает литературные тексты, воспроизводит текст;

ребенок способен рассказать о предмете, его назначении и особенностях, о том, как он был создан;

общению ребенок проявляет стремление К сверстниками процессе co осуществляет обмен познавательной деятельности, информацией; ОХОТНО сотрудничает со взрослыми не только в совместной деятельности, но и в свободной самостоятельной; отличается высокой активностью и любознательностью;

ребенок активно познает и называет свойства и качества предметов, особенности объектов природы, обследовательские действия; объединяет предметы и объекты в видовые категории с указанием характерных признаков;

ребенок задает много вопросов поискового характера, включается в деятельность экспериментирования, использует исследовательские действия, предпринимает попытки сделать логические выводы;

ребенок с удовольствием рассказывает о себе, своих желаниях, достижениях, семье, семейном быте, традициях; активно участвует в мероприятиях и праздниках, готовящихся в группе, в ДОО, имеет представления о малой родине, названии населенного пункта, улицы, некоторых памятных местах;

ребенок имеет представление о разнообразных представителях живой природы родного края, их особенностях, свойствах объектов неживой природы, сезонных изменениях в жизни природы, явлениях природы, интересуется природой, экспериментирует, положительно относится ко всем живым существам, знает правила поведения в природе, стремится самостоятельно ухаживать за растениями и животными, беречь их;

ребенок владеет количественным и порядковым счетом в пределах пяти, умением непосредственно сравнивать предметы по форме и величине, различает части суток, знает их последовательность, понимает временную последовательность "вчера, сегодня, завтра", ориентируется от себя в движении; использует математические представления для познания окружающей действительности;

ребенок проявляет интерес к различным видам искусства, эмоционально откликается на отраженные в произведениях искусства действия, поступки, события;

ребенок проявляет себя в разных видах музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности, используя выразительные и изобразительные средства;

ребенок использует накопленный художественно-творческой ОПЫТ самостоятельной деятельности, c желанием участвует культурно-досуговой деятельности (праздниках, развлечениях и других видах культурно-досуговой деятельности);

ребенок создает изображения и постройки в соответствии с темой, используя разнообразные материалы, владеет техническими и изобразительными умениями;

ребенок называет роль до начала игры, обозначает новую роль по ходу игры, активно использует предметы-заместители, предлагает игровой замысел и проявляет инициативу в развитии сюжета, активно включается в ролевой диалог, проявляет творчество в создании игровой обстановки;

ребенок принимает игровую задачу в играх с правилами, проявляет интерес к результату, выигрышу; ведет негромкий диалог с игрушками, комментирует их "действия" в режиссерских играх.

К шести годам:

ребенок демонстрирует ярко выраженную потребность в двигательной активности, проявляет интерес к новым и знакомым физическим упражнениям, пешим прогулкам, показывает избирательность и инициативу при выполнении упражнений, имеет представления о некоторых видах спорта, туризме, как форме активного отдыха;

ребенок проявляет осознанность во время занятий физической культурой, демонстрирует выносливость, быстроту, силу, гибкость, ловкость, координацию, выполняет упражнения в заданном ритме и темпе, способен проявить творчество при составлении несложных комбинаций из знакомых упражнений;

ребенок проявляет доступный возрасту самоконтроль, способен привлечь внимание других детей и организовать знакомую подвижную игру;

ребенок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в процессе ознакомления с видами спорта и достижениями российских спортсменов;

ребенок владеет основными способами укрепления здоровья (закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены, безопасное поведение и другие); мотивирован на сбережение и укрепление собственного здоровья и здоровья окружающих;

ребенок настроен положительно по отношению к окружающим, охотно вступает в общение со взрослыми и сверстниками, проявляет сдержанность по отношению к незнакомым людям, при общении со взрослыми и сверстниками ориентируется на общепринятые нормы и правила культуры поведения, проявляет в поведении уважение и привязанность к родителям (законным представителям), демонстрирует уважение к педагогам, интересуется жизнью семьи и ДОО;

ребенок способен различать разные эмоциональные состояния взрослых и сверстников, учитывает их в своем поведении, откликается на просьбу помочь, в оценке поступков опирается на нравственные представления;

ребенок проявляет активность в стремлении к познанию разных видов труда и профессий, бережно относится к предметному миру как результату труда взрослых, стремится участвовать в труде взрослых, самостоятелен, инициативен в самообслуживании, участвует со сверстниками в разных видах повседневного и ручного труда;

ребенок владеет представлениями о безопасном поведении, соблюдает правила безопасного поведения в разных видах деятельности, демонстрирует умения правильно и безопасно пользоваться под присмотром взрослого бытовыми предметами и приборами, безопасного общения с незнакомыми животными, владеет основными правилами безопасного поведения на улице;

ребенок регулирует свою активность в деятельности, умеет соблюдать очередность и учитывать права других людей, проявляет инициативу в общении и деятельности, задает вопросы различной направленности, слушает и понимает взрослого, действует по правилу или образцу в разных видах деятельности, способен к произвольным действиям;

ребенок проявляет инициативу и самостоятельность в процессе придумывания загадок, сказок, рассказов, владеет первичными приемами аргументации и доказательства, демонстрирует богатый словарный запас, безошибочно пользуется обобщающими словами и понятиями, самостоятельно пересказывает рассказы и сказки, проявляет избирательное отношение к произведениям определенной тематики и жанра;

ребенок испытывает познавательный интерес к событиям, находящимся за рамками личного опыта, фантазирует, предлагает пути решения проблем, имеет представления о социальном, предметном и природном мире; ребенок устанавливает закономерности причинно-следственного характера, приводит логические высказывания; проявляет любознательность;

ребенок использует математические знания, способы и средства для познания окружающего мира; способен к произвольным умственным действиям; логическим операциям анализа, сравнения, обобщения, систематизации, классификации и другим, оперируя предметами разными по величине, форме, количеству; владеет счетом, ориентировкой в пространстве и времени;

ребенок знает о цифровых средствах познания окружающей действительности, использует некоторые из них, придерживаясь правил безопасного обращения с ними;

ребенок проявляет познавательный интерес к населенному пункту, в котором живет, знает некоторые сведения о его достопримечательностях, событиях городской и сельской жизни; знает название своей страны, ее государственные символы;

ребенок имеет представление о живой природе разных регионов России, может классифицировать объекты по разным признакам; имеет представление об особенностях и потребностях живого организма, изменениях в жизни природы в разные сезоны года, соблюдает правила поведения в природе, ухаживает за растениями и животными, бережно относится к ним;

ребенок проявляет интерес и (или) с желанием занимается музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельностью; различает виды, жанры, формы в музыке, изобразительном и театральном искусстве; проявляет музыкальные и художественно-творческие способности;

ребенок принимает активное участие в праздничных программах и их подготовке; взаимодействует со всеми участниками культурно-досуговых мероприятий;

ребенок самостоятельно определяет замысел рисунка, аппликации, лепки, постройки, создает образы и композиционные изображения, интегрируя освоенные техники и средства выразительности, использует разнообразные материалы;

ребенок согласовывает свои интересы с интересами партнеров в игровой деятельности, умеет предложить и объяснить замысел игры, комбинировать сюжеты на основе разных событий, создавать игровые образы, управлять персонажами в режиссерской игре;

ребенок проявляет интерес к игровому экспериментированию, развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами действует в точном соответствии с игровой задачей и правилами.

Планируемые результаты на этапе завершения освоения Программы (к концу дошкольного возраста):

у ребенка сформированы основные психофизические и нравственно-волевые качества;

ребенок владеет основными движениями и элементами спортивных игр, может контролировать свои движение и управлять ими;

ребенок соблюдает элементарные правила здорового образа жизни и личной гигиены;

ребенок результативно выполняет физические упражнения (общеразвивающие, основные движения, спортивные), участвует в туристских пеших прогулках, осваивает простейшие туристские навыки, ориентируется на местности;

ребенок проявляет элементы творчества в двигательной деятельности;

ребенок проявляет нравственно-волевые качества, самоконтроль и может осуществлять анализ своей двигательной деятельности;

ребенок проявляет духовно-нравственные качества и основы патриотизма в ходе занятий физической культурой и ознакомлением с достижениями российского спорта;

ребенок имеет начальные представления о правилах безопасного поведения в двигательной деятельности; о том, что такое здоровье, понимает, как поддержать, укрепить и сохранить его;

ребенок владеет навыками личной гигиены, может заботливо относиться к своему здоровью и здоровью окружающих, стремится оказать помощь и поддержку другим людям;

ребенок соблюдает элементарные социальные нормы и правила поведения в различных видах деятельности, взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками;

ребенок владеет средствами общения и способами взаимодействия со взрослыми и сверстниками; способен понимать и учитывать интересы и чувства других; договариваться и дружить со сверстниками; старается разрешать возникающие конфликты конструктивными способами;

ребенок способен понимать свои переживания и причины их возникновения, регулировать свое поведение и осуществлять выбор социально одобряемых действий в конкретных ситуациях, обосновывать свои ценностные ориентации;

ребенок стремится сохранять позитивную самооценку;

ребенок проявляет положительное отношение к миру, разным видам труда, другим людям и самому себе;

у ребенка выражено стремление заниматься социально значимой деятельностью; ребенок способен откликаться на эмоции близких людей, проявлять эмпатию (сочувствие, сопереживание, содействие);

ребенок способен к осуществлению социальной навигации как ориентации в социуме и соблюдению правил безопасности в реальном и цифровом взаимодействии;

ребенок способен решать адекватные возрасту интеллектуальные, творческие и личностные задачи; применять накопленный опыт для осуществления различных видов детской деятельности, принимать собственные решения и проявлять инициативу;

ребенок владеет речью как средством коммуникации, ведет диалог со взрослыми и сверстниками, использует формулы речевого этикета в соответствии с ситуацией общения, владеет коммуникативно-речевыми умениями;

ребенок знает и осмысленно воспринимает литературные произведения различных жанров, имеет предпочтения в жанрах литературы, проявляет интерес к книгам познавательного характера, определяет характеры персонажей, мотивы их поведения, оценивает поступки литературных героев;

ребенок обладает начальными знаниями о природном и социальном мире, в котором он живет: элементарными представлениями из области естествознания, математики, истории, искусства и спорта, информатики и инженерии и тому подобное; о себе, собственной принадлежности и принадлежности других людей к определенному полу; составе семьи, родственных отношениях и взаимосвязях, семейных традициях; об обществе, его национально-культурных ценностях; государстве и принадлежности к нему;

ребенок проявляет любознательность, активно задает вопросы взрослым и сверстникам; интересуется субъективно новым и неизвестным в окружающем мире; способен самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать; строить смысловую картину окружающей реальности, использует основные культурные способы деятельности;

ребенок имеет представление о жизни людей в России, имеет некоторые представления о важных исторических событиях Отечества; имеет представление о многообразии стран и народов мира;

ребенок способен применять в жизненных и игровых ситуациях знания о количестве, форме, величине предметов, пространстве и времени, умения считать, измерять, сравнивать, вычислять и тому подобное;

ребенок имеет разнообразные познавательные умения: определяет противоречия, формулирует задачу исследования, использует разные способы и средства проверки предположений: сравнение с эталонами, классификацию, систематизацию, некоторые цифровые средства и другое;

ребенок имеет представление о некоторых наиболее ярких представителях живой природы России и планеты, их отличительных признаках, среде обитания, потребностях живой природы, росте и развитии живых существ; свойствах неживой природы, сезонных изменениях в природе, наблюдает за погодой, живыми объектами, имеет сформированный познавательный интерес к природе, осознанно соблюдает

правила поведения в природе, знает способы охраны природы, демонстрирует заботливое отношение к ней;

ребенок способен воспринимать и понимать произведения различных видов искусства, имеет предпочтения в области музыкальной, изобразительной, театрализованной деятельности;

ребенок выражает интерес к культурным традициям народа в процессе знакомства с различными видами и жанрами искусства; обладает начальными знаниями об искусстве;

ребенок владеет умениями, навыками и средствами художественной выразительности в различных видах деятельности и искусства; использует различные технические приемы в свободной художественной деятельности;

ребенок участвует в создании индивидуальных и коллективных творческих работ, тематических композиций к праздничным утренникам и развлечениям, художественных проектах;

ребенок самостоятельно выбирает технику и выразительные средства для наиболее точной передачи образа и своего замысла, способен создавать сложные объекты и композиции, преобразовывать и использовать с учетом игровой ситуации;

ребенок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, предлагает и объясняет замысел игры, комбинирует сюжеты на основе реальных, вымышленных событий, выполняет несколько ролей в одной игре, подбирает разные средства для создания игровых образов, согласовывает свои интересы с интересами партнеров по игре, управляет персонажами в режиссерской игре;

ребенок проявляет интерес к игровому экспериментированию с предметами, к развивающим и познавательным играм, в играх с готовым содержанием и правилами может объяснить содержание и правила игры другим детям, в совместной игре следит за точным выполнением правил всеми участниками;

ребенок способен планировать свои действия, направленные на достижение конкретной цели; демонстрирует сформированные предпосылки к учебной деятельности и элементы готовности к школьному обучению.

Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений.

Приоритетным направлением работы нашего дошкольного учреждения является приобщение детей к истокам русской народной культуры. В современных условиях общественного развития актуальны проблемы социализации ребенка, приобщения его к общечеловеческим ценностям, значимым во все века и закрепленным в культурноисторическом опыте поколений. Для того чтобы стать духовно-нравственной личностью, ребенку необходимо ощутить духовную жизнь своего народа, принять культура своей страны. Народная культуру обладает особыми историю способствующими формированию возможностями, исторической памяти, нравственных воззрений, эстетического идеала, тем самым, являясь Сохранение национальной ценностью. И возрождение народных традиций, самобытности русского народа способствует формированию духовно личности.

Педагогическая деятельность ДОУ строится согласно программы «Приобщение детей к истокам русской О.Л.Князевой, М. Д. Маханевой народной культуры», теоретическую основу которой составляют положения Концепции дошкольного воспитания о необходимости приобщения непреходящим общечеловеческим ценностям, а также идеи выдающихся русских духовно-нравственного философов личностной культуры для значении патриотического развития человека (И.А.Ильин, Д.С. Лихачев и др.).

Целью работы является духовно-нравственное развитие детей старшего дошкольного возраста посредством приобщения их к истокам русской народной культуры.

В процессе социокультурного развития детей педагогический коллектив ДОУ решает следующие задачи:

- формировать представления об историческом прошлом своей страны, традициях, укладе жизни, самобытности русского народа;
- развивать эмоционально-нравственную сферу детей;
- приобщать детей к общечеловеческим нравственным ценностям через знакомство с устным народным творчеством;
- способствовать становлению нравственной поз<u>ици</u>и ребенка посредством «проживания» сказок;
- развивать художественное творчество через знакомство с народно-прикладным искусством.

Педагогическая деятельность по приобщению детей к истокам русской народной культуры основана на следующих принципах:

Принципе развивающего образования, целью которого является развитие ребенка (идея развивающего обучения состоит в том, что обучение должно быть опережающим, обеспечивающее условия для зоны ближайшего развития ребенка); принципе культуросообразности, что обеспечивает учет национальных ценностей, восполняет недостатки духовно-нравственного и эмоционального воспитания.

Принципе полноты, необходимости и достаточности (решение цели и задач осуществляется только на необходимом и достаточном материале, максимально приближаться к разумному «минимуму»);

Принципе интеграции образовательных областей в соответствии с возрастными возможностями и особенностями воспитанников, спецификой и возможностями образовательных областей;

Принципе комплексно-тематического построения образовательного процесса;

Принципе построения образовательного процесса на адекватных возрасту формах работы с детьми. Основной формой работы с детьми дошкольного возраста и ведущим видом деятельности для них является игра;

Принципе *гуманизации* (признание уникальности и неповторимости личности каждого ребенка; признание неограниченных возможностей потенциала каждого ребенка; уважение к личности ребенка со стороны всех участников образовательного процесса);

Принципе дифференциации и индивидуализации (воспитание и обучение ребенка в соответствии с его склонностями, интересами и возможностями);

Принципе системности (создание целостной системы, в которой все компоненты должны быть взаимосвязаны и взаимозависимы).

Педагогическая деятельность в рамках приоритетного направления рассчитана на старших дошкольников.

Проектирование воспитательно-образовательного процесса и построение образовательного процесса строится с учетом календарно-обрядовых праздников, комплексно-тематического принципа и интеграции образовательных областей дает возможность обеспечить единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач.

Программа «Основы безопасности детей дошкольного возраста» Авдеева Н.Н., Князева О.Л, Стеркина Р.Б.

Безопасность — это не просто сумма усвоенных знаний, а умение правильно себя вести в различных ситуациях. Кроме того, дети могут оказаться в непредсказуемой ситуации на улице и дома, поэтому главной задачей взрослых является стимулирование развития у них самостоятельности и ответственности. В связи с этим традиционные формы обучения, принятые в дошкольных образовательных учреждениях, могут использоваться лишь частично и больше внимания надо уделять организации различных видов деятельности, направленных на приобретение детьми определенного навыка поведения, опыта. Ведь все, чему учат детей, они должны уметь применять в реальной жизни, на практике.

Цель программы — воспитание у ребенка навыков адекватного поведения в различных неожиданных ситуациях, самостоятельности и ответственности за свое поведение.

Задачи:

- 1. Формирование ценностей здорового образа жизни.
- 2. Формирование основ безопасного поведения во дворе, на улице, в общественном транспорте.
- 3. Формирование знаний об осторожном обращении с опасными предметами и правильном поведении при контактах с незнакомыми людьми.

Задача взрослых (педагогов и родителей) состоит не только в том, чтобы оберегать и защищать ребенка, но и в том, чтобы подготовить его к встрече с различными сложными, а порой опасными жизненными ситуациями, поэтому в своей работе мы пользуемся следующими принципами:

Принции полноты. Содержание программы должно быть реализовано по всем разделам. Если какой-либо раздел выпадает из рассмотрения, то дети оказываются не защищенными от представленных в нем определенных источников опасности.

Принцип системности. Работа должна проводиться системно, весь учебный год при гибком распределении содержания программы в течение дня. Специально организованные занятия целесообразно проводить в первой половине дня. Что же касается игры, театрализованной и других видов нерегламентированной деятельности детей, то эти формы работы могут осуществляться как до обеда.

Принции сезонности. По возможности следует использовать местные условия, поскольку значительная часть программы заключается в ознакомлении детей с природой (например, разделы, предусматривающие знакомство детей со съедобными и

несъедобными грибами и ягодами, рассматривание через лупу или микроскоп талой воды).

Принцип учета условий городской и сельской местности. Известно, что городские и сельские дошкольники имеют разный опыт взаимодействия с окружающей средой. Так, у городских детей особые проблемы возникают именно в условиях сельской местности (как обращаться с печкой, как ориентироваться в лесу, как вести себя с домашними животными). И наоборот, сельские дети, попадая в город, часто оказываются не подготовленными к правильному поведению на общественном транспорте, с незнакомыми взрослыми. Иными словами, у каждого ребенка существует свой опыт осознания источников опасности, что определяется условиями проживания И семейным воспитанием. Компенсировать неосведомленность в правилах поведения в непривычных для него условиях возможно процессе целенаправленной педагогической работы учреждения.

Принции возрастной адресованности. При работе с детьми разного возраста содержание обучения выстраивается последовательно: одни разделы выбираются для работы с детьми младшего дошкольного возраста, другие — для среднего, третьи — для старших дошкольников. Второй путь — одно и то же содержание программы по разделам используется для работы в разных возрастных группах. (В обоих случаях должны использоваться методы, соответствующие возрастным особенностям детей.)

Принцип интеграции. Данная программа может быть реализована как самостоятельная, так и выступать как составная часть комплексной программы. При этом ее содержание органично вплетается в содержание основной комплексной программы. Прежде всего, это касается занятий по изобразительной, театрализованной деятельности, по ознакомлению с окружающим миром, по экологическому и физическому воспитанию, а также нерегламентированных видов деятельности и отдельных режимных моментов.

Принцип координации деятельности педагогов. Тематические планы воспитателей и специалистов должны быть скоординированы таким образом, чтобы избежать повторов и последовательно развертывать определенные темы. Например, инструктор по физвоспитанию, комментируя физические упражнения, рассказывает об их пользе, опираясь на уже имеющиеся у детей сведения о строении организма человека. Специалист по изодеятельности в содержание отдельных занятий включает такие темы, как ядовитые растения, опасные ситуации, связанные с контактами с другими людьми.

Принцип преемственности взаимодействия с ребенком в условиях дошкольного учреждения и семье. Основные разделы программы должны стать достоянием родителей, которые могут не только продолжать беседы с ребенком на предложенные педагогами темы, но и выступать активными участниками педагогического процесса

За основу программы «Арт-фантазия» (Игра. Театр. Речь.)» взята «Программа по организации театрализованной деятельности дошкольников и младших школьников «Арт-фантазия» Э.Г.Чуриловой.

Данная Программа дополняет и расширяет задачи, поставленные в образовательной области «Речевое развитие» с углубленным интегрированным решением задач образовательной области «Художественно-эстетическое развитие».

Программа является парциальной и может служить дополнением к комплексным и базисным программам.

Целью реализации Программы: развитие творческих и коммуникативных способностей детей старшего дошкольного возраста средствами театрального искусства, формирование у детей интереса к театрализованной деятельности.

Задачи Программы:

- создания коммуникативно-творческой основы взаимоотношений дошкольников со сверстниками и взрослыми как аспекта становления творческой личности ребенка-дошкольника и его речевого развития при регулярной включенности в театрализованную деятельность;
- организации развивающей предметно-пространственной среды в ДОО, выступающей в роли стимулятора, движущей силы в образовательном процессе по приобщению к миру театра для развития творческой, речевой активности детей, а также поэтапного освоения детьми различных видов творчества по возрастным группам;
- приобщение детей к театральной культуре, обогащение их театрального опыта знаниями о театре, его истории, устройстве, театральных профессиях, костюмах, атрибутах, театральной терминологии;
- создания единого ценностно-смыслового сотрудничества педагогов и родителей по вопросам приобщения детей к театральной культуре.

В процессе реализации Программы для решения поставленных задач учитываются принципы организации театрализованной деятельности:

Принцип эвристичности, принципиальным условием для появления и развития театрально-игровой деятельности детей дошкольного возраста является наличие образовательной среды, которая стимулирует развитие творческих способностей детей.

При создании такой среды необходимо руководствоваться принципом эвристичности, так как центральным элементом творчества является озарение, что связано с нахождением нового, оригинального решения проблемы

Принцип единства, процессов интеграции и дифференциации совместной деятельности. Фундаментом этого принципа является организация совместной деятельности детей и педагогов на основе взаимопонимания и взаимопомощи. Данный принцип предполагает также развитие игровой инициативы, самостоятельности детей, частичную передачу им полномочий и ответственности.

Принцип от от при принуждения, предполагает, что при организации театрально-игровой деятельности и руководстве ею исключается всякое принуждение детей, противоречащее сущности этой деятельности.

Принцип поддержания игровой атмосфер, предполагает создание условий для поддержания интереса детей к театрально-игровой деятельности посредством использования разнообразных методов и приемов.

Принцип взаимосвязи игровой и неигровой деятельности, руководствуясь этим принципом, педагог способствует тому, чтобы смысл игровых действий постепенно был перенесен и жизненный опыт детей и наоборот, знания, полученные в быту, па занятиях, были перенесены в игровую деятельность детей, что содействует дальнейшему воспитанию, обучению и развитию детей в школьные годы.

Принцип интегративности, в соответствии с которым целенаправленная работа по развитию театрализовано-игровой деятельности включается в целостный педагогический процесс.

Программа также строится на основе **принципов** дошкольного образования, изложенных в **ФГОС ДО**:

- Принцип содействия и сотрудничества детей и взрослых, признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений, предполагает построение равноправных позитивных взаимоотношений, которые заключаются в развитии дружеских связей детей. Под ними мы понимаем их умение действовать совместно, проявлять желание и умение сотрудничать, а значит, трудиться вместе. Развитие активного интереса ко всему происходящему в группе, создание особого микроклимата доброжелательного отношения друг к другу, взаимного уважения и доверия, уступчивости и инициативности.
- Сотрудничество организации с семьёй означает, что работа с родителями должна иметь дифференцированный подход, учитывать социальный статус, микроклимат семьи, родительские запросы и степень заинтересованности родителей деятельностью ДОО, повышение культуры педагогической грамотности семьи.
- -Приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества, государства. Ближайшее окружение, та общественная среда, в которой живут дети, является основой для расширения детского кругозора и приобщения детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества, государства.
- Формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности.

Данные принципы реализуются через использование и форм методов образовательного процесса: (обеспечивает организации одномоментности самостоятельный творческий поиск детьми средствами выразительности); метод обследования, наглядности (рассматривание подлинных изделий, иллюстраций, альбомов, видеофильмов и др. наглядных пособий); словесный (беседа, использование художественного слова, указания, пояснения); практический (самостоятельное выполнение детьми декоративных изделий, использование различных инструментов и материалов для изображения); эвристический (развитие находчивости и активности); частично-поисковый; проблемно-мотивационный (стимулирует активность детей за счет включения проблемной ситуации в ход занятия); сотворчество; мотивационный (убеждение, поощрение), позволяющих детям стать активными субъектами познавательной деятельности в процессе духовно-нравственного воспитания.

Основополагающими **подходами** к построению образовательной деятельности в рамках программы стали: *системно-деятельностный подход*, обеспечивающий

системное целенаправленное обучение детей в детских видах деятельности; *гуманитарный подход*, позволяющий рассматривать развитие личности ребенка, как главную цель образовательной деятельности; *культурологический подход*, ставший основополагающим для организации культурных практик дошкольников.

1.7. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов Обязательная часть

Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребенка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребенка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

Цель педагогической диагностики, а также особенности ее проведения определяются требованиями ФГОС ДО.

При реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей ($n.~3.2.3~\Phi \Gamma O C~\Box O$), которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики.

Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

- планируемые результаты освоения основной образовательной программы ДО заданы как целевые ориентиры ДО и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на разных этапах дошкольного детства;
- целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей (п. 4.3 ФГОС ДО; п.16.3 раздел ІІ ФОП ДО).
- освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся (n. 4.3 $\Phi\Gamma OC \mathcal{L}O$).

Данные положения подчеркивают направленность педагогической диагностики на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование.

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

- 1) индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
 - 2) оптимизации работы с группой детей.

Периодичность проведения педагогической диагностики:

- на начальном этапе освоения ребенком образовательной программы в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика);
- на завершающем этапе освоения программы его возрастной группой (заключительная диагностика). При проведении диагностики на начальном этапе учитывается адаптационный период пребывания ребенка в группе. Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребенка.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов: наблюдения, свободных бесед с детьми, анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное), специальных диагностических ситуаций.

При необходимости педагог может использовать специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития.

Основным методом педагогической диагностики является *наблюдение*, ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребенка. Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог наблюдает за поведением ребенка в деятельности (игровой, общении, познавательно-исследовательской, изобразительной, конструировании, двигательной), разных ситуациях (в режимных процессах, в группе и на прогулке, совместной и самостоятельной деятельности детей и других ситуациях).

В процессе наблюдения педагог отмечает особенности проявления ребенком личностных качеств, деятельностных умений, интересов, предпочтений, фиксирует реакции на успехи и неудачи, поведение в конфликтных ситуациях и тому подобное.

Наблюдая за поведением ребенка, педагог обращает внимание на частоту проявления каждого показателя, самостоятельность и инициативность ребенка в Частота указывает деятельности. проявления на периодичность Самостоятельность выполнения устойчивости показателя. действия определить зону актуального и ближайшего развития ребенка. Инициативность свидетельствует субъектности проявлении ребенка деятельности взаимодействии.

Результаты наблюдения фиксируются в таблице «Результаты педагогической диагностики (мониторинга) воспитанников». Фиксация данных наблюдения позволит педагогу выявить и проанализировать динамику в развитии ребенка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учетом индивидуальных особенностей развития ребенка и его потребностей.

Результаты наблюдения могут быть дополнены беседами с детьми в свободной форме, что позволяет выявить причины поступков, наличие интереса к определенному виду деятельности, уточнить знания о предметах и явлениях окружающей действительности и другое.

Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует РППС, мотивирующую активную творческую деятельность обучающихся, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.

При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), которую проводит квалифицированный специалист (педагог-психолог). Участие ребенка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей). Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и оказания адресной психологической помощи.

Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов освоения Программы в части, формируемой участниками образовательных отношений дополняется следующими компонентами.

Стартовая педагогическая диагностика подводятся в сентябре каждого года.

Заключительная педагогическая диагностика подводятся в апреле каждого года.

Индивидуальный образовательный маршрут ребёнка включает в себя: дидактические игры, упражнения, подобранные педагогом индивидуально для каждого ребёнка, позволяющие повысить индивидуальный результат освоения программного содержания по образовательной области, либо разделу Программы.

Критерии для определения результатов освоения основной образовательной программы дошкольного образования

Сформировано - 3

Дети имеют предусмотренный программой запас умений, используют их для решения поставленных перед ними задач, справляются с заданием самостоятельно, без посторонней помощи и дополнительных (вспомогательных) вопросов. Владеют необходимыми навыками и применяют их. Ответы дают полные с объяснениями и рассуждениями, используют полные предложения. Речь спокойная, с достаточным запасом слов, оперируют предметными терминами.

Частично сформировано - 2

Дети имеют предусмотренный программой запас умений, используют их для решения поставленных задач. Однако им требуется помощь (подсказка) педагога, вспомогательные вопросы. При помощи взрослого, дети справляются с заданиями в полном объёме. Дети знакомы с необходимыми навыками и умеют использовать их, но для этого им нужна помощь. Ответы дают с объяснениями и рассуждениями, применяют сложные и простые предложения и словосочетания. Речь соответствует возрасту с достаточным запасом слов, дети оперируют предметными терминами.

Не сформировано - 1

Дети имеют представления об умениях и навыках, предусмотренных программой для данного возраста, однако испытывают затруднения при их использовании. Если дети пытаются справиться сами, то делают это не в полном объёме. Помощь педагога и вспомогательные вопросы не оказывают значимого влияния на ответы, дети не всегда справляются с заданием, часто отмалчиваются, отказываются выполнять задания или делают их с ошибками, соглашаются с предложенным вариантом, не вникая в суть задания. Ответы даются без объясненийи рассуждений. Дети применяют простые предложения и словосочетания. Речь односложная, с ограниченным запасом слов, не используют предметные термины. При использовании знаний для выполнения задания результат получается недостаточно качественным.

Критерии для определения результатов освоения основной образовательной программы дошкольного образования в образовательной области «Физическое развитие»

Сформировано - 3

Ребёнок выполняет общеразвивающие упражнения в заданном темпе, чётко, ритмично, выразительно. Владеет необходимыми навыками и применяет их самостоятельно. Без помощи взрослого, выполняет перестроения, прыжки, метание, лазанье, ползание, упражнения с мячом, со скакалкой, соблюдая технику движений, темп. Выполняет нормы по разделу «Физическая культура» для данного возраста, предусмотренные программой. Принимает активное участие в спортивных и подвижных играх, умеет самостоятельно организовать игру, знает правила игр, проявляет творчество.

Ребёнок имеет предусмотренный программой запас знаний и умеет использовать их для решения задач, однако в некоторых случаях ему требуется помощь педагога.

Частично сформировано - 2

В большинстве случаев ребёнок пытается справиться с заданиями сам, делает это в полном объёме, рекомендуемом программой для данного возраста. Ребёнок знает правила подвижных игр, может их объяснить, проявляет активность в организации игр, часто проявляет творчество, но при выполнении упражнений движения ребёнка бывают робкими. Ребёнок имеет навыки, предусмотренные программой для данного возраста, однако испытывает затруднения при выполнении упражнений. Недостаточно развита координация движений, не всегда справляется с заданием. Помощь педагога оказывает положительное влияние на действия ребёнка.

Не сформировано - 1

Ребёнок малоактивен. При выполнении упражнений движения ребёнка робкие, неловкие, скованные. Ребёнок не имеет умений, предусмотренных программой для данного возраста, испытывает затруднения при выполнении упражнений. Плохо развита координация движений, редко проявляет творчество. Ребёнок не справляется с заданием, отказывается выполнять упражнения или делает их неправильно, по большинству компонентов не укладывается в нормы для данного возраста, предусмотренные программой, не проявляет желания заниматься физкультурной деятельностью. Помощь педагога не оказывает значимого влияния на действия ребёнка.

Критерии для определения результатов освоения основной образовательной программы дошкольного образования в образовательной области «Художественно — эстетическое развитие», в разделе «Музыкальная деятельность»

Сформировано - 3

Ребёнок умеет выразительно и ритмично двигаться в соответствии с разнообраз-ным характером музыки, выполнять танцевальные движения (шаг с притопом, приставной шаг с приседанием, пружинящий шаг, боковой галоп, переменный шаг). Инсценирует игровые песни, придумывает варианты образных движений в играх и хороводах. Может петь песни в удобном диапазоне, исполняя их выразительно, правильно передавая мелодию (ускоряя, замедляя, усиливая и ослабляя звучание). Может петь индивидуально и коллективно, с сопровождением и без него. Внимательно слушает музыкальные произведения до конца, понимает, о чем поется в песне. Узнаёт песни по мелодии, различает звуки по высоте (в пределах квинты). Определяет жанр прослушанного произведения (марш, песня, танец) и инструмент, на котором оно исполняется. Различает части музыкального произведения (вступление, заключение, запев, припев). Определяет общее настроение, характер музыкального произведения. Исполняет сольно и в ансамбле на ударных и звуковысотных детских музыкальных инструментах несложные песни и мелодии. Выполняет нормы в рамках раздел «Музыка» для данного возраста, предусмотренные программой.

Частично сформировано - 2

Ребёнок имеет предусмотренный программой запас знаний и умеет использовать их для решения задач, однако в некоторых случаях ему требуется помощь педагога. В большинстве случаев ребёнок пытается справиться сам, делает это в полном объёме, рекомендуемом программой для данного возраста. Ребёнок поёт песни, активен, слушает музыкальное произведение внимательно. Ребенок хорошо двигается под музыку, если при выполнении движений затрудняется, повторяет за педагогом. Исполняет сольно и в ансамбле на ударных и звуковысотных детских музыкальных инструментах несложные песни и мелодии, часто проявляет активность, творчество.

Не сформировано - 1

Ребёнок не в полном объёме владеет умениями, предусмотренными программой для данного возраста, испытывает затруднения при выполнении движений, в пении, в назывании музыкальных инструментов, музыку слушает невнимательно, отвлекается. Ребёнок не активен, выполняет движения под музыку робко, неловко, скованно. Плохо развита координация движений. Ребёнок не справляется с заданиями, отказывается петь песни, по большинству компонентов не укладывается в нормы для данного возраста, предусмотренные программой.

Мониторинг адаптации

Учёт педагогами возрастных особенностей - гарант успешной адаптации детей к детскому саду. Сотрудники группы младшего возраста с самых первых днейпребывания ребёнка в детском саду стремятся установить доверительные отношения с детьми, помогают наладить контакты со сверстниками. Предусмотрено проведениемониторинга адаптации детей 3 лет к детскому саду в период с июля по сентябрь по следующим показателям.

Эмоциональный настрой ребёнка во время прихода в детский сад. Отношение к расставанию с родителями.

Изменение показателей физического развития ребёнка. Адаптация к режимным моментам.

Взаимодействие с коллективом сверстников. Отношение ребёнка к уходу из детского сада.

**Для детей с 4 лет, два раза в год, в сентябре и в апреле проводится мониторинг физической подготовленности, на основе мониторинга физических способностей, результаты заносятся инструктором по физической культуре в протоколы, итоги мониторинга анализируются, намечается перспектива в работе.

Для детей подготовительной группы два раза в год, в сентябре, в апреле проводится мониторинг готовности детей старшего дошкольного возраста к обучению в школе, разработанный на основе комплекта диагностических материалов по оценке и учёту индивидуальных особенностей развития детей 5 — 7 лет. Результаты заносятся воспитателем в протоколы, итоги мониторинга анализируются, родители знакомятся с результатами в индивидуальном формате, намечается перспектива в работе.

2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях

Программа определяет содержательные линии образовательной деятельности, реализуемые ДОУ по основным направлениям развития детей дошкольного возраста (социально-коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического, физического развития).

В каждой образовательной области сформулированы задачи и содержание образовательной деятельности, предусмотренное для освоения в каждой возрастной группе детей в возрасте от двух месяцев до семи - восьми лет. Представлены задачи воспитания, направленные на приобщение детей к ценностям российского народа, формирование у них ценностного отношения к окружающему миру. Более конкретное и дифференцированное по возрастам описание воспитательных задач приводится в Программе воспитания.

*Целостность педагогического процесса в ДОУ обеспечивается реализацией Федеральной образовательной программой дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25ноября 2022 г. N 1028. Воспитание и обучение осуществляется на русском языке -государственном языке России.

Обязательная часть

Содержание ООП ДО обеспечивает развитие личности, мотивации и способностей детей в различных видах деятельности и охватывает следующие структурные единицы, представляющие определенные образовательные области развития и образования детей.

Социально-коммуникативное развитие.

Познавательное развитие.

Речевое развитие.

Художественно-эстетическое развитие.

Физическое развитие.

2.1.1. Соииально-коммуникативное развитие направлено на усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, включая моральные и нравственные ценности; развитие умения общаться и взаимодействовать с партнерами по игре, совместной обмену информацией; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий; развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания; формирование уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в Организации; развитие умения подчиняться правилам и социальным нормам; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества; формирование отношения к образованию как к одной из ведущих жизненных ценностей; формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе.

*Основные цели и задачи соответствуют ОП ДО Федеральной образовательной программе дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028. и включает подразделы:

социальные отношения;

формирования основ гражданственности и патриотизма; трудовое воспитание; основы безопасного поведения.

2.1.2. Познавательное развитие предполагает развитие интересов любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений 0 себе, других людях, окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира (форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени, движении и покое, причинах и следствиях и др.); о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля как общем доме людей, об особенностях ее природы, многообразии стран и народов мира.

*Основные цели и задачи соответствуют ОП ДО Федеральной образовательной программе дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028. и включает подразделы:

сенсорные эталоны и познавательные действия;окружающий мир;

природа.

от 2 до 7 лет

сенсорные эталоны и познавательные действия;

математические представления;

окружающий мир;

природа.

2.1.3. Речевое развитие включает владение речью как средством общения и обогащение активного словаря; развитие связной, грамматически правильной диалогической и монологической речи; развитие речевого творчества; развитие звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха; знакомство с книжной культурой, детской литературой, понимание на слух текстов детской литературы; формирование звуковой различных жанров синтетической активности как предпосылки обучения грамоте.

*Основные цели и задачи соответствуют ОП ДО Федеральной образовательной программе дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028. и включает подразделы:

формирование словаря; звуковая культура речи; грамматический строй речи; связная речь; с 4 до 7 лет: формирование словаря; звуковая культура речи; грамматический строй речи; связная речь; подготовка детей к обучению грамоте.

Художественно-эстетическое развитие предполагает развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства изобразительного), (словесного, музыкального, мира природы; становление отношения к окружающему миру; формирование элементарных эстетического представлений о видах искусства; восприятие музыки, художественной литературы, сопереживания персонажам фольклора; стимулирование художественных произведений; реализацию самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной, конструктивно-модельной, музыкальной и др.).

*Основные цели и задачи соответствуют ОП ДО Федеральной образовательной программе дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028. и включает подразделы:

приобщение к искусству; изобразительная деятельность; конструктивная деятельность; музыкальная деятельность; театрализованная деятельность; культурно-досуговая деятельность.

<u>3.2.5. Физическое развитие</u> включает приобретение опыта в следующих видах деятельности детей: двигательной, в том числе связанной с выполнением упражнений,

направленных на развитие таких физических качеств, как координация и гибкость; способствующих правильному формированию опорно-двигательной системы организма, развитию равновесия, координации движения, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также с правильным, не наносящем ущерба организму выполнением основных движений (ходьба, бег, мягкие прыжки, повороты в обе стороны), формирование начальных представлений о некоторых видах спорта, овладение подвижными играми с правилами; становление целенаправленности и саморегуляции в двигательной сфере; становление ценностей здорового образа жизни, овладение его элементарными нормами и правилами (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек и др.).

Основные цели и задачи соответствуют ОП ДО Федеральной образовательной программе дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028. и включает подразделы:

совершенствование двигательных умений и навыков, развитие психофизических качеств;

обогащение двигательного опыта детей разнообразными физическими упражнениями, поддержка детской инициативы.

расширение и закрепление представления о здоровье и здоровом образ жизни; формирование элементарных представлений о разных формах активного отдыха.

Решение совокупных задач воспитания в рамках образовательной области "Физическое развитие" направлено на приобщение детей к ценностям

"Жизнь", "Здоровье", что предполагает:

воспитание осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека;

формирование у ребенка, согласно возрасту, представлений и знаний в области физической культуры, здоровья и безопасного образа жизни;

становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, гигиеническим нормам и правилам;

воспитание активности, самостоятельности, самоуважения, коммуникабельности, уверенности и других личностных качеств;

приобщение детей к ценностям, нормам и знаниям физической культуры в целях их физического развития и саморазвития;

формирование у ребенка основных гигиенических навыков, представлений о здоровом образе жизни.

2.2. Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы

Формы, способы, методы и средства реализации Программы педагог определяет самостоятельно в соответствии с задачами воспитания и обучения, возрастными и индивидуальными особенностями детей, спецификой их образовательных потребностей и интересов. Существенное значение имеют сформировавшиеся у

педагога практики воспитания и обучения детей, оценка результативности форм, методов, средств образовательной деятельности применительно к конкретной возрастной группе детей.

*Раздел 3.4. ООП ДО соответствует разделу «Содержание образовательной деятельности» Федеральной образовательной программы дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028.

2.2.1. Формы реализации Программы в соответствии с видом детской деятельности и возрастными особенностями детей

Согласно ФГОС ДО педагогии учреждения используют различные формы реализации Федеральной программы в соответствии с видом детской деятельности и возрастными особенностями детей.

Формы работы

1,5 - 3 года

предметная деятельность (орудийно- предметные действия - ест ложкой, пьет из кружки и другое);

экспериментирование с материалами ивеществами (песок, вода, тесто и другие);

ситуативно-деловое общение со взрослым и эмоционально-практическое со сверстниками под руководством взрослого;

двигательная деятельность (основные движения, общеразвивающие упражнения, простые подвижные игры);

игровая деятельность (отобразительная и сюжетно-отобразительная игра, игры с дидактическими игрушками);

речевая (понимание речи взрослого, слушание и понимание стихов, активная речь); изобразительная деятельность (рисование, лепка) и конструирование из мелкого и крупного строительного материала;

самообслуживание и элементарные трудовые действия (убирает игрушки, подметает веником, поливает цветы из лейкии другое);

музыкальная деятельность (слушание музыки)

3 - 8 лет

игровая деятельность (сюжетно-ролевая, театрализованная, режиссерская, строительно-конструктивная, дидактическая, подвижная и другие);

общение со взрослым (ситуативно-деловое, внеситуативно-познавательное, внеситуативно-личностное) и сверстниками (ситуативно-деловое, внеситуативно-деловое);

речевая деятельность (слушание речи взрослого и сверстников, активная диалогическая и монологическая речь);

познавательно-исследовательская деятельность и экспериментирование; изобразительная деятельность (рисование, лепка, аппликация) и конструирование из разных материалов по образцу, условию и замыслу ребенка;

двигательная деятельность (основные виды движений, общеразвивающие и спортивные упражнения, подвижные и элементы спортивных игр и другие);

элементарная трудовая деятельность (самообслуживание, хозяйственно-бытовой труд, труд в природе, ручной труд);

музыкальная деятельность (слушание и понимание музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игра на детских музыкальных инструментах).

Младший дошкольный возраст

Старший дошкольный возраст

Социально-коммуникативное развитие

Игровое упражнение

Индивидуальная игра

Совместная с воспитателем игра

Совместная со сверстниками

игра(парная, в малой группе)

Свободная игра

Чтение

Бесела

Наблюдение

Рассматривание

Чтение

Педагогическая ситуация

Праздник

Экскурсия

Ситуация морального выбора

Поручение

Дежурство

Утренний круг

Индивидуальная игра

Совместная с воспитателем игра

Совместная со сверстниками игра

Свободная игра

Чтение

Бесела

Наблюдение

Педагогическая ситуация.

Экскурсия

Ситуация морального выбора.

Проектная деятельность

Интегративная деятельность

Праздник

Совместные действия

Рассматривание

Проектная деятельность

Просмотр и анализ мультфильмов,

видеофильмов, телепередач.

Экспериментирование

Поручение и задание

Дежурство

Совместная деятельность взрослого и детей

тематического характера

Образовательное событие	
Утр	енний круг

Познавательное развитие

Рассматривание Создание коллекций Наблюдение Проектная деятельность

Игра-экспериментирование. Исследовательская деятельность.

Исследовательская деятельность Конструирование

Конструирование Экспериментирование Развивающая игра Развивающая игра

Экскурсия Наблюдение

Ситуативный разговор Проблемная ситуация

Рассказ Рассказ Интегративная деятельность Беседа

Беседа Интегративная деятельность

Проблемная ситуация Экскурсии

Коллекционирование

Моделирование Реализация проекта Игры с правилами

Речевое развитие

Рассматривание Чтение. Игровая ситуация Беседа

Дидактическая игра Рассматривание

Ситуация общения Решение проблемных ситуаций.

Беседа (в том числе в процессе Разговор с детьми

наблюдения за объектами природы, Игра

трудом взрослых). Проектная деятельность

Интегративная деятельность Создание коллекций

Хороводная игра с пением Интегративная деятельность

Игра-драматизация Обсуждение Чтение Рассказ

Обсуждение Инсценирование

Рассказ Ситуативный разговор с детьми

Игра Сочинение загадок

	Проблемная ситуация
	Использование различных видов театра
Художественно	э-эстетическое развитие
Рассматривание эстетически	Изготовление украшений для группового
привлекательных предметов	помещения к праздникам, предметов для
Игра	игры, сувениров, предметов для
Организация выставок	познавательно-исследовательской
Изготовление украшений	деятельности.
Слушание соответствующей	Создание макетов, коллекций и их
возрасту народной, классической,	оформление
детской музыки	Рассматривание эстетически
Экспериментирование со звуками	привлекательных предметов
Музыкально-дидактическая игра	Игра
Разучивание музыкальных игр и	Организация выставок
танцев	Слушание соответствующей возрасту
Совместное пение	народной, классической, детской музыки
	Музыкально - дидактическая игра
	Беседа интегративного характера,
	элементарного музыковедческого
	содержания)
	Интегративная деятельность
	Совместноеи индивидуальное
	музыкальное исполнение
	Музыкальное упражнение
	Попевка, распевка
	п

Физическое развитие

Творческое задание

Концерт - импровизация

Музыкальная сюжетная игра

этюд Танец

Двигательный, пластический танцевальный

Игровая беседа с элементами	Физкультурное занятие
движений	Утренняя гимнастика
Игра	Игра
Утренняя гимнастика	Беседа
Интегративная деятельность	Рассказ
Упражнения	Чтение
Экспериментирование	Рассматривание
Ситуативный разговор	Интегративная деятельность
Беседа	Контрольно-диагностическая деятельность
Рассказ	Спортивные и физкультурные досуги
Чтение	Спортивные состязания
Проблемная ситуация	Совместная деятельность взрослого и детей
	тематического характера
	Проектная деятельность
	Проблемная ситуация

2.2.2. Методы для достижения задач воспитания в ходе реализации Программы

Осуществляя выбор методов воспитания и обучения, педагоги ДОУ учитывают возрастные и личностные особенности детей, педагогический потенциал каждого метода, условия его применения, реализуемые цели и задачи, прогнозирует возможные результаты. Для решения задач воспитания и обучения целесообразно использовать комплекс методов.

Методы работы			
метод	содержание		
Организации опыта	Приучение к положительным формам общественного		
поведения и деятельности	поведения, упражнение, воспитывающие ситуации,		
	игровые методы		
Осознания детьми опыта	Рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил		
поведения и деятельности	поведения, чтение художественной литературы,		
	этические беседы, обсуждение поступков и		
	жизненных ситуаций, личный пример		
Мотивации опыта	Поощрение, методы развития эмоций, игры,		
поведения и деятельности	соревнования, проектные методы		
Методы, в основу которых	положен характер познавательной деятельности детей:		
Информационно-	Предъявляется информация, организуются действия		
рецептивнцый метод	ребенка с объектом изучения (распознающее		
	наблюдение, рассматривание картин, демонстрация		
	кино- и диафильмов, просмотр компьютерных		
	презентаций, рассказы педагога или детей, чтение		
Репродуктивный метод	Предполагает создание условий для воспроизведения		
	представлений и способов деятельности, руководство их		
	выполнением (упражнения на основе образца педагога,		
	беседа, составление рассказов с опорой на		

	предметную или предметно-схематическую модель);
Метод проблемного изложения	Представляет собой постановку проблемы и раскрытиепути ее решения в процессе организации опытов, наблюдений
Эвристический метод (Частично-поисковый)	Проблемная задача делится на части - проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);
Исследовательский метод	Включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование). Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих способностей, навыков сотрудничества и другое. Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях

2.2.3. Используемые средства при реализации Программы

ДОУ самостоятельно определяет средства воспитания и обучения, в том числе технические, соответствующие материалы (в том числе расходные), игровое, спортивное, оздоровительное оборудование, инвентарь, необходимые для реализации

Средства реализации Программы		
	1,5 года - 8 лет	
Средства используемые для развития следующих видов деятельности детей		
Двигательные	Оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое	
Предметные	Образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое	

Игровые	игры, игрушки, игровое оборудование и другое
Коммуникативные	Дидактический материал, предметы, игрушки, видеофильмы и другое
Познавательно- исследовательские и экспериментирование	Натуральные предметы и оборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое
Чтения художественной литературы	Книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал
Трудовые	Оборудование и инвентарь для всех видов труда
Продуктивные	Оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования
Музыкальные	Детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое

2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик

Обязательная часть

Образовательная деятельность в ДОО включает:

образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности;

образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов;

самостоятельную деятельность детей;

взаимодействие с семьями детей по реализации образовательной программы ДО.

Особенности общей организации образовательного пространства Важнейшим условием реализации ООП ДО является создание развивающей и эмоционально комфортной для ребенка образовательной среды. Пребывание в детском саду должно доставлять ребенку радость, а образовательные ситуации должны быть увлекательными.

Образовательные ориентиры

1	обеспечение эмоционального благополучия детей; создание условий для
	формирования доброжелательного и внимательного отношения детей к
	другим людям
2	развитие детской самостоятельности (инициативности, автономии и
	ответственности)
3	развитие детских способностей, формирующихся в разных видах
	деятельности

Видами самостоятельной деятельности являются культурные практики, которые ориентированы на проявление творчества.

Культурные практики реализуются через подгрупповой способ.

Проектирование культурных практик в образовательной деятельности идет по двум направлениям:

культурные практики на основе инициатив самих детей;

культурные практики, инициируемые, организуемые и направляемыевзрослыми.

*Рекомендации педагогам для реализации образовательной деятельности разных видов и культурных практик определены ООП ДО Федеральной образовательной программой дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028.

Образовательная деятельность в ДОУ организуется как совместная деятельность педагога и детей, самостоятельная деятельность детей. В зависимости от решаемых образовательных задач, желаний детей, их образовательных потребностей, педагог выбирает один или несколько вариантов совместнойдеятельности.

№	Вид деятельности	Содержание
1.	Совместная деятельность	Педагог взаимодействуя с ребенком, обучает
	педагога с ребенком	ребенка чему-то новому
2.	Совместная деятельность	Ребенок и педагог - равноправные партнеры
	ребенка с педагогом	
3.	Совместная деятельность	Педагог на правах участника деятельности на
	группы детей под	всех этапах ее выполнения (от планирования до
	руководством педагога	завершения) направляет совместную
		деятельность группы детей;
4.	Совместная деятельность	Педагог в этой ситуации не является участником
	детей со сверстниками	деятельности, но выступает в роли ее
	без участия педагога, но	организатора, ставящего задачу группе детей,
	по его	тем самым, актуализируя лидерские ресурсы
	заданию	самих детей;
5.	Самостоятельная,	Это могут быть самостоятельные игры детей
	спонтанно возникающая,	(сюжетно- ролевые, режиссерские,
	совместная деятельность	театрализованные, игры с правилами,
	детей без всякого	музыкальные и другое), самостоятельная
	участияпедагога	изобразительная деятельность по выбору детей,
		самостоятельная познавательно-
		исследовательская деятельность (опыты,
		эксперименты и другое).

Культурные практики инициируемые, организуемые и направляемые взрослыми

Совместная игра
Формы

0.000.0000.0000		
сюжетно-ролевая	игра-драматизация	
режиссерская	строительно-конструктивные игры	
Направление		
	ния творческих игр, освоение детьми	
игровых умений, необходимых для ор		
	ожительного социально-эмоционального	
опыта		
Формы	T	
решение проблемы	проявление заботы	
оказание помощи	обсуждение ситуации	
задушевный разговор		
Направление		
	ения детей об опыте разрешения тех или	
	та проявления заботливого, участливого	
отношения к людям		
«Творческая мастерская»		
Формы		
тематическая презентация	Книжкины самоделки	
изостудия «Радуга»	«Художественная галерея»	
«В гостях у народных умельцев»	«Путешествие по маршруту»	
«Юные дизайнеры»		
Направление		
Направлена на создание условий для	и использования детьми своих знания и	
умения		
«Литературная гостиная»		
Формы		
•Театрализованные представления		
Моделирование		
Направление		
1	ратурных и музыкальных произведений	
Направление		
Направлен на становление системы	сенсорных эталонов (цвета, формы,	
пространственных отношений и др., способов интеллектуальной деятельности		
(умение сравнивать, классифициро		
систематизировать по какому- либо при	•	
Р.Н.К. и Театрализация	J 1/	
Формы		
«В гостях у сказки»		
Именины «Осенины», «Зимнины», «Веснины», «Летнины»		
Кружок «Умелые ручки»		
Направление		
Направлен на развитие эмоционального	о общения летей межлу сверстниками	
таправлен на развитие эмоционального	о оощения детен между сверстинками	

Игра занимает центральное место в жизни ребенка.

Игра в педагогическом процессе выполняет различные функции:

обучающую, познавательную, развивающую, воспитательную, социокультурную, коммуникативную, эмоциогенную, развлекательную, диагностическую, психотерапевтическую и др.

Учитывая потенциал игры для разностороннего развития ребенка и становления его личности, педагог максимально использует все варианты ее применения в ДО

Образовательная деятельность в режимных процессах имеет специфику и предполагает использование особых форм работы в соответствии с реализуемыми задачами воспитания, обучения и развития ребенка

Образовательная деятельность, осуществляемая в утренний отрезок времени, включает:

игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами (сюжетно-ролевые, режиссерские, дидактические, подвижные, музыкальные и другие)

беседы с детьми по их интересам, развивающее общение педагога с детьми (в том

числе в форме утреннего и вечернего круга), рассматривание картин, иллюстраций

практические, проблемные ситуации, упражнения (по освоению культурно - гигиенических навыков и культуры здоровья, правил и норм поведения и другие)

наблюдения за объектами и явлениями природы, трудом взрослых;

трудовые поручения и дежурства (сервировка стола к приему пищи, уход за комнатными растениями и другое)

индивидуальную работу с детьми

продуктивную деятельность детей по интересам (рисование, конструирование, лепка и другое)

оздоровительные и закаливающие процедуры, здоровьесберегающие мероприятия, двигательную деятельность (подвижные игры, гимнастика и другое)

Занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; как деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных форм и методов работы, выбор которых осуществляется педагогам самостоятельно

Занятие является формой организации обучения, наряду:

- с экскурсиями,
- дидактическими играми,
- играми-путешествиями и другими

Занятие может проводиться в виде:

- образовательных ситуаций, тематических событий;
- проектной деятельности;
- проблемно-обучающих ситуаций, интегрирующих содержание образовательных областей;
- творческих и исследовательских проектов и так далее

В рамках отведенного времени педагог может организовывать образовательную деятельность с учетом:

- интересов детей,
- желаний детей,
- образовательных потребностей детей

Включение детей дошкольного возраста в процесс:

- сотворчества,
- содействия,
- сопереживания

Введение термина "занятие" не означает регламентацию процесса. Термин фиксирует форму организации образовательной деятельности. Содержание и педагогически обоснованную методику проведения занятий педагог может выбирать самостоятельно, (п.24.14 ФОП ДО)

Образовательная	
деятельность,	
осуществляемая во)
время прогулки,	
включает:	

наблюдения за объектами и явлениями природы, направленные на установление разнообразных связей и зависимостей в природе, воспитание отношения к ней; подвижные игры и спортивные упражнения, направленные на оптимизацию режима двигательной активности и укрепление здоровья детей; экспериментирование с объектами неживой природы; сюжетно-ролевые и конструктивные игры (с песком, со снегом, с природным материалом); элементарную трудовую деятельность участке ДОО; свободное общение педагога детьми, индивидуальную работу; проведение спортивных праздников (при необходимости)

Образовательная деятельность, осуществляемая во вторую половину дня, Может включать:

элементарную трудовую деятельность детей (уборка групповой комнаты; ремонт книг, настольнопечатных игр; стирка кукольного белья; изготовление игрушек-самоделок для игр малышей); мероприятий, проведение *зрелищных* развлечений, праздников (кукольный, настольный, теневой театры, игры-драматизации; спортивные, концерты; музыкальные и литературные досуги и другое); игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими (сюжетно-ролевые, подгруппами

	режиссерские, дидактические, подвижные,
	музыкальные идругие);
	опыты и эксперименты, практико-ориентированные
	проекты, коллекционирование и другое;
	чтение художественной литературы,
	прослушивание аудиозаписей лучших образов чтения,
	рассматривание иллюстраций, просмотр
	мультфильмов и так далее;
	слушание и исполнение музыкальных произведений,
	музыкально-ритмические движения, музыкальные
	игры и импровизации;
	организация и (или) посещение выставок детского
	творчества, изобразительного искусства, мастерских;
	просмотр репродукций картин классиков и
	современных художников и другого;
	индивидуальную работу по всем видам деятельности и
	образовательным областям;
7	работу с родителями (законными представителями)
Для организации	игровой,
самостоятельной	литературный,
деятельности детей в	спортивный,
группе создаются	
различные центры	познания и др.
активности	

Самостоятельная деятельность предполагает самостоятельный выбор ребенком ее содержания, времени, партнеров. Педагог может направлять и поддерживать свободную самостоятельную деятельность детей (создавать проблемно-игровые ситуации, ситуации общения, поддерживать познавательные интересы детей, изменять предметно- развивающую среду и другое)

К культурным	игровую,		
практикам относят	продуктивную,		
	познавательно-исследовательскую, коммуникативную,		
	чтение	художественной литературы.	

Тематику культурных практик педагогу помогают определить детские вопросы, проявленный интерес к явлениям окружающей действительности или предметам, значимые события, неожиданные явления, художественная литература и другое.

п. 24.21 ФОП ДО

Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик в части программы, формируемой участниками фразовательных отношений.

Цифровизация образования как элемент общего образовательного пространства. Отбор цифрового образовательного контента производится в

соответствии задачам развития. Дозированное использование современных технологий в совместной деятельности детей приводит к позитивным результатам, поскольку позволяет моделировать ситуации, недоступные детям непосредственно. Система дошкольного образования в образовательной организации нацелена то, чтобы у ребенка развивалась функциональная грамотность.

Функциональная грамотность, как средство раскрытия учебных навыков и возможностей знакома детям уже в 6-7 лет. Именно в этом возрасте создается базовая основа чтения, письма, математики и это является той почвой, которая впоследствии помогает будущему школьнику приобретать знания и учиться для себя, быть самостоятельным, уметь жить среди людей.

Задача педагога помочь детям с легкостью воспринимать окружающий их мир, научить адаптироваться в любых ситуациях, быть инициативным, способным творчески мыслить, находить нестандартные решения и идти к поставленной цели. На начальном этапе обучения главное — развивать умение каждого ребенка мыслить с помощью таких логических приемов, как анализ, синтез, сравнение, обобщение, классификация.

Каждая образовательная область участвует в развитии всех видов функциональной грамотности.

2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы

Для поддержки детской инициативы педагог свободную поощряет самостоятельную деятельность детей, основанную детских интересах на предпочтениях. Появление возможности у ребенка исследовать, играть, лепить, рисовать, сочинять, петь, танцевать, конструировать, ориентируясь на собственные интересы, позволяет обеспечить такие важные составляющие эмоционального благополучия ребенка ДОО как уверенность в себе, чувство защищенности, комфорта, положительного самоощущения.

Наиболее благоприятными отрезками времени для организации свободной самостоятельной деятельности детей является утро, когда ребенок приходит в ДОО и вторая половина дня.

Самостоятельная инициативная деятельность

Cumocinomicsi	тоятельния инициинивния оеятельность		
Любая	самостоятельная исследовательская деятельность и		
деятельность	экспериментирование;		
ребенка в ДОО	свободные сюжетно-ролевые, театрализованные,		
протекает в форме	режиссерские игры;		
самостоятельной	игры - импровизации и музыкальные игры;		
инициативной	речевые и словесные игры, игры с буквами, слогами,		
деятельности	звуками;		
	логические игры, развивающие игры математического		
	содержания;		
	самостоятельная деятельность в книжном уголке;		
	самостоятельная изобразительная деятельность,		
	конструирование;		
	самостоятельная двигательная деятельность, подвижные		
	игры, выполнение ритмических и танцевальных движений		

Условия поддержки детской инициативы

Для поддержки детской инициативы педагог учитывает следующие условия

- уделять внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощрять желание ребенка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы;
- организовывать ситуации, способствующие активизации личного опыта ребенка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности;
- расширять и усложнять в соответствии с возможностями и особенностями развития детей область задач, которые ребенок способен и желает решить самостоятельно, уделять внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребенка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;
- поощрять проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребенка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;
- создавать условия для развития произвольности в деятельности, использовать игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребенка преодолевать трудности, доводить деятельность дорезультата;
- поощрять и поддерживать желание детей получить результат деятельности, обращать внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывать ребенку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело доконца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;
- внимательно наблюдать процессом 3a самостоятельной деятельности детей, случае необходимости оказывать детямпомощь, но стремиться к ее дозированию. Если ребенок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, целесообразно достаточно использовать приемы наводящих вопросов, активизировать собственную активность и смекалку ребенка, намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;
- поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребенка, побуждать к проявлению инициативы и творчества через использование

приемов похвалы, одобрения, восхищения.

Метод комплексного руководства игрой дошкольников

Комплексный метод включает следующие компоненты:

- планомерное обогащение жизненного опыта;
- совместные обучающие игры педагога с детьми, направленные на передачу детям игрового опыта, игровых умений;
- своевременное изучение игровой среды с учетом обогащающегося жизненного опыта;
- активизирующее общение взрослого с детьми в процессе их игры, направленной на побуждение и самостоятельное применение детьми;
- новых способов решения игровых задач, на отражение в игре новых сторон жизни.

Направления поддержки детской инициативы

	правления поооержки оетскои инициативы			
Образовательная	Направления поддержки детской инициативы			
область				
Познавательное	Уважительное отношение к ребёнку;			
развитие	Создание условий для свободного выбора детьми			
	деятельности, участников совместной деятельности,			
	материалов;			
	Создание условий для принятия детьми решений,			
	выражение своих чувств и мыслей;			
	Поддержка самостоятельности в разных видах			
	деятельности (игровой, исследовательской, проектной,			
	познавательной);			
	Словесное поощрение;			
	Стимулирование детской деятельности;			
	Повышение самооценки;			
	Создание ситуации успеха			
Речевое развитие	Создание речевой ситуации;			
	Создание успеха;			
	Поощрения;			
	Участие в речевых играх;			
	Конкурсы;			
	Создание предметно – развивающей среды.			
Социально-	Уважительное отношение к ребёнку;			
коммуникативное	Создание условий для свободного выбора детьми			
развитие	деятельности, участников совместной деятельности,			
	материалов;			
	Создание условий для принятия детьми решений,			
	выражение своих чувств и мыслей;			
	Поддержка самостоятельности в разных видах			
	деятельности (игровой, исследовательской, проектной,			
	познавательной);			
	51			

	Словесное поощрение;		
	Стимулирование детской деятельности;		
	Повышение самооценки;		
	Создание ситуации успеха.		
Художественно-	Непосредственное общение с каждым ребенком,		
эстетическое развитие	уважительное отношение к каждому ребенку к его		
	чувствам и потребностям. Создание условий для		
	свободного выбора детьми деятельности, для принятия		
	детьми решений,		
	выражение своих чувств и мыслей, поддержка		
	детской инициативы и самостоятельности в разных видах		
	деятельности, создание условий для овладения		
	культурными средствами деятельности, организация		
	видов деятельности, способствующих художественно-		
	эстетическому развитию детей, проектная деятельность		
Физическое развитие	Создание условий для свободного выбора детьми		
	двигательной деятельности участников совместной		
	деятельности.		
	Недерективная помощь детям, поддержка детской		
	инициативы и самостоятельности в разных видах		
	двигательной деятельности.		
	Создание ситуации успеха.		

<u>Условия, способы, приёмы, направления поддержки детской инициативы в ООП</u>
<u>ДО соответствуют Федеральной образовательной программе дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028. (п.25.4. – 25.8 раздел III ФОП ДО).</u>

Образовательная деятельность по реализации части Программы, формируемой участниками образовательных отношений.

Содержание образовательной деятельности по реализации части Программы, формируемой участниками образовательных отношений по программе Л.Князевой,

- М. Д. Маханевой «Приобщение детей к истокам русской народной культуры» направлено на:
 - -Вовлечение ребят в художественно-творческую деятельность;
- -Освоение историко культурного наследия Росси через памятные даты народного календаря;
 - -Знакомство с обычаями и традициями обрядовых праздников;
 - -Приобщение к эстетической культуре;
 - -Формирование духовных качеств, эстетического вкуса у детей;
- -Развитие художественно-творческих способностей у детей, привычку вносить элементы прекрасного в жизнь;
 - -Обогащение словарного запаса детей.
- Привлечение родителей в воспитательно-образовательный процесс через проведение русских народных подвижных игр, знакомство с календарными

праздниками их обычаями и традициями.

- Создание условий для самостоятельного отражения полученных знаний, умений детьми.
- Воспитание интереса и любви к русской национальной культуре, народному творчеству, обычаям, традициям, обрядам, народному календарю, к народным играм и т. д.
- Использование всех видов фольклора (сказки, песенки, потешки, заклички, пословицы, поговорки, загадки, хороводы), так как фольклор является богатейшим источником познавательного и нравственного развития детей. Знакомство детей с народными праздниками и традициями, народными играми.

Задачи программы

Предметный мир	Устное народное	Декоративно	Календарно-
	творчество	прикладное	обрядовые
Конкретизировать	Знакомить детей с	Знакомить с историей	Дать представление о
представления о	разными жанрами	возникновения	народных праздниках.
традиционном убранстве	устного народного	русской народной	Активизировать в речи
русской избы, уточнять	творчества.	игрушки. Различать	народные приметы.
представления о предметах	Использовать в	народную роспись и	Соотносить увиденное
быта. Закрепить знания	активной речи	изделия разных	в природе с народными
правил	фольклор. Узнавать	народных промыслов.	приметами. Углублять
гостеприимства, приобщать	былинных и сказочных	Воспитывать желание	интерес к культуре
к бытовой и семейной	героев в произведениях	самим создавать	своего народа.
культуре предков, развивать	изобразительного	поделки по мотивам	Принимать
интерес к народному	искусства.	русского прикладного	осмысленное и
костюму.	Воспитывать интерес к	искусства.	активное участие в
	народным играм.		проведении народных

Организация деятельности по приобщению детей к истокам русской народной культуры в течение учебного года.

(сентябрь - май)

Период		Разделы программы			
		Предметный мир	Декоративно прикладное искусство	Устное народное творчество	Календарно-обрядовые праздники
_	Сент.	+	+	+	«Никита-гусятник»
сень	Октябрь	+	+	+	«Покров»
ဝိ	Ноябрь	+	+	+	«Кузьма-Демьян
r	Декабрь	+	+	+	«Зимние святки»
Зима	Январь	+	+	+	Пришла коляда- отворяй ворота»
37	Февраль	+	+	+	«Как на масляной недели в потолок
_	Март	+	+	+	Вербное воскресенье
На	Апрель	+	+	+	Светлое Христово Воскресенье
Весна	Май	+	+	+	« Подкова на счастье» Никола Вешний

Даты начала и конца соответствующих периодов в каждом учебном году могут незначительно изменяться.

Формы организации детей по приобщению детей к истокам русской народной культуры

Групповая	Подгрупповая	Индивидуальная	Взаимосвязь с	Сотрудничество с
			педагогами	родителями
Совместная	Совместная	Совместная	Семинары-	Родительские собрания
деятельность	деятельность	деятельность	практикумы	Пополнение музейной
Экскурсии	Наблюдения	Творческие	Консультации	экспозиции
Наблюдения	Народные	задания	Проектная	Проектная
Народные	подвижные	Наблюдения	деятельность	деятельность
подвижные	игры	Проектная	Пополнение	Фестивали, выставки
игры	Драматизация	деятельность	музейной	Досуги, посиделки
Театрализация	Викторины		экспозиции	Викторины,
Посещение	Проектная			конкурсная программа
музеев	деятельность			Театрализованные
Развлечения				представления
Викторины				Календарно-обрядовые
Проектная				праздники
деятельность				Экскурсии
Календарно-				
обрядовые				
праздники				

Условия для организации приобщения детей к истокам русской народной культуры В учреждении создана «Русская изба»- комната русского быта, интерьер которой составляют подлинные старинные предметы народного обихода. В «Русской избе» имеется русская печка, зыбка, утварь, сундук, прялки, образцы декоративноприкладного творчества и др.

В группах созданы мини-музеи прикладного искусства

Взаимосвязь специалистов по приобщению детей к русской народной культуры

Разделы программы	Участники деятельности	
Предметный мир	Воспитатели Родители	
Декоративно-прикладное	Педагог дополнительного образования	
искусство	(изодеятельность)	
	Воспитатели	
Устное народное творчество	Воспитатели	
	Учителя - логопеды	
	Инструктор ФИЗО	
	Родители	
Календарно-обрядовые	Музыкальный руководитель	
праздники	Воспитатели Родители	

Содержание психолого-педагогической работы по приобщению детей старшего возраста к истокам русской народной культуры

Цель: духовно-нравственное развитие дошкольника, воспитание чувств патриотизма. **Задачи:** формировать представления об историческом прошлом своей страны, традициях, укладе жизни, самобытности русского народа;

Связь с другими образовательными областями

<u> </u>	production of the same same same same same same same sam
«Физическое развитие»	Развитие двигательной активности, умения ориентироваться в пространстве в процессе народных подвижных игр. Обогащение представлений детей о предметах быта их эволюции и необходимости соблюдения культурно-гигиенических навыков; расширение кругозора детей в области сохранения, сбережения и укрепления собственного здоровья, необходимости ведения здорового образа жизни.
«Познавательное развитие»	Формирование представлений о социокультурных ценностях нашего народа, о народных традициях и праздниках.
«Речевое развитие»	Развитие свободного общения с взрослыми и детьми, познавательно- исследовательской деятельности, обогащение словаря, формирование образной речи. Художественно-литературное развитие детей через использование всех форм устного народного творчества.
«Художественно- этетическое развитие»	Развитие продуктивной (художественной) деятельности детей, воспитание художественно-эстетического вкуса. Расширение кругозора детей; сенсорное развитие, формирование целостной картины мира в сфере музыкального народного искусства, творчества; использование музыкальных произведений для обогащения содержания области, развитие детского творчества.
«Социально коммуникативное развитие»	Формирование основ безопасности собственной жизнедеятельности в различных видах познавательно-исследовательской и продуктивной деятельности. Формирование патриотических чувств, принадлежности к своему семейному роду, народу и историческому прошлому Родины. Расширение кругозора детей в области календарно- народных праздников и традиций, соблюдения общепринятых норм и правил поведения и морали.

Содержание образовательной деятельности по реализации части Программы, формируемой участниками образовательных отношений по программе «Основы безопасности детей дошкольного возраста» Авдеева Н.Н., Князева О.Л, Стеркина Р.Б.

Безопасность — это не просто сумма усвоенных знаний, а умение правильно себя вести в различных ситуациях. Кроме того, дети могут оказаться в непредсказуемой ситуации на улице и дома, поэтому главной задачей взрослых является стимулирование развития у них самостоятельности и ответственности. В связи c ЭТИМ традиционные формы обучения, принятые дошкольных образовательных учреждениях, могут использоваться лишь частично и больше внимания надо уделять организации различных видов деятельности, направленных на приобретение детьми определенного навыка поведения, опыта. Ведь все, чему учат детей, они должны уметь применять в реальной жизни, на практике.

Отличительной особенностью программы является использование совершенно новых методов (тренинги поведения, психотерапия детских страхов). Особенность работы по программе, состоит также в осознании педагогом большого значения положительного примера со стороны взрослых, и прежде всего педагога. Налаживание контактов с родителями и достижение полного взаимопонимания - неизбежные условия эффективности в воспитании детей. Формирование безопасного поведения

неизбежно связано с целым рядом запретов. Если запретов будет слишком много – ребенок не сможет выполнить их в полной мере, и неизбежно будет нарушать. Необходимо выделить основное содержание, которое требует совместных усилий педагогов и родителей, определить перечень жизненно важных правил и запретов, выполнение которых для ребенка обязательно и дома, и в детском саду.

Программа интегрируется с такими образовательными областями, как: «Здоровье», «Социализация», «Познание», «Труд», «Коммуникация», «Художественное творчество».

Срок реализации: 3 года.

Первый год обучения – средняя группа (четвертый год жизни).

Второй год – старшая группа (шестой год жизни).

Третий год - подготовительная к школе группа (седьмой год жизни).

Формы и режим НОД.

Основной формой реализации содержания программы является НОД (непосредственно образовательная деятельность) и ситуации общения в процессе совместной деятельности с воспитателем в режимные моменты. НОД может планироваться по выбору педагога 1 раз в месяц в разделе «Социализация» или по принципу комплексно-тематического планирования, когда под тему безопасность отводится специально выделенная тема. В средней группе продолжительностью не более 20 минут, старшей группе продолжительностью не более 25 минут. В подготовительной группе – не более 30 минут.

В программе - 6 разделов: «Ребенок и другие люди», «Ребенок и природа», «Ребенок дома», «Здоровье ребенка», «Эмоциональное благополучие ребенка», «Ребенок на улице».

В раздел «Ребенок и другие люди» включено особое содержание, которое отражает общие изменения, происходящие в нашей жизни. Ребенок должен понимать, что общение с другими людьми может быть опасным. И прежде всего эту опасность представляют контакты с незнакомыми людьми. Особо рассматриваются типичные опасные ситуации контактов с незнакомыми людьми, когда взрослый уговаривает ребенка пойти или поехать с ним, обещая что-то показать или подарить, угощает чемлибо или проявляет насильственные действия по отношению к ребенку (хватает за руку, затаскивает в машину и т.д.). При этом детей учат приемам защитного поведения - громкий крик, призывы о помощи («Помогите, чужой человек»), привлечение внимания окружающих иными способами. Важно объяснять детям (и отрабатывать в ходе специальных тренингов) поведение ребенка в подобных ситуациях, чтобы окружающие поняли, что совершается насилие, и не спутали его с обычными детскими капризами. Опасность может подстерегать ребенка не только на улице, но и дома - и об этом ребенок должен быть предупрежден: не входить в подъезд одному, без родителей не открывать дверь чужим, даже если они действуют якобы от лица родителей. С детьми проводятся игровые тренинги, в которых разыгрываются разные жизненные ситуации и подкрепляются сказочными сюжетами («Волк и семеро козлят»).

Содержание раздела «Ребенок и природа» позволяет донести до детей представления о взаимосвязи и взаимодействии всех природных объектов. Земля - наш

общий дом, а человек - часть природы. Детей знакомят с проблемами загрязнения окружающей среды, объясняют, как ухудшение экологических условий сказывается на живой природе (уничтожаются леса, истребляются звери, птицы, рыбы, загрязняются вода и почва), а в свою очередь все это представляет определенную угрозу здоровью человека

Раздел «Ребенок дома» раскрывает содержание работы педагога с детьми по ознакомлению с предметами домашнего быта, представляющими потенциальную опасность для детей. Выделяются три группы предметов, взаимодействие с которыми в той или иной степени опасно для жизни и здоровья детей: предметы, которыми могут пользоваться только взрослые. Это спички, газовая плита, печка, электрическая розетка, некоторые электроприборы, а также открытые окна и балконы. Ни при каких условиях ребенок не должен самостоятельно пользоваться этими предметами. Здесь уместны прямые запреты, дополняются они объяснениями последствий от неумелого обращения. Предметы (иголка, ножницы, нож, вилка), требующие в зависимости от возраста детей организации специального обучения и выработки навыка пользования. Предметы, которые взрослые должны хранить в недоступных для детей местах: бытовая химия, лекарства, спиртные напитки, сигареты, пищевые кислоты, режущеколющие инструменты. Правила хранения и недопустимость взаимодействия детей с этими предметами являются содержанием работы педагогов с родителями.

Содержание раздела «Здоровье ребенка» направлено па формирование у ребенка представления о здоровье как одной из главных ценностей жизни. Ребенок должен знать свое тело, научиться заботиться о нем, не вредить своему организму. Важно привить детям привычку к занятиям физкультурой и спортом, используя эмоционально увлекательные формы. Педагог должен способствовать формированию у детей понимания ценностей здорового образа жизни, развивать представления о полезности, целесообразности физической активности и личной гигиены, о значении профилактики заболеваний, о различных видах закаливания и оздоровительных мероприятиях: дыхательной гимнастике, воздушных солнечных витаминотерапии, гимнастике. В доступной форме детям рассказывают о том, как свежий воздух, вода, солнце, ветер помогают при закаливании организма. Педагог должен рассказать, что следует заботиться не только о собственном здоровье, но и о здоровье окружающих, соблюдая правила гигиены (мыть руки после туалета, при кашле и чихании прикрывать рот и нос рукой или носовым платком). Детям сообщают элементарные сведения об инфекционных болезнях и их возбудителях. Предлагают под микроскопом рассмотреть капельку слюны и находящиеся в ней микроорганизмы. почему поднимается температура тела и о чем Объясняют ребенку, свидетельствует, почему необходимо своевременно обращаться к врачу и выполнять все его предписания по приему лекарств. Педагог знакомит детей с правилами первой медицинской помощи при травмах (порезах, ожогах, ссадинах, укусах и др.), объясняет, что при этом необходимо обратиться к взрослому за помощью и рассказать ему все, что произошло. Обсуждают с детьми, какую первую помощь каждый может оказать себе сам (растереть обмороженное место рукавичкой: пошевелить пальцами, попрыгать, если замерзли ноги: переодеться, если промок; приложить холодный компресс, если ушиб ногу, руку, и т.п.).

Основным условием работы по разделу «Эмоциональное благополучие

ребенка» авторы считают профилактику возникновения эмоционального дискомфорта у детей в детском саду, создание благоприятной атмосферы, характеризующейся взаимным доверием и уважением, открытым и доброжелательным общением. Негативное влияние на эмоциональное состояние оказывают возникающие у детей страхи (боязнь темноты, животных, посторонних людей, сказочных персонажей и даже состояние оказаться в центре внимания и т.п.). Поэтому авторы программы ориентируют взрослых на внимательное отношение к этим явлениям у детей, предлагая им рассказать о своих переживаниях. Вместе с тем важно предостерегать детей от реальных опасных ситуаций: весной ходить по тонкому льду, купаться без присмотра взрослых, перебегать улицу в неположенном месте и т. д. Важно научить детей способам выхода из конфликтной ситуации, не доводя дело до ссор и драк. Необходимо также создавать условия для профилактики возникновения конфликтных ситуаций (использовать беседу, игру-драматизацию), научить детей осознанному восприятию своих чувств, желаний, умению выражать их соответствующим образом, понятным окружающим людям, а также спокойно относиться к желаниям и суждениям других детей.

Работа по разделу «Ребенок на улицах города» проводится через знакомство детей с правилами поведения на улицах города. Детям объясняют необходимость соблюдения правил и рассказывают об опасности, которая может возникнуть, если пренебрегать ими, что для этой цели существуют правила дорожного движения. Ими регулируется поведение пешеходов и водителей, объясняют, что дорожные знаки помогают и пешеходам, и водителям ориентироваться на улицах города. Ребят знакомят с основными дорожными знаками (предупреждающими, запрещающими, предписывающими, информационно-указательными) и светофором, рассказывают об их назначении, учат ориентироваться на них при «движении» (в играх с макетом города, в игровых ситуациях-загадках, в самостоятельной игровой деятельности с использованием велосипеда, самоката, детского автомобиля).

Ожидаемые результаты. Дети не только знают, рассказывают, как надо правильно себя вести в тех или иных ситуациях, но и стараются осознанно выполнять большинство правил безопасного поведения. Способом проверки усвоенного содержания программы является педагогическая диагностика 2 раза в год (начальная и итоговая), которая осуществляется методом наблюдения и беседы. Подведение итогов реализации программы являются праздники и развлечения, которые организуются в детском саду по тематическим блокам, а также выставки рисунков на тему «Безопасность».

Программа «Арт фантазия» (Игра. Театр. Речь) состоит из *пяти* разделов:

— «Театральная игра» — направлен не столько на приобретение ребенком профессиональных умений и навыков, сколько на развитие игрового поведения, эстетического чувства, способности творчески относиться к любому делу, уметь общаться со сверстниками и взрослыми людьми в различных жизненных ситуациях. Все игры этого раздела условно делятся на два вида: общественные игры и специальные театральные игры.

- «Ритмопластика» включает в себя комплексные ритмические, музыкальные, пластические игры и упражнения, призванные обеспечить развитие естественных психомоторных способностей дошкольников, обретение ими ощущение гармонии своего тела с окружающим миром, развитие свободы и выразительности телодвижений.
- «Основы театральной культуры» призван обеспечить условия для овладения дошкольниками элементарными знаниями и понятиями, профессиональной терминологией театрального искусства. В раздел включены следующие основные темы: особенности театрального искусства; виды театрального искусства; рождение спектакля; театр снаружи и изнутри; культура зрителя.
- «Работа над спектаклем» является вспомогательным, базируется на авторских сценариях и включает в себя следующие темы:
 - Знакомство с пьесой (совместное чтение).
 - От этюдов к спектаклю (выбор пьесы или инсценировки и обсуждение ее с детьми; работа над отдельными эпизодами в форме этюдов с импровизированным текстом; поиски музыкально-пластического решения отдельных эпизодов, постановка танцев; создание эскизов и декораций, репетиции отдельных картин и всей пьесы целиком; премьера спектакля; обсуждение его с детьми).

К работе над спектаклем широко привлекаются родители (помощь в разучивании текста, подготовке декораций, костюмов).

- «Культура и техника речи» объединяет игры и упражнения, направленные на развитие дыхания и свободы речевого аппарата, умение владеть правильной артикуляцией, четкой дикцией, разнообразной интонацией, логикой речи и орфоэпией. В этот же раздел включены игры со словом развивающие связную образную речь, творческую фантазию, умение сочинять небольшие рассказы и сказки, подбирать простейшие рифмы Таким образом, условно все упражнения можно разделить на 3 вида:
 - Дыхательные и артикуляционные упражнения.
 - Дикционные и интонационные упражнения.
 - Творческие игры со словом.

2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся

Обязательная часть

Главными целями взаимодействия педагогического коллектива ДОО с семьями обучающихся дошкольного возраста являются:

- обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов;
- обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи;
- повышение воспитательного потенциала семьи (п.26.2 ФОП ДО).

Основные задачи:

- информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
- просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;
- способствование развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;
- построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнерских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;
- вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс.

Принципы построения взаимодействия с родителями (законными представителями):

- приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребенка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребенка;
- открытость: для родителей (законных представителей) должна быть доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребенка в группе; каждому из родителей (законных представителей) должен быть предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) необходим обмен информацией об особенностях развития ребенка в ДОО и семье:
- взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагогу необходимо придерживаться этики и культурных правил общения, проявлять позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); важно этично и разумно использовать полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) винтересах детей;
- индивидуально-дифференцированный подход К каждой семье: при взаимодействии необходимо учитывать особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребенка, отношение К педагогу ДОО, проводимым мероприятиям; возможности включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
- возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия необходимо учитывать особенности и характер отношений ребенка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью

60

(преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Направления деятельности педагогического коллектива ДОО по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся.

Деятельность педагогического коллектива ДОО по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям

Направления деятельности

диагностико-аналитическое направление включает получение и анализ данных о семье каждого обучающегося, ее запросах в отношении охраны здоровья и развития ребенка; об уровне психолого- педагогической компетентности

родителей (законных представителей); также планирование работы с семьей с учетом результатов проведенного анализа; согласование воспитательных задач: просветительское направление предполагает просвещение представителей) родителей (законных ПО вопросам особенностей психофизиологического И психического развития детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов; выбора эффективных методов обучения воспитания детей определенного возраста; ознакомление с актуальной информацией о государственной политике области ДО, включая информирование господдержки семьям с детьми дошкольного возраста; информирование об особенностях реализуемой образовательной программы; условиях пребывания ребенка в группе ДОО; содержании и методах образовательной работы с детьми;

консультационное направление объединяет себе консультирование родителей (законных представителей) по вопросам их взаимодействия с ребенком, преодоления возникающих проблем воспитания и обучения детей, в том числе с ООП в условиях семьи; особенностей поведения и взаимодействия ребенка со сверстниками и педагогом; возникающих проблемных ситуациях; способам воспитания построения продуктивного взаимодействия с детьми младенческого, раннего и дошкольного возрастов; способам организации участия детских деятельностях, образовательном процессе и другому.

Повышение уровня компетентности родителей (законных представителей) в вопросах здоровьесбережения ребенка

Уровни компетентности родителей (законных представителей) в вопросах здоровьесбережения ребенка

информирование о факторах, положительно влияющих на физическое и психическое здоровье ребенка (рациональная организация режима дня ребенка, правильное питание в семье, закаливание, организация двигательной активности, благоприятный психологический микроклимат в семье и спокойное общение с ребенком и другое), о действии негативных факторов (переохлаждение, перегревание, перекармливание и другое), наносящих непоправимый вред здоровью ребенка;

своевременное информирование о важности вакцинирования в соответствии с рекомендациями Национального календаря профилактических прививок и по эпидемическим показаниям;

информирование родителей (законных представителей) об актуальных задачах физического воспитания детей на разных возрастных этапах их развития, а также о возможностях ДОО и семьив решении данных задач;

знакомство родителей (законных представителей) с оздоровительными мероприятиями, проводимыми в ДОО; информирование родителей (законных представителей) о негативном влиянии на развитие детей систематического и бесконтрольного использования ІТ-технологий (нарушение сна, возбудимость, изменения качества памяти, внимания, мышления; проблемы

социализации и общения и другое).

*Эффективность просветительской работы по вопросам здоровьесбережения детей может

быть повышена за счет привлечения к тематическим встречам профильных специалистов (медиков, нейропсихологов, физиологов, $\Gamma\Gamma$ -специалистов и других) (n.26.7.2 Φ OП Π O).

Направления деятельности педагога по взаимодействию с родителями (законными

представителями)

Направления деятельности педагога реализуются в разных формах (групповых и (или) индивидуальных) посредством различных методов, приемов и способов

диагностико-аналитическое направление реализуется через опросы, социологические срезы, индивидуальные блокноты, "почтовый ящик", педагогические беседы с родителями (законными представителями); дни (недели) открытых дверей, открытые просмотры занятий и других видов деятельности детей и так далее;

просветительское и консультационное направления реализуются через групповые родительские собрания, конференции, круглые столы, семинары-практикумы, тренинги и ролевые игры, консультации, педагогические гостиные, родительские клубы и другое; информационные проспекты, стенды, ширмы, папки-передвижки для

взаимодействия родителями (законными представителями)

родителей (законных представителей); журналы и газеты, издаваемые ДОО для родителей (законных представителей), педагогические библиотеки для родителей (законных представителей); сайты ДОО и социальные группы в сети Интернет; медиарепортажи и интервью; фотографии, выставки детских работ, совместных работ родителей (законных представителей) и детей. Включают также и досуговую форму - совместные праздники и вечера, семейные спортивные и тематические мероприятия, тематические досуги, знакомство с семейными традициями и другое (п. 26.8 ФОП ДО).

Педагоги самостоятельно выбирают педагогически обоснованные методы, приемы и способы взаимодействия с семьями обучающихся, в зависимости от стоящих перед ними задач. Сочетание традиционных и инновационных технологий сотрудничества позволит педагогам ДОО устанавливать доверительные и партнерские отношения с родителями (законными представителями), эффективно осуществлять просветительскую деятельность и достигать основные цели взаимодействия ДОО с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста (п. 26.11.ФОП ДО).

*Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся в части программы, формируемой участниками образовательныхотношений

В компонент ДОУ включены:

проведение образовательных мероприятий для родителей в рамках недели психологии -1 раз в год.

круглый стол для родителей выпускных групп «Детский сад и школа — два мира одного детства» - 1 раз в год.

<u>ежегодное социологическое исследование удовлетворенности родителей</u> (законных представителей) качеством образовательных услуг. С учётом мнения родителей выстраивается стратегия взаимодействия по педагогическому треугольнику.

Исследование социального статуса семей воспитанников

Исследование социального статуса семей воспитанников проводится ежегодно, в сентябре и является фундаментом для совершенствования планирования работы с родителями, направленной на личностно ориентированный подход к семьям. Исследования за последние три года позволяют сделать вывод о наметившейся тенденции к увеличению молодых и многодетных семей. Практическое применение данных исследования, позволяет построить гармоничные взаимоотношения в рамках педагогического треугольника: педагог – ребёнок –родитель.

Формы сотрудничества с семьёй

Консультирование родителей, индивидуальные беседы.

Общие и групповые родительские собрания.

Приобщение родителей к реализации тематического периода.

Дни открытых дверей.

Проведение мастер-классов для родителей.

Анкетирование.

Проведение круглых столов, мастер – классов, тренингов.

Оформление выставок детского художественного творчества, галерей; работа семейных художественных студий.

Издательская деятельность для родителей: выпуск тематической раздаточной информации педагогического просвещения в форме брошюр; стендовая информация; новости на сайте детского сада.

Размещение задач тематических периодов и ежедневной информации об образовательной деятельности с детьми «Для Вас, родители».

Совместная деятельность: проекты, семейные праздники, родительские гостиные.

2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы *Обязательна часть*

Обязительни чисть			
КРР и (или) инклюзивное	на обеспече	ние коррекции нарушений развития у	
образование в ДОО	различных	категорий детей (целевые группы),	
направлено (п.27.1 ФОП	включая дет	гей с ООП, в том числе детей с ОВЗ и	
ДО)	детей-инвалі	идов; оказание им квалифицированной	
	помощи в о	своении Программы, их разностороннее	
	развитие	с учетом возрастных и	
	индивидуалн	ьных особенностей, социальной	
	адаптации.		
КРР объединяет комплекс	психолого-п	едагогическое обследование,	
мер по психолого-	проведение	индивидуальных и групповых	
педагогическому	коррекционн	ю-развивающих занятий,	
<i>опровождению</i>	мониторинг	динамики развития детей.	
обучающихся,	_	-	
включающий (п.27.2 ФОП			
ДО)			
КРР в ДОО осуществляют педагоги, педагоги-психологи, учителя-логопеды			
и другие квалифицированные	е специалисть	d.	
ДОО имеет право и	возможность	план диагностических и коррекционно-	
разработать программу	КРР в	развивающих мероприятий;	
соответствии с ФГОС Д		рабочие программы КРР с	
может включать: (п.27.3 ФО	_	обучающимися различных целевых	
	, , ,	групп, имеющих различные ООП и	
		стартовые условия освоения	
		Программы.	
		методический инструментарий для	
		реализации диагностических,	
		коррекционно-развивающих и	
		просветительских задач программы KPP.	

Задачи КРР на уровне ДО:

- определение ООП обучающихся, в том числе с трудностями освоения Федеральной программы и социализации в ДОО;
- своевременное выявление обучающихся с трудностями социальной адаптации, обусловленными различными причинами;
- осуществление индивидуально ориентированной психолого-педагогической помощи обучающимся с учетом особенностей их психического и (или) физического развития, индивидуальных возможностей и потребностей (в соответствии с рекомендациями психолого-медико-педагогической комиссии или психолого- педагогического консилиума образовательной организации (далее ППк);
- оказание родителям (законным представителям) обучающихся консультативной психолого-педагогической помощи по вопросам развития и воспитания детей дошкольного возраста;
- выявление детей с проблемами развития эмоциональной и интеллектуальной сферы;
- реализация комплекса индивидуально ориентированных мер по ослаблению, снижению или устранению отклонений в развитии и проблем поведения.

КРР в ДОУ реализуется в форме групповых и (или) индивидуальных коррекционно-развивающих занятий. Выбор конкретной программы коррекционно-развивающих мероприятий, их количестве, форме организации, методов и технологий реализации определяется ДОО самостоятельно, исходя из возрастных особенностей и ООП обучающихся.

Целевые группы обучающихся для оказания им адресной психологической помощи и включения их в программы психолого-педагогического сопровождения:

КРР с обучающимися целевых групп в ДОО осуществляется в ходе всего образовательного процесса, во всех видах и формах деятельности, как в совместной деятельности детей в условиях дошкольной группы, так и в форме коррекционноразвивающих групповых (индивидуальных) занятий.

В учреждении определяются нижеследующие категории целевых групп обучающихся, для оказания им адресной психологической помощи и включения их в программы психолого-педагогического сопровождения:

нормотипичные дети с нормативным кризисом развития;

обучающиеся с ООП:

с ОВЗ и (или) инвалидностью, получившие статус в порядке, установленном законодательством Российской Федерации;

обучающиеся по индивидуальному учебному плану (учебному расписанию) на основании медицинского заключения (дети, находящиеся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети); часто болеющие дети характеризуются повышенной

заболеваемостью острыми респираторными инфекциями, которые не связаны с врожденными и наследственными состояниями, приводящими к большому количеству пропусков ребенком в

посещении ДОО;

обучающиеся, испытывающие трудности в освоении образовательных программ, развитии, социальной адаптации;

одаренные обучающиеся;

дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;

дети и (или) семьи, находящиеся в социально опасном положении (безнадзорные, беспризорные, склонные к бродяжничеству), признанные таковыми в нормативно установленном порядке; обучающиеся "группы риска": проявляющие комплекс выраженных факторов риска негативных проявлений(импульсивность, агрессивность,

неустойчивая или крайне низкая (завышенная) самооценка, завышенный уровень притязаний)

Содержание КРР на уровне диагностического обследования

Диагностическая работа включает:

своевременное выявление детей, нуждающихся в психолого-педагогическом сопровождении;

комплексный сбор сведений об обучающемся на основании диагностической информации от специалистов разного профиля;

определение уровня актуального и зоны ближайшего развития обучающегося с OB3, с трудностями в обучении и социализации, выявление его резервных возможностей;

изучение уровня общего развития обучающихся (с учетом особенностей нозологической группы), возможностей вербальной и невербальной коммуникации со сверстниками и взрослыми;

изучение развития эмоционально-волевой сферы и личностных особенностей обучающихся;

изучение индивидуальных образовательных и социально-коммуникативных потребностей обучающихся;

изучение уровня адаптации и адаптивных возможностей обучающегося;

выявление детей-мигрантов, имеющих трудности в обучении и социально-психологической адаптации, дифференциальная диагностика и оценка этнокультурной природы имеющихся трудностей;

всестороннее психолого-педагогическое изучение личности ребенка;

системный разносторонний контроль специалистов за уровнем и динамикой развития обучающегося, а также за созданием необходимых условий, соответствующих особым (индивидуальным) образовательным потребностям обучающегося.

КРР включает:

выбор оптимальных для развития обучающегося коррекционно-развивающих программ (методик) психолого-педагогического сопровождения в соответствии с его особыми (индивидуальными) образовательными потребностями;

организацию, разработку и проведение специалистами индивидуальных групповых коррекционно-развивающих занятий, необходимых для преодоления нарушений поведения и развития, трудностей в освоении образовательной программы исоциализации;

коррекцию и развитие высших психических функций;

эмоционально-волевой личностной развитие И сферы обучающегося психологическую коррекцию его поведения;

развитие коммуникативных способностей, социального и эмоционального интеллекта обучающихся, формирование их коммуникативной компетентности;

коррекцию и развитие психомоторной сферы, координации и регуляции движений:

создание насыщенной РППС для разных видов деятельности; формирование инклюзивной образовательной среды, в том числе обеспечивающей включение детей иностранных граждан в российское образовательное пространство с культуры и идентичности, связанных сохранением страной исхода co (происхождения);

оказание поддержки ребенку в случаях неблагоприятных условий жизни, психотравмирующих условии информирования при обстоятельствах соответствующих структур социальной защиты;

преодоление педагогической запущенности в работе с обучающимся, стремление устранить неадекватные методы воспитания в семье во взаимодействии родителей (законных представителей) с детьми;

помощь в устранении психотравмирующих ситуаций в жизни ребенка. Консультативная работа включает:

разработку рекомендаций по основным направлениям работы с обучающимся с трудностями в обучении и социализации, единых для всех участников образовательных отношений;

консультирование специалистами индивидуально педагогов ПО выбору ориентированных методов и приемов работы с обучающимся;

консультативную помощь семье в вопросах выбора оптимальной стратегии воспитания и приемов КРР с ребенком.

Информационно-просветительская работа предусматривает:

различные формы просветительской деятельности (лекции, беседы, информационные стенды, печатные электронные ресурсы), материалы, направленные на разъяснение участникам образовательных отношений обучающимся (в доступной для дошкольного возраста форме), их родителям (законным представителям), педагогам - вопросов, связанных с особенностями психолого- педагогического процесса образовательного И сопровождения обучающихся, в том числе с ОВЗ, трудностями в обучении и социализации;

проведение тематических выступлений, онлайн-консультаций для педагогов и родителей (законных представителей) по разъяснению индивидуально

типологических особенностей различных категорий обучающихся, в том числе с OB3, трудностями в обучении и социализации.

Снижение тревожности		
Приветствие «Улыбка»		
«Клубочек» - выбор темы для рассказа (например, моя любимая игрушка)		
«Комплементы» - сделать комплемент каждому ребенку по кругу		
«Пересядьте те, кто» (например, любит мороженое).		
«Мне понравилось как ты сегодня» (рассказать что понравилось в поведении		
другого ребенка за сегодняшний день.		
Игра с мячом «Добрые слова»		
«Волшебный стул» («Кто сегодня всех смелей, всех красивей и умней» - на стул		
садится ребенок, каждый из играющих говорит о нем что-то хорошее)		
Упражнение «Не определенные фигуры» (педагог рисует на доске неопределенные		
фигуры, а ребята рассказывают на какое страшное животное она похожа).		
Упражнение «Закончи предложение» (дети заканчивают фразы, например «Дети		
бятся»)		
Помощь в разрешении поведенческих проблем:		
Коррекция сенсорно-	Аутостимуляция. Переключение. Стереотипию	
двигательных	прерывают, предлагают ребенку другую знакомую, не	
стереотипий (крутится	вызывающую негативизма деятельность (сортировка	
вокруг своей оси)	предметов, нанизывание бусин на шнурок с	
	наконечником, собирание пазлов)	
Коррекция пассивного	Избегание неприятного. Проблемное поведение	
поведения (лежит на	прерывают, переключают внимание ребенка на другие	
полу)	действия (интересную для ребенка деятельность)	
Коррекция плача	Избегание неприятного (внутренний дискомфорт).	
	Переключение ребенка на интересную для неё	
	деятельность.	
Коррекция	Аутостимуляция. Повторяющиеся эпизоды крика	
эмоционально-	заменяют прослушиванием музыки.	
аффективных		
стереотипий		
Коррекция	Аутостимуляция. Переключение. Стереотипию	
двигательных	прерывают, предлагают ребенку другую знакомую, не	
стереотипий	вызывающую негативизма деятельность (сортировака	
(пробежки, прыжки)	круп, нанизывание бусин на шнурок с наконечником)	
Коррекция агрессии,	Избегание неприятного. Проблемное поведение	
амоагрессии и	прерывают, переключают внимание ребенка на другие	
аффективных	действия (выйти из помещения, пройти по коридору,	
вспышек.	умыться)	
Коррекция	Избегание неприятного (внутренний дискомфорт).	
неадекватного визга Тайм-аут (переход в другое помещение). Переключение		

ребенка на интересную для неё деятельность.	
Коррекция Поощрение и похвала за хорошее поведение. Упражнени	
гиперактивного на телесный контакт. Включение двигательно	
поведения во активности. Пальчиковая гимнастика.	
внеурочное время	
(убегание, бросание	
стульев «проверка»	
чужих пакетов	
Коррекция Игротерапия. Включение в игру. Игры и упражнения н	
чрезмерной преодоление двигательного автоматизма. Дыхательны	
двигательной упражнения (игры с мыльными пузырями).	
занятии (движения	
по группе, доставание	
из шкафов игр,	
хватание чужих	
предметов)	
Коррекция Сглаживание напряжения приемами.	
импульсивного Следование за интересом ребенка.	
поведения (ведет Включение упражнений с элементами мышечно	
себя, как релаксации. Взаимодействие со сверстниками.	
заведенный; бегает	
больше, чем ходит)	
Коррекция Заинтересованность. Использование визуальны	
нежелательного стимулов. Отвлечение внимания. Зрительный контакт	
поведения Становиться рядом. Говорить тихим голосом. Попросит	
(разговаривает во об одолжении. Изменить деятельность. Поощрение.	
время занятий) Заинтересованность в начатом задании.	
Коррекция Активизировать интерес ребенка. Подчеркивание любы	
нежелательного улучшений в поведении. Положительное подкреплени	
поведения (ходит по результатов.	
группе, выбирает игры	
во время	
занятий)	
Создание условий для успешной социализации, оптимизация межличностного	
взаимодействия с взрослыми и сверстниками.	
Социально-коммуникативное Ритуалы и традиции, символика группы, правила	
развитие в режимных группы, тематические дни, условные	
моментах сигналы,	
социальные дистанции	
Социально- Сюжетно-ролеваяигра. Формы социализации	
коммуникативное развитие в дошкольника, поэтому от умелого руководств	
игровой деятельности педагога зависит эффективность работы в данно	

	направлении.	
	•	
Воспитание основ	Коммуникативные игры, в ходе которых для выполнения игрового действия необходим речевой, тактильный или иной контакт взрослого с ребенком, детей между собой. Таких игр достаточно много, это игры различной степени подвижности, к ним можно отнести некоторые хороводные игры, много среди них словесных и ролевых игр Игры с правилами. Ребенок запоминает правила, действует в соответствии с ними, контролируя свои действия и действия сверстников, учится эмоционально приемлемо оценивать результат игры, принимать успех и неудачу. В таких играх активно формируется адекватная самооценка, развиваются различные социальные представления. (Рассказал правила коммуникативных игр, вместе с педагогами проиграли в коммуникативную игру) Формирование у дошкольников основ	
Воспитание основ безопасного поведения у	Формирование у дошкольников основ безопасногоповедения в быту, социуме, природе	
дошкольников как одно из	oesonaenoronobedenim b obriy, eodiriyine, npinpode	
направлений социально-		
Коммуникативного развития		
Правовое воспитание дошкольника	Нравственно-правовое воспитание, как база для усвоения прав и нравственные нормы социальных взаимоотношений между людьми в обществе, ставшие личностным убеждением, жизненной привычкой человека	
Трудовое воспитание дошкольника — — — — — — — — — — — — — — — — — — —	Формирование позитивных установок к различнымвидам труда и творчества (*ФГОС ДО): представление о труде взрослых; ручной (художественный) труд; труд в природе; дежурство; хозяйственно-бытовой труд; самообслуживание; взаимодействие с семьей в процессе трудового воспитания	
Включение ребенка в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществияется на основе заключения ППК по		
осуществляется на основе заключения ППК по		

результатам психологической и педагогической диагностики

Направленность КРР с билингвальными обучающимися, детьми мигрантов, испытывающими трудности с пониманием государственного языка Российской Федерации на дошкольном уровне образования:

развитие коммуникативных навыков, формирование чувствительности к сверстнику, его эмоциональному состоянию, намерениям и желаниям;

формирование уверенного поведения и социальной успешности;

коррекцию деструктивных эмоциональных состояний, возникающих вследствие попадания в новую языковую и культурную среду (тревога, неуверенность, агрессия);

создание атмосферы доброжелательности, заботы и уважения по отношению к ребенку.

Работу по социализации и языковой адаптации детей иностранных граждан, обучающихся в ДОУ, реализующих программы ДО в Российской Федерации, организовывается с учетом особенностей социальной ситуации каждого ребенка персонально (создается индивидуальный образовательный маршрут ребенка).

Психолого-педагогическое сопровождение детей данной целевой группы может осуществляться в контексте общей программы адаптации ребенка к ДОО. В случаях выраженных проблем социализации, личностного развития и общей дезадаптации ребенка, его включение в программу КРР может быть осуществлено на основе заключения ТПМПК по результатам психологической диагностики или по запросу родителей (законных представителей) ребенка и ведется на основе Адаптированной Образовательной Программы (по назологиям).

К целевой группе обучающихся "группы риска" могут быть отнесены дети имеющие:

проблемы с психологическим здоровьем; эмоциональные проблемы (повышенная возбудимость, апатия, раздражительность, тревога, появление фобий);

поведенческие проблемы (грубость, агрессия, обман); проблемы неврологического характера (потеря аппетита); проблемы общения (стеснительность, замкнутость, излишняя чувствительность, выраженная нереализованная потребность в лидерстве);

проблемы регуляторного характера (расстройство сна, быстрая утомляемость, навязчивые движения, двигательная расторможенность, снижение произвольности внимания).

дети с нарушениями в эмоциональной сфере

педагогически запущенные дети

дети с задержкой психического развития

дети-инвалиды

дети из асоциальных и антисоциальных семей

дети с гиперактивностью и синдромом дефицита внимания

Направленность КРР с обучающимися, имеющими девиации развития и поведения на дошкольном уровне образования:

- коррекция (развитие) социально-коммуникативной, личностной, эмоционально-волевой сферы;
- помощь в решении поведенческих проблем;
- формирование адекватных, социально-приемлемых способов поведения;
- развитие рефлексивных способностей;
- совершенствование способов саморегуляции.

Включение ребенка из "группы риска" в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществляется на основе заключения ППк по результатам психологической диагностики или по обоснованному запросу педагога и (или) родителей (законных представителей).

*Направления и задачи коррекционно-развивающей работы в части, формируемой участниками образовательных отношений

Направление воспитанников, нуждающихся в индивидуальных коррекционных занятиях к педагогу — психологу осуществляется на основании заключения психолого — педагогического консилиума ДОУ. ППк осуществляет свою деятельность в соответствии с действующим федеральным и региональным законодательством.

Направление детей на обследование ППк производится по инициативе родителей (законных представителей) или с согласия родителей (законных представителей) по инициативе учителя-логопеда, педагога—психолога, воспитателя.

Цели деятельности учителя - логопеда:

консультативно-методическая поддержка их родителей в организации воспитания и обучения ребёнка;

социальная адаптация детей, нуждающихся в коррекционной помощи, формирование у них предпосылок учебной деятельности.

Основные задачи деятельности учителя – логопеда:

- формирование коммуникативных способностей;
- формирование умения сотрудничать;
- осуществление необходимой коррекции нарушений речи детей;
- обеспечение равных стартовых возможностей при поступлении детей, нуждающихся вкоррекционной помощи в общеобразовательные школы;
- взаимодействие с семьями воспитанников для обеспечения полноценного, гармоничного развития детей, выработка компетентной педагогической позиции у родителей по отношению к собственному ребёнку

<u> Деятельность учителя - логопеда</u>

Основным специалистом, проводящим и координирующим коррекционнопедагогическую работу, является учитель-логопед. Так, учитель- логопед: проводит мониторинг детей; осуществляет непосредственно коррекционную работу;

планирует (совместно с другими специалистами) и организует целенаправленную интеграцию детей с отклонениями в развитии в группе;

консультирует воспитателей, музыкального руководителя, инструктора по физической культуре по вопросам организации коррекционно-педагогического процесса и взаимодействия с детьми; помогает в отборе содержания и методики проведения индивидуальной работы с детьми;

координирует коррекционную психолого - педагогическую и медицинскую помощь детям с отклонениями в развитии;

ведет необходимую документацию.

Логопедическая карта на каждого логопата.

Перспективно-тематический план.

Тетрадь индивидуальных занятий с ребенком.

Тетрадь взаимодействия с воспитателем.

В конце учебного года составляется аналитический отчет о результатах коррекционной работы.

Индивидуальное и подгрупповое коррекционное психолого – педагогическое сопровождение воспитанников с ЗПР, УО организуется <u>педагогом – психологом</u> согласно плану работы.

В течение всего года проводится психологическая диагностика воспитанников по заявлению родителей (законных представителей), сбор анамнеза, составление и обсуждение плана работы, индивидуальных образовательных траекторий.

<u>Использование специальных образовательных программ и методов,</u> <u>специальных методических пособий и дидактических материалов</u>

<u>Деятельность воспитателя в работе с воспитанниками с ОВЗ</u>

Деятельность воспитателя направлена на обеспечение всестороннего развития воспитанников с OB3 Особенностями организации работы воспитателя являются:

- планирование (совместно с учителем логопедом, педагогом психологом) и проведение индивидуальной работы с воспитанниками с ОВЗ (с отклонениями в речевом, психическом развитии);
- соблюдение преемственности в работе с учителем-логопедом, педагогом психологом по выполнению индивидуальной программы воспитания и обучения детей с ограниченными возможностями здоровья (выполнение образовательной деятельности индивидуальной образовательной траектории развития);
- обеспечение индивидуального подхода к каждому воспитаннику с ОВЗ с учетом рекомендаций специалистов (учителя-логопеда, педагога психолога);
- консультирование родителей (законных представителей) детей с OB3 по вопросам воспитания ребенка в семье.

В коррекционной педагогике применяются:

<u>Метод Су-Джок терапии</u>

Инновационные приемы и технологии позволяют превратить занятие в увлекательную игру. Приемы самомассажа посредством мячиков-ежей и пружинных колечек позволяют одновременно решать несколько серьезных задач: развитие мелкой моторики пальцев рук; регуляция тонуса мышц; обогащение словарного запаса, его

активизация; развитие грамматического строя речи; коррекция психоэмоцинального состояния; автоматизация звуков; развитие внимания, памяти; умение ориентироваться и выполнять инструкции.

<u>Метод биоэнергопластики</u>

Использование метода биоэнергопластики при выполнении артикуляционной гимнастики способствует привлечению интереса детей к выполнению упражнений, что эффективность увеличивает гимнастики, способствует значительно артикуляционной, пальчиковой моторики, совершенствованию координации развитию внимания, мышления. Выполнение памяти, гимнастики руками и языком требует от ребёнка максимальной концентрации зрительного и слухового внимания, сформированной пространственной ориентировки, точных движений пальцами и кистями рук совместно с движениями языка или губ. Сильная мотивация, применение игрового метода на занятиях развивают и укрепляют мышцы артикуляционного аппарата, что значительно облегчает постановку и введение звуков в речь.

Мнемотехника

это система методов и приемов, обеспечивающих эффективное запоминание, сохранение и воспроизведение информации. Дети с ОНР испытывают трудности в построении сюжета, тут им на помощь приходит картинно-графический план. Он служит моделью рассказа, и ребенку, при наличии наглядной опоры остается самостоятельно подобрать лексический материал, построить предложения. Таблицы с элементами мнемотехники служат дидактическим материалом в работе по развитию речи. Их использование очень эффективно при составлении описательных рассказов, заучивании стихов, отгадывании загадок.

Инновационные приемы и технологии позволяют превратить занятие в увлекательную игру. Приемы самомассажа посредством мячиков-ежей и пружинных колечек позволяют одновременно решать несколько серьезных задач:

- развитие мелкой моторики пальцев рук;
- регуляция тонуса мышц; обогащение словарного запаса, его активизация;
- развитие грамматического строя речи; коррекция психоэмоцинального состояния;
- автоматизация звуков; развитие внимания, памяти;
- умение ориентироваться и выполнять инструкции.

2.7. РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ

2.7.1. Целевой раздел Программы воспитания

2.7.2. Пояснительная записка

Программа воспитания основана на воплощении национального воспитательного идеала, который понимается как высшая цель образования, нравственное (идеальное) представление о человеке.

Под воспитанием понимается деятельность, направленная на развитиеличности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности,

уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде (п. 2 статьи 2 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. N 273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, N 53, ст. 7598; 2020, N 31, ст. 5063)).

Основу воспитания на всех уровнях, начиная с дошкольного, составляют традиционные ценности российского общества. Традиционные ценности - это нравственные ориентиры, формирующие мировоззрение граждан России, передаваемые от поколения к поколению, лежащие в основе общероссийской гражданской идентичности и единого культурного пространства страны, укрепляющие гражданское единство, нашедшие свое уникальное, самобытное проявление в духовном, историческом и культурном развитии многонационального народа России (п. 4 Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей, утвержденных Указом Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. N 809 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, N 46, ст. 7977)).

Ценности Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания.

Ценности милосердие, жизнь, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания

Ценности человек, семья, дружба, сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.

Ценность познание лежит в основе познавательного направления воспитания.

Ценности жизнь и здоровье лежат в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

Ценность труд лежит в основе трудового направления воспитания.

Ценности культура и красота лежат в основе эстетического направления воспитания.

Целевые ориентиры воспитания следует рассматривать как возрастные характеристики возможных достижений ребенка, которые коррелируют с портретом выпускника ДОО и с традиционными ценностями российского общества.

С учетом особенностей социокультурной среды, в которой воспитывается ребенок, в программе воспитания находит отражение взаимодействие всех субъектов воспитательных отношений. Реализация Программы воспитания предполагает социальное партнерство ДОО с другими учреждениями образования икультуры (музеи, театры, библиотеки, и другое), в том числе системой дополнительного образования детей.

Структура Программы воспитания включает три раздела: целевой, содержательный и организационный.

Пояснительная записка не является частью рабочей программы воспитания в ДОУ.

2.7.3. Цели и задачи воспитания

В соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (далее – ФГОС ДО) и основной образовательной программой нашего дошкольного учреждения (далее - ООП) целью МБКДОУ д/с № 435 является обеспечение полноценного и радостного проживания детьми периода детства, как уникального периода развития и формирования личности ребенка, через поддержку естественных процессов развития, воспитания и обучения. Исходя из этого, а также основываясь на базовых для нашего общества ценностях, формируется общая цель воспитания в МБДОУ д/с № 435:

создание условий для самоопределения и социализации детей дошкольного возраста на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства.

Данная цель ориентирует педагогических работников МБДОУ д/с № 435 не на обеспечение соответствия личности воспитанника единому уровню воспитанности, а на обеспечение позитивной динамики развития его личности. В связи с этим важно сочетание усилий педагога по развитию личности воспитанников и усилий самого ребенка по своему саморазвитию. Их сотрудничество, партнерские отношения являются важным фактором успеха в достижении цели.

Конкретизация общей цели воспитания, применительно к возрастным особенностям воспитанников, позволяет выделить в ней следующие задачи, выполнение которых необходимо реализовывать на разных этапах дошкольного образования детей от 1,5 до 7 лет:

Поддержка традиций дошкольного учреждения в проведении социально значимых образовательных и досуговых мероприятий.

Развитие способностей и творческого потенциала каждого ребенка, социальных, нравственных, физических, интеллектуальных, эстетических качеств.

Создание благоприятных условий для гармоничного развития каждого ребенка в соответствии с его возрастными, гендерными, индивидуальными особенностями и склонностями.

Формирование общей культуры личности ребенка, в том числе ценностей здорового и устойчивого образа жизни, инициативности, самостоятельности и ответственности, активной жизненной позиции.

Организация содержательного взаимодействия ребенка с другими детьми, взрослыми и окружающим миром на основе гуманистических ценностей и идеалов, прав свободного человека.

Воспитание у ребенка чувства собственного достоинства, патриотических чувств, любви к Родине, гордостиза ее достижения на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил, и норм поведения в интересах человека, семьи, общества.

Использование воспитательного ресурса развивающей предметно-пространственной среды ДОУ.

Объединение воспитательных ресурсов семьи и МБДОУ д/с № 435 на основе традиционных духовно-нравственных ценностей семьи и общества.

Установление партнерских взаимоотношений МБДОУ д/с № 435 с семьей, оказание ей психолого-педагогической поддержки, повышение компетентности

родителей (законных представителей) воспитанников в вопросах воспитания, развития и образования детей.

Направления воспитания

Патриотическое направление воспитания

Цель патриотического направления воспитания - содействовать формированию у ребенка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны.

Ценности - Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания. Чувство патриотизма возникает у ребенка вследствие воспитания у него нравственных качеств, интереса, чувства любви и уважения к своей стране - России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, ощущения принадлежности к своему народу.

Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и ее уклада, народных и семейных традиций.

Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование "патриотизма наследника", испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере); "патриотизма защитника", стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины); "патриотизма созидателя и творца", устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем - на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны вцелом).

Духовно-нравственное направление воспитания

Цель духовно-нравственного направления воспитания - формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально-ответственному поведению.

Ценности - жизнь, милосердие, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания.

Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностносмысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детсковзрослой общности, содержанием которого является освоение социокультурного опыта в его культурно-историческом и личностном аспектах.

Социальное направление воспитания

Цель социального направления воспитания - формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.

Ценности - семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.

В дошкольном детстве ребенок начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах других людей. Формирование ценностно-смыслового отношения ребенка к

социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором проявляется личная социальная инициатива ребенка в детсковзрослых и детских общностях.

Важной составляющей социального воспитания является освоение ребенком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребенком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

Познавательное направление воспитания

Цель познавательного направления воспитания - формирование ценности познания.

Ценность - познание лежит в основе познавательного направления воспитания.

В ДОО проблема воспитания у детей познавательной активности охватывает все стороны воспитательного процесса и является непременным условием формирования умственных качеств личности, самостоятельности и инициативности ребенка. Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребенка.

Значимым является воспитание у ребенка стремления к истине, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

Физическое и оздоровительное направление воспитания

Цель физического и оздоровительного воспитания - формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными гигиеническими навыками и правилами безопасности.

Ценности - жизнь и здоровье лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее охраны и укрепления здоровья детей, становления осознанного отношения к жизникак основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека.

Трудовое направление воспитания

Цель трудового воспитания - формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребенка к труду.

Ценность - труд лежит в основе трудового направления воспитания.

Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку привычки к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию нравственной стороны труда. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию ответственности за свои действия.

Эстетическое направление воспитания

Цель эстетического направления воспитания - способствовать становлению у ребенка ценностного отношения к красоте.

Ценности - культура, красота, лежат в основе эстетического направления воспитания.

Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет настановление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребенка. Искусство делает ребенка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса.

2.7.4. Принципы и подходы к формированию Программы воспитания.

Процесс воспитания в МБДОУ д/с № 435 основывается на следующих принципах взаимодействия педагогических работников и воспитанников:

Неукоснительное соблюдение законности и прав семьи воспитанника, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и его семье, приоритета безопасности воспитанника при нахождении в детском саду.

Ориентир на создание в МБДОУ д/с № 435 психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие воспитанников и педагогических работников.

Организация основных совместных дел воспитанников и педагогических работников МБДОУ д/с № 435, как предмета совместной заботы и взрослых, и детей.

Системность, целесообразность, воспитания как условия его эффективности.

Целевые ориентиры воспитания

Деятельность воспитателя нацелена на перспективу становления личности и развития ребенка. Поэтому планируемые результаты представлены в виде целевых ориентиров как обобщенные "портреты" ребенка к концу раннего и дошкольного возрастов.

В соответствии с ФГОС ДО - оценка результатов воспитательной работы не осуществляется, так как целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей.

Целевые ориентиры воспитания детей раннего возраста (к трем годам)

1		,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,
Направление	Ценности	Целевые ориентиры
воспитания		
Патриотическое	Родина, природа	Проявляющий привязанность к близким
		людям,
		бережное отношение к живому

Духовно	Жизнь,	Способный понять и принять,
нравственное	милосердие,	что такое"хорошо" и "плохо".
	добро	Проявляющий сочувствие, доброту
Социальное	Человек, семья,	Испытывающий чувство удовольствия в
	дружба,	случае одобрения и чувство огорчения в
	сотрудничество	случае неодобрения со стороны
		взрослых.
		Проявляющий интерес к другим детям и
		способный бесконфликтно играть рядом
		с ними. Проявляющий позицию "Я сам!".
		Способный к самостоятельным
		(свободным) активным действиям в
		общении
Познавательное	Познание	Проявляющий интерес к окружающему миру.
		Любознательный, активный в
		поведении идеятельности
Физическое и	Здоровье, жизнь	Понимающий ценность жизни и
оздоровительное		здоровья, владеющий основными
		способами укрепления здоровья -
		физическая культура, закаливание,
		утренняя гимнастика, личная гигиена,
		безопасное поведение и другое;
		стремящийся к сбережению и
		укреплению собственного здоровья и
		здоровья окружающих. Проявляющий
		интерес к физическим упражнениям и
		подвижным играм, стремление к
		личной и командной победе,
		нравственные и волевые качества
Трудовое	Труд	Поддерживающий элементарный
		порядок в окружающей обстановке.
		Стремящийся помогать старшим в
		доступных трудовых действиях.
		Стремящийся к результативности,
		самостоятельности, ответственности в
		самообслуживании, в быту, в игровой и
		других видах деятельности
		(конструирование, лепка,
		художественный труд, детский дизайн и
		другое)

Эстетическое	Культура	И	Проявляющий	эмоциональную
	красота		отзывчивость на красоту	в окружающем
			мире и искусстве.	Способный к
			творческой	деятельности
			(изобразительной,	декоративно-
			оформительской,	музыкальной,
			словесно-речевой, театр	ализованной и
			другое)	

Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения Программы

Целевые ориентиры Направления Ценности воспитания Родина, природа Патриотическое Любящий свою малую родину имеющий представление о своей стране -России, испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье, . близким людям Различающий Жизнь, Духовно основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий нравственное милосердие, традиционные ценности, ценности семьи добро искренний, общества, правдивый, способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку. Способный не оставаться равнодушным горю, проявлять заботу. чужому Самостоятельно различающий основные отрицательные И положительные человеческие качества, иногда прибегая в ситуациях помощи взрослого морального выбора Человек, Проявляющий ответственность за свои Социальное семья, действия и поведение; принимающий и дружба, уважающий различия между людьми. сотрудничество Владеющий основами речевой культуры. доброжелательный, Дружелюбный И умеющий слушать И слышать собеседника, способный взаимодействовать co взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел

Познавательное	Познание	Любознательный, наблюдательный,
110011W2W1W1ZII0		испытывающий потребность в
		самовыражении, в том числе творческом.
		Проявляющий активность,
		самостоятельность, инициативу в
		познавательной, игровой,
		коммуникативной и продуктивных видах
		деятельности и в самообслуживании.
		Обладающий первичной картиной мира
		на основе традиционных ценностей
Физическое и	Здоровье, жизнь	Понимающий ценность жизни,
оздоровительное	ogeresse, missis	владеющий основными способами
		укрепления здоровья - занятия
		физической культурой, закаливание,
		утренняя гимнастика, соблюдение
		личной гигиены и безопасного
		поведения и другое; стремящийся к
		сбережению и укреплению собственного
		здоровья и здоровья окружающих.
		Проявляющий интерес к физическим
		упражнениям и подвижным играм,
		стремление к личной и командной
		победе, нравственные и волевые качества.
		Демонстрирующий потребность в
		двигательной деятельности.
		Имеющий представление о некоторых
		видах спорта и активного отдыха
		видах спорта и активного отдыха
Трудовое	Труд	Понимающий ценность труда в семье и в
		обществе на основе уважения к людям
		труда, результатам их деятельности.
		Проявляющий трудолюбие при
		выполнении поручений и в
		самостоятельной деятельности
Эстетическое	Культура и	Способный воспринимать и чувствовать
	красота	прекрасное в быту, природе, поступках,
		искусстве.
		Стремящийся к отображению
		прекрасного в продуктивных видах
		деятельности

2.7.5. Содержательный раздел Программы воспитания

2.7.5.1. Уклад образовательной организации

В данном разделе раскрываются особенности уклада ДОУ.

Уклад, в качестве установившегося порядка жизни ДОУ, определяет мировосприятие, гармонизацию интересов и возможностей совместной деятельности детских, взрослых и детско-взрослых общностей в пространстве дошкольного образования.

Уклад ДОУ - это ее необходимый фундамент, основа и инструмент воспитания.

Уклад задает и удерживает ценности воспитания для всех участников образовательных отношений: руководителей, воспитателей и специалистов, вспомогательного персонала, воспитанников, родителей (законных представителей), субъектов социокультурного окружения.

Основные характеристики:

$N_{\underline{0}}$	Составляю	Описание	Вариативная часть
	щие		
	уклада		
	ДОО		
1	Базовые	А) Базовые ценности	-Ценность принятия
	u	Духовно – нравственное воспитание.	любого ребенка всеми
	инструмен	(Человек. Родина. Семья. Культура. Вера.	участниками
	тальные	Труд. Красота. Познание. Здоровье.	образовательных
	(задающие	Дружба. Природа.)	отношений
	специфику	Сохранение уникальности и самоценности	
	реализаци	дошкольного детства как важного этапа в	-Ценность раскрытия
	и базовых)	общем развитии человека. Поддержка	личностного
	ценности	специфики и	потенциала каждого
		разнообразия детства. Любой ребёнок	ребенка
		является уникальной развивающейся	
		личностью, несмотря на разные	
		способности.	
		Семейные ценности. Семья – основа всех	
		начал, основа формирования и развития	
		личности ребёнка. Детский сад и семья -	
		единое образовательное пространство.	
		Дети являются частью семьи и	
		сообщества в целом. Принятие семейных	
		целей, способов организации	
		жизнедеятельности и взаимодействия.	
		Трепетное отношение к культурному	
		наследию семьи, как части материальной	
		культуры, созданной прошлыми	
		поколениями, выдержавшей испытание	
		временем и передающейся поколениями	

как нечто ценное и почитаемое.

Команда педагогов — единомышленников, где педагог — самостоятельная, инициативная, креативная, ищущая личность, являющаяся основным носителем образования, культуры, любви и уважения к ребёнку.

Партнёрство между всеми участниками образовательных отношений конструктивное взаимодействие, характеризующееся доверием, общими целями и ценностями. Организация деятельности, совместной которая осуществляется с помощью общения в формирования контексте V летей представлений о себе как гражданине РФ («Я- россиянин»), жителе родного города, социокультурных носителе норм традиций В отношениях между представителями разных национальностей, проживающих на территории родного края.

Личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия взрослых и детей.

Сотрудничество. Уважение к личности ребенка как обязательное требование ко всем взрослым участникам образовательного процесса. образовательного Осуществление процесса в формах, специфических для детей определённой возрастной группы, всего, форме прежде В игры, познавательной И исследовательской деятельности.

- Б) инструментальные ценности: Продуктивная деятельность
- •Публичная поддержка любых успехов детей.
- •Поддержка стремления научиться делать что-то и радостного ощущения возрастающей умелости.
- •Терпимое отношение к затруднениям ребенка, возможность действовать в своем темпе
- •Учёт индивидуальных особенностей детей, стремление найти подход к застенчивым,

нерешительным, конфликтным, непопулярным детям.

•Создание в группе положительного психологического микроклимата, в равной мере проявление любви и заботы ко всем детям: выражение радости при встрече, использование ласки и теплых слов для выражения отношения к ребенку, проявление деликатности и тактичности.

Познание окружающего мира

Негативные оценки даются только поступкам

ребенка и только «с глазу на глаз», а не на глазах у группы.

- Недопустимость указания детям, как и во что они должны играть, навязывание им сюжетов игр.
- •Привлечение детей к украшению группы к праздникам, обсуждение разных возможностей ипредложений.
- •Побуждение детей к формированию и выражению собственной эстетической оценки воспринимаемого, не навязывая им мнения взрослых.
- •Привлечение детей к планированию жизни группы на день. Внеситуативно личностное общение
- •Поощрение желания создавать что-либо по собственному замыслу; обращение внимания детей на полезность будущего

в совместной деятельности детей со взрослыми

		продукта для других или на ту радость, которую он доставит кому-то (маме, бабушке, папе, другу). •При необходимости оказание помощи детям в решении проблем организации игры. •Создание условий и выделение времени для самостоятельной творческой или познавательной деятельности детей по интересам. Научение •Спокойное реагирование на неуспех ребенка и предложение нескольких вариантов исправления работы: повторное исполнение спустя некоторое время, доделывание, совершенствование деталей. •Создание ситуации, позволяющей ребенку реализовать свою компетентность, обретая уважение и признание взрослых и сверстников.	
2	Правила и нормы	Сложились правила и нормы: проведение регулярной утренней гимнастики и гимнастики после сна; использование приемов релаксации в режиме дня; выполнение несложных поручений, заданий (эпизодических и длительных; коллективных и индивидуальных); участие в коллективном труде; выполнение общественно-значимых обязанностей дежурных; соблюдение комфортной организации режимных моментов: привитие культурно — гигиенических навыков, прогулка, дневной сон, приём пищи, свободная деятельность (игра, труд, творчество); оптимальный двигательный режим, правильное распределение интеллектуальных и физических нагрузок; доброжелательный стиль общения взрослого с детьми; целесообразность в применении приемов и методов.	Регулярная зарядка для сотрудников Регулярные занятия фитнесом для сотрудников

3	Традиции	- Ежедневный «Утренний круг» общение	-Ежедневный
	u	воспитателя с детьми в начале дня, когда	
	ритуалы	дети собираются все вместе для того,	_
	Fy	чтобы порадоваться предстоящему дню,	завтраком, когда нужно
		поделиться впечатлениями, узнать	настраиваться на тему
		новости (что интересного будет	дня, после дневной
		сегодня?), обсудить совместные планы,	прогулки, перед сном,
		проблемы, договориться о правилах.	когда детям необходимо
		Именно на утреннем круге зарождается и	успокоиться; вечером,
		обсуждается новое приключение	
		(образовательное событие), дети	прогулки, в форме
		договариваются о совместных правилах	
		группы (нормотворчество), обсуждаются	
		«мировые» и «научные» проблемы	важных моментов
		(развивающй диалог).	прошедшего дня
4	Характер	Воспитательный потенциал	- Детская общность
	воспитател	социокультурного окружения	' '
	ьных	активно используется по	участником
	процессов	направлениям	воспитательного
		«Познавательное воспитание» (уголок	процесса (отказ от
		леса в детскомсаду, огород),	гиперопеки каждого
		«Патриотическое воспитание»,	отдельного ребенка)
		«Социальное воспитание»,	
		«Физкультурное и оздоровительное	
		воспитание», «Эстетическое	
		воспитание»	
5	Организаци	Созданы развивающие центры,	
	я РППС	тематические уголки по направлениям	культивирования
		воспитания «Патриотическое	традиционных детских
		воспитание», «Познавательное	игр (отказ от
		воспитание», «Социальное воспитание»,	перенасыщенности).
		«Физкультурное и оздоровительное	
		воспитание», «Эстетическое воспитание»	активности по
		Зоны активности по всем направлениям	направлениям
		воспитания с возможностью свободного	социальное и трудовое с
		доступа детей к материалам и пособиям,	возможностью
		организации совместной и	свободного доступа
		самостоятельной работы.	детей к материалам и
		Многофункциональный «Уголок	, I
		уединения», психологической разгрузки - специальное место, в котором ребёнок	
		может побыть один, подумать, поиграть.	работы.
		Информационные доски в группах «Моё	расоты.
		настроение», «Здравствуйте, я пришел!»,	
		дидактические игры по направлениям	
		дидактические игры по направлениям	

воспитанияВозрастная и гендерная адресованность оборудования и материалов с целью формирования гендерного поведения дошкольников. Соблюдать право ребёнка на своболу выбора	
ребёнка на свободу выбора самостоятельной образовательной	
деятельности.	

2.7.5.2. Региональный компонент воспитательной работы

Разработанная Программа предусматривает включение воспитанников в процессы ознакомления с региональными особенностями города Новосибирска и Новосибирской области.

В дошкольном возрасте формируются предпосылки гражданских качеств, представления о человеке, обществе культуре. Очень важно привить в этом возрасте чувство любви и привязанности к природным и культурным ценностям родного края, так как именно на этой основе воспитывается патриотизм. Поэтому в детском саду, в образовательном процессе используются разнообразные методы и формы организации детской деятельности:

- подвижные игры и забавы народов России;
- наблюдения в природе региона;
- чтение детской литературы, стихов поэтов и писателей Новосибирской области; знакомство с народно-прикладным искусством.

2.7.5.3. Работа с родителями

Именно в семье происходит зарождение духовно-нравственных ценностей, в последующем оказывающее большое влияние на формирование личности ребенка. Программа ДОУ предусматривает обогащение форм работы с родителями *проектной деятельностью*, направленной на реализацию задач Программы воспитания средствами реализации регионального компонента.

Цель - приобщение семьи к духовно-нравственной культуре родного края, посредством взаимодействия всех субъектов образовательного пространства.

Принципы работы:

- обеспечение субъективной позиции всех участников педагогическогопроцесса;
- принцип интегративности;
- гуманистическая ориентация во взаимодействии с семьей;
- динамичность;
- развивающий принцип.

Социокультурный контекст - это социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет. Он также включает в себя влияние, которое среда оказываетна идеи и поведение человека.

Социокультурные ценности являются определяющими в структурно-содержательной основе Программы воспитания.

В рамках социокультурного контекста повышается роль родительской общественности как субъекта образовательных отношений в Программе.

Организация и осуществление образовательного процесса в ДОУ имеет ряд особенностей, которые являются значимыми и определяющими для реализации социокультурного контекста Программы:

*<u>Административно - территориальный фактор:</u> детский сад находится в экологически благополучном районе. Промышленных объектов вблизи Учреждения нет. Ближайшими объектами социального партнёрства являются: парк «Березовая роща», МОУ СОШ № 96, МБДОУ д/с № 459,

*Демографический фактор: В связи с активной застройкой территории возрастает социальный заказ на оказание услуг дошкольного образования, которые в рамках микроучастка удовлетворяет МБДОУ д/с № 435 города Новосибирска. Характерной чертой последних лет являются миграционные процессы.

*Национальные особенности детей: следует отметить наблюдающуюся тенденцию к увеличению числа детей, для которых русский язык не является родным. С целью защиты и развития национальных культур, региональных культурных традиций, Программа адаптирована к индивидуальным особенностям воспитанников.

*<u>Экологический фактор</u>: детский сад располагается поблизости от оживленной автодороги. Данный фактор сказываются на здоровье детей, однако негативное влияние обозначенных факторов смягчается наличием парка «Березовая роща».

*Состояние здоровья воспитанников: Только здоровый ребенок может усвоить объем знаний и умений, необходимый для обучения в школе.

По итогам комплексной оценки состояния здоровья в ДОУ с каждым годом увеличивается количество детей со второй и третьей группой здоровья. Поэтому огромное внимание в ДОУ уделяется проблеме формирования у дошкольников основ физической культуры и здоровья, которая может быть решена при условии тесного взаимодействия всех сотрудников детского сада, а также сотрудничества ДОУ с родителями воспитанников. В сложившейся ситуации важной задачей педагогического коллектива дошкольного учреждения является систематическая работа в данном направлении.

Перечисленные факты учтены при организации различных видов детской деятельности в группах.

* Национально-культурные особенности: содержание образовательного процесса спланировано с учетом современной концепции развития личности ребенка, а также региональных подходов к образовательному процессу в дошкольном учреждении и предполагает включение отдельных элементов народной культуры в процесс развития ребенка, т.к. наследие каждого народа содержит ценные идеи и опыт воспитания.

В образовательном процессе ДОУ отражена работа по приобщению детей к истокам русской народной культуры, знакомство с обычаями и традициями народов, проживающих на ее территории.

Приобщение к русской культуре строится в объеме, достаточном для нормального вхождения в школьную жизнь, обеспечивающем по возможности полноценное

пребывание ребенка в детском коллективе, где преподавание будет происходить на русском языке. При этом было бы ошибкой считать, что задача детского сада и школы заключается в отрыве ребенка от семьи и погружении в доминирующую русскую среду. Интересы семьи должны быть на первом месте. Уважение к самому себе, своему происхождению, родине предков, стремление поддержать и сохранить свой родной язык и культуру не должны вступать в противоречие с получением полноценного образования на русском языке.

Образовательный процесс в ДОУ строится в условиях поликультурности, первостепенной задачей для педагогов при работе с детьми является установление доброжелательной атмосферы, личного контакта с ребенком и его семьей, а затем создание условий, открывающих для детей возможность выражения своих потребностей, чувств, идей.

Работа строится по 3 направлениям:

Направления работы	Содержание работы	
Информирование	Дни открытых дверей;	
родителей о ходе	индивидуальные и групповые консультации;	
образовательного	родительские собрания;	
процесса	оформление информационных стендов;	
	организация выставок детского творчества;	
	-приглашение родителей на детские концерты и праздники;	
	создание памяток, интернет-журналов, переписка по	
	электронной почте.	
Образование	-« <i>Школы для родителей»</i> (лекции, семинары,	
родителей:	семинары- практикумы), проведение мастер-классов,	
	тренингов, создание библиотеки	
Совместная	Привлечение родителей к организации:	
деятельность:	вечеров музыки и поэзии;	
	творческих гостинных;	
	конкурсов;	
	концертов;	
	маршрутов выходного дня (в театр, музей, библиотеку и	
	пр.);	
	семейных праздников, прогулок, экскурсий;	
	семейного театра;	
	к участию в детской исследовательской и проектной	
	деятельности.	

Стержнем годового цикла воспитательной работы являются общие для всего детского сада событийные мероприятия, которые в свою очередь переросли в традиции дошкольной организации.

Праздничные события	Задачи
---------------------	--------

Праздник	- Создание у детей радостного настроения,
	эмоционального подъема, формирование
	праздничной культуры.
Подготовка к празднику	- Вызвать у детей интерес к предстоящему
	торжеству, на основе этого интереса формировать
	их моральные и нравственные качества,
	художественный вкус.
Деятельность в	Сплотить детей и взрослых, между которыми
предпраздничные дни и в	возникает полезное сотрудничество.
момент празднования	Способствовать желанию ребят участвовать в играх,
какого-либо события	танцах, инсценировках, принимать активное участие
	в процессе оформления зала, группы и других
	помещений детского сада.
	Формировать активную позицию и приобщение к
	человеческой культуре, традициям и обычаям
	народов, проживающих на территории
	Новосибирской области.

В основу классификации праздников, которые отмечаются в ДОУ, положена общепринятая праздничная культура, которая выработалась в нашей стране.

Количество праздников, развлечений самостоятельно определяется педагогами, в зависимости от возрастных и индивидуальных особенностей, потребностей и интересов детей, по необходимости, праздничный календарь событий может дополняться другими событиями.

Родителям предоставляется право выбора форм и содержания взаимодействия с педагогами, обеспечивающими образование детей (воспитателем, узким специалистом, педагогом-психологом, учителем – логопедом, старшим воспитателем, группой родителей и пр.).

Все большую актуальность приобретает такая форма совместной деятельности, как проекты. Они меняют роль воспитывающих взрослых в управлении детским садом, в развитии партнерских отношений, помогают им научиться работать в «команде», овладеть способами коллективной мыслительной деятельности; освоить алгоритм создания проекта, отталкиваясь от потребностей ребенка; достичь позитивной открытости по отношению к коллегам, воспитанникам и родителям, к своей личности; объединить усилия педагогов, родителей и детей с целью реализации проекта. Идеями для проектирования становятся любые предложения, направленные на улучшение отношений педагогов, детей и родителей, на развитие ответственности, инициативности, создание сетевого интернет-сообщества воспитывающих взрослых и др.

2.7.5.4. Воспитывающая среда образовательной организации

Воспитывающая среда — это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цель и задачи воспитания.

Воспитывающая среда – это окружающая среда, в первую очередь:

- люди, их внешний вид, речь, взаимоотношения, поступки и дела;
- природа;
- это семья, детский сад, немного улицы.

Воспитательный процесс – процесс непрерывный. Каждую минуту в повседневной жизни, в игре, во время образовательной деятельности идет воспитательный процесс. В детском саду одним из главных инструментов является воспитатель, так как именно он находится в группе целый день с детьми. Это требует от взрослого большого педагогического такта, выдержки, доброты, человечности. Педагог должен быть честным и правдивым, искренним и принципиальным, душевно богатым и щедрым. Особенно важно: спокойная манера держаться И разговаривать; приветливость, умение выбирать приемы, соответствующие настроению ребенка – вовремя пошутить, успокоить, доверительно поговорить. Воспитатель для ребенка пример во всем. В манере разговаривать, одеваться и т.д.

Одним главным инструментов воспитывающей среды является развивающая предметно пространственная среда (далее - РППС) ДОУ.

Задачи воспитания в образовательных областях

Формирование личности ребенка, нравственное воспитание, развитие общения

Нравственное воспитание.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, физическое развитие

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, восприятие художественной литературы и фольклора, двигательная, самообслуживание и элементы бытового труда

Возрастная специфика

2-3 года.

способствовать усвоению детьми общепринятых морально-нравственных норм и ценностей;

воспитывать отрицательное отношение к грубости, жадности;

развивать умение играть не ссорясь, помогать друг другу и вместе радоваться успехам, красивымигрушкам и т. п.;

формировать элементарные представления о том, что хорошо и что плохо.

3-4 года.

обеспечивать условия для нравственного воспитания детей;

способствовать усвоению морально-нравственных норм и ценностей, принятых в обществе;

продолжать формировать элементарные представления о том, что хорошо и что плохо;

формировать опыт правильной оценки хороших и плохих поступков.

4-5 лет.

обеспечивать условия для нравственного воспитания детей;

способствовать усвоению морально-нравственных норм и ценностей, принятых в обществе;

воспитывать скромность, отзывчивость, желание быть справедливым, сильным и смелым;

учить испытывать чувство стыда за неблаговидный поступок;

учить извиняться перед сверстником за причиненную обиду.

5-6 лет.

обеспечивать условия для нравственного воспитания детей;

способствовать усвоению морально-нравственных норм и ценностей, принятых в обществе;

- -учить заботиться о младших, помогать им, защищать тех, кто слабее;
- -воспитывать скромность, умение проявлять заботу об окружающих, с благодарностью относиться к помощи и знакам внимания;
- -поощрять стремление радовать старших хорошими поступками.

6-7 лет.

обеспечивать условия для нравственного воспитания детей;

способствовать усвоению морально-нравственных норм и ценностей, принятых в обществе;

воспитывать уважительное отношение к окружающим, заботливое отношение к малышам, пожилым людям; учить помогать им;

воспитывать стремление в своих поступках следовать положительному примеру.

Развитие социального и эмоционального интеллекта.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная

Возрастная специфика

2-3 года.

воспитывать эмоциональную отзывчивость;

обращать внимание детей на ребенка, проявившего заботу о товарище;

поощрять умение пожалеть, посочувствовать.

3-4 года.

- -продолжать воспитывать эмоциональную отзывчивость, поощрять попытки пожалеть сверстника, обнять его, помочь;
- -создавать игровые ситуации, способствующие формированию внимательного, заботливого отношения к окружающим.

4-5 лет.

- способствовать формированию личностного отношения ребенка к соблюдению (и нарушению) моральных норм: взаимопомощи, сочувствия обиженному и несогласия с действиями обидчика; одобрения действий того, кто поступил справедливо, уступил по просьбе сверстника, поделился игрушками и пр.

5-6 лет.

- создавать условия для развития социального и эмоционального интеллекта детей; формировать такие качества, как сочувствие, отзывчивость;

формировать умение справедливо оценивать свои поступки и поступки сверстников; развивать стремление детей выражать свое отношение к окружающему, самостоятельнонаходить для этого различные речевые средства;

побуждать к использованию в речи фольклора (пословицы, поговорки, потешки и др.);

показать значение родного языка в формировании основ нравственности.

6-7 лет.

- создавать условия для развития социального и эмоционального интеллекта детей, развивать стремление и умение справедливо оценивать свои поступки и поступки сверстников;
- поощрять проявление таких качеств, как сочувствие, отзывчивость, справедливость, скромность.

Развитие общения.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательно-исследовательская, восприятие художественной

литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, музыкальная.

Возрастная специфика

2-3 года.

формировать у детей опыт поведения в среде сверстников;

воспитывать чувство симпатии к ним;

способствовать накоплению опыта доброжелательных взаимоотношений.

3-4 года.

- формировать доброжелательное отношение друг к другу, умение делиться с товарищем, учить жить дружно, вместе пользоваться игрушками, книгами, помогать друг другу.

4-5 лет.

- продолжать работу по формированию доброжелательных взаимоотношений между детьми, обращать внимание детей на хорошие поступки друг друга;
- учить коллективным играм, соблюдению игровых правил, формировать навыки добрых

взаимоотношений в игре.

5-6 лет.

- воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми; привычку сообща играть, трудиться, заниматься;
- -умение самостоятельно находить общие интересные занятия, развивать желание помогать другдругу;
- -воспитывать уважительное отношение к окружающим.

6-7 лет.

- воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми, развивать умение самостоятельно объединяться для совместной игры и труда, заниматься самостоятельно выбранным делом, договариваться, помогать друг другу;
- -формировать умение слушать собеседника, не перебивать без надобности, умение спокойно отстаивать свое мнение.

Формирование личности ребенка

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- способствовать формированию личности ребенка, проявляя уважительное отношение к егоинтересам, нуждам, желаниям, возможностям;
- развивать у каждого ребенка уверенность в том, что его, как и всех детей, любят, о нем заботятся;
- -поощрять первичные проявления самостоятельности (попытки собрать пирамидку, сделать куличик, самостоятельно есть ложкой и пр.), целенаправленности и саморегуляции собственных действий.

3-4 года.

создавать условия для формирования личности ребенка;

способствовать первичным проявлениям целенаправленности и саморегуляции собственных действий;

поощрять стремление детей к самостоятельности («я сам»), развивать умение инициативно обращаться к знакомому взрослому или сверстнику (с вопросом, просьбой, предложением и т. п.), умение самостоятельно находить себе интересное занятие.

4-5 лет.

- способствовать формированию личности ребенка;

воспитывать самоуважение, чувство собственного достоинства;

продолжать воспитывать самостоятельность, целенаправленность и саморегуляции собственных действий;

формировать первичные представления детей об их правах (на игру, доброжелательное отношение, новые знания и др.) и обязанностях в группе детского сада, дома, на улице (самостоятельно есть, одеваться, убирать игрушки и др.).

5-6 лет.

способствовать формированию личности ребенка;

продолжать воспитывать самоуважение, чувство собственного достоинства, уверенность всвоих силах и возможностях;

развивать самостоятельность, целенаправленность и саморегуляцию собственных действий;

учить творчески подходить к решению различных жизненных ситуаций; формировать предпосылки учебной деятельности;

воспитывать усидчивость; учить проявлять настойчивость, целеустремленность в достижении конечного результата.

6-7 лет.

способствовать формированию личности ребенка;

продолжать воспитывать самоуважение, чувство собственного достоинства, уверенность всвоих силах и возможностях;

развивать самостоятельность, целенаправленность и саморегуляцию своих действий; расширять представления детей об их обязанностях, прежде всего в связи с подготовкой к школе;

развивать интерес к школе, желание учиться;

формировать навыки учебной деятельности (умение внимательно слушать воспитателя, действовать по предложенному им плану, а также самостоятельно планировать свои действия, выполнять поставленную задачу, правильно оценивать результаты своей деятельности).

Усвоение общепринятых норм поведения.

Интеграция в образовательные области : Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

формировать умение спокойно вести себя в помещении и на улице: не шуметь, не бегать, выполнять просьбы взрослого;

приучать детей не перебивать говорящего взрослого, формировать умение подождать, если взрослый занят.

воспитывать элементарные навыки вежливого обращения: здороваться, прощаться, обращаться с просьбой спокойно, употребляя слова «спасибо» и «пожалуйста».

3-4 года.

закреплять навыки организованного поведения в детском саду, дома, на улице; приучать детей общаться спокойно, без крика;

продолжать приучать детей к вежливости (учить здороваться, прощаться, благодарить за помощь).

4-5 лет.

- расширять представления о правилах поведения в общественных местах;
- продолжать формировать у детей основы культуры поведения и вежливого общения; напоминать о необходимости здороваться, прощаться, называть работников дошкольного учреждения по имени и отчеству, не вмешиваться в разговор взрослых, вежливо выражать свою просьбу, благодарить за оказанную услугу.

5-6 лет.

- расширять представления о правилах поведения в общественных местах; об обязанностях вгруппе детского сада, дома;
- обогащать словарь детей вежливыми словами (здравствуйте, до свидания, пожалуйста, извините, спасибо и т. д.).

6-7 лет.

воспитывать организованность, дисциплинированность; развивать волевые качества: умение ограничивать свои желания, выполнять установленные нормы поведения;

продолжать формировать основы культуры поведения и вежливого обращения;

- воспитывать привычку без напоминаний использовать в общении со сверстниками ивзрослыми

формулы словесной вежливости (приветствие, прощание, просьбы, извинения).

Формирование уважительного отношения к истории своей страны и любви к Родине

Образ Я.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- формировать у детей элементарные представления о себе, об изменении своего социальногостатуса (взрослении) в связи с началом посещения детского сада.

3-4 года.

- постепенно формировать образ Я. Сообщать детям разнообразные, касающиеся непосредственно их сведения (ты мальчик, у тебя серые глаза, ты любишь играть и т. п.), в том числе сведения о прошлом (не умел ходить, говорить; ел из бутылочки) и о происшедших с ними изменениях (сейчас умеешь правильно вести себя за столом, рисовать, танцевать; знаешь «вежливые» слова).
- -закреплять умение называть свое имя и возраст.

4-5 лет.

- формировать представления о росте и развитии ребенка, его прошлом, настоящем и будущем («ябыл маленьким, я расту, я буду взрослым»);
- -формировать первичные представления о школе;
- -формировать первичные гендерные представления (мальчики сильные, смелые; девочки нежные, женственные);
- -закреплять умение называть свое имя, фамилию, возраст.

5-6 лет.

- расширять представления ребенка об изменении позиции в связи с взрослением (ответственность за младших, уважение и помощь старшим, в том числе пожилым людям и т. д.). Через символические и образные средства углублять представления ребенка о себе в прошлом, настоящем и будущем;
- -расширять представления об учебных заведениях (детский сад, школа, колледж, вуз);
- -расширять традиционные гендерные представления;
- -воспитывать уважительное отношение к сверстникам своего и противоположного пола;
- -закреплять умение называть свое имя, фамилию, отчество, возраст, месяц рождения, имена иотчества родителей.

6-7 лет.

- развивать представление о временной перспективе личности, об изменении позиции человека с возрастом (ребенок посещает детский сад, школьник учится, взрослый работает, пожилой человек передает свой опыт другим поколениям);
- -углублять представления ребенка о себе в прошлом, настоящем и будущем;
- -углублять представления детей о дальнейшем обучении, формировать элементарные знания о специфике школы, колледжа, вуза (по возможности посетить школу, познакомиться с учителями и учениками и т. д.);
- -закреплять традиционные гендерные представления, продолжать развивать в мальчиках и девочках качества, свойственные их полу;
- -закреплять умение называть свое имя, фамилию, отчество, возраст, дату рождения, домашний адрес, телефон, имена и отчества родителей, их профессии.

Первичные представления о сферах человеческой деятельности (знакомство с профессиями).

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- вызывать интерес к труду близких взрослых;
- -побуждать узнавать и называть некоторые трудовые действия (помощник воспитателя моетпосуду, убирает комнату, приносит еду, меняет полотенца и т. д.).

3-4 года.

- рассказывать детям о понятных им профессиях (воспитатель, помощник воспитателя, музыкальный руководитель, врач, продавец, повар, шофер, строитель); -расширять и обогащать представления о трудовых действиях, результатах труда.

4-5 лет.

- дать элементарные представления о жизни и особенностях труда в городе и в сельской местности (с опорой на опыт детей);
- -продолжать знакомить с различными профессиями (шофер, почтальон, продавец, врач и т. д.);
- -расширять и обогащать представления о трудовых действиях, орудиях труда, результатах труда.

5-6 лет.

- расширять представления о сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство, сельское хозяйство);
- -продолжать знакомить с культурными явлениями (цирк, библиотека, музей и др.), их атрибутами, значением в жизни общества, связанными с ними профессиями, правилами поведения;
- -обогащать представления детей о профессиях. Рассказывать детям о профессиях воспитателя, учителя, врача, строителя, работников сельского хозяйства, транспорта, торговли, связи др.; о важности и значимости их труда; о том, что для облегчения труда используется разнообразная техника. Рассказывать о личностных и деловых качествах человека-труженика;
- -знакомить с трудом людей творческих профессий: художников, писателей, композиторов, мастеров народного декоративно-прикладного искусства; с результатами их труда (картинами, книгами, нотами, предметами декоративного искусства);
- -прививать чувство благодарности к человеку за его труд.

6-7 лет.

- -расширять осведомленность детей в сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство и сфера услуг, сельское хозяйство), представления об их значимости для жизни ребенка, его семьи, детского сада и общества в целом.
- -через экспериментирование и практическую деятельность дать детям возможность познакомиться с элементами профессиональной деятельности в каждой из перечисленных областей (провести и объяснить простейшие эксперименты с водой, воздухом, магнитом;
- -создать коллективное панно или рисунок, приготовить что-либо; помочь собрать на прогулку младшую группу; вырастить съедобное растение, ухаживать за домашними животными);
- -продолжать расширять представления о людях разных профессий;
- -представлять детям целостный взгляд на человека труда: ответственность.

аккуратность, добросовестность, ручная умелость помогают создавать разные материальные и духовные ценности.

Родная страна.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- -напоминать детям название города (поселка), в котором они живут;
- развивать предпосылки творчества.

3-4 года.

- формировать интерес к малой родине и первичные представления о ней: напоминать детям название города (поселка), в котором они живут; побуждать рассказывать о том, где они гуляли в выходные дни (в парке, сквере, детском городке) и пр.;
- -знакомить с ближайшим окружением (основными объектами городской/поселковой инфраструктуры): дом, улица, магазин, поликлиника, парикмахерская.

4-5 лет.

- продолжать воспитывать любовь к родному краю; рассказывать детям о самых красивых местахродного города (поселка), его достопримечательностях;
- -продолжать знакомить с культурными явлениями (театром, цирком, зоопарком, вернисажем), их атрибутами, связанными с ними профессиями, правилами поведения;
- -дать детям доступные их пониманию представления о государственных праздниках, рассказывать о Российской армии, о воинах, которые охраняют нашу Родину (пограничники, моряки, летчики).

5-6 лет.

- расширять представления о малой Родине. Рассказывать детям о достопримечательностях, культуре, традициях родного края; о замечательных людях, прославивших свой край.
- -расширять представления детей о родной стране, о государственных праздниках (8 Марта, Деньзащитника Отечества, День Победы, Новый год и т. д.);
- -воспитывать любовь к Родине;
- -формировать представления о том, что Российская Федерация (Россия) большая многонациональная страна. Рассказывать детям о том, что Москва главный город, столица нашей Родины;
- -познакомить с флагом и гербом России, мелодией гимна;
- -расширять представления детей о Российской армии;

-воспитывать уважение к защитникам отечества. Рассказывать о трудной, но почетной обязанности защищать Родину, охранять ее спокойствие и безопасность; о том, как в годы войн храбро сражались и защищали нашу страну от врагов прадеды, деды, отцы. Приглашать в детский сад военных, ветеранов из числа близких родственников детей. Рассматривать с детьми картины,

репродукции, альбомы с военной тематикой.

6-7 лет.

развивать интерес к родному краю, расширять представления о малой родине;

- -продолжать знакомить с достопримечательностями региона, в котором живут дети; продолжать знакомить с профессиями, связанными со спецификой родного города;
- -на основе расширения знаний об окружающем воспитывать патриотические и интернациональные чувства, любовь к Родине. Углублять и уточнять представления о Родине России;
- -развивать представления о том, что Российская Федерация (Россия) огромная многонациональная страна;
- -воспитывать уважение к людям разных национальностей и их обычаям;
- -расширять представления о Москве главном городе, столице России, Уфестолице Башкортостана;
- -поощрять интерес детей к событиям, происходящим в стране, воспитывать чувство гордости за ее достижения;
- -закреплять знания о флаге, гербе и гимне России, республики (гимн исполняется во время праздника или другого торжественного события; когда звучит гимн, все встают, а мужчины и мальчики снимают головные уборы).
- -расширять знания о государственных и региональных праздниках;
- -рассказывать детям о Ю. А. Гагарине и других героях космоса;
- -углублять знания о Российской армии. Воспитывать уважение к защитникам Отечества, к памяти павших бойцов (возлагать с детьми цветы к обелискам, памятникам и т. д.);

Наша планета.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

5-6 лет.

- формировать элементарные представления об истории человечества (Древний мир, Средние века, современное общество) через знакомство с произведениями искусства (живопись, скульптура, мифы и легенды народов мира), реконструкцию образа жизни людей разных времен (одежда, утварь, традиции и др.).

6-7 лет.

- формировать элементарные представления об эволюции Земли (возникновение Земли, эволюция растительного и животного мира), месте человека в природном и социальном мире, происхождении и биологической обоснованности различных рас;
- -рассказывать детям о том, что Земля наш общий дом, на Земле много разных стран; о том, как важножить в мире со всеми народами, знать и уважать их культуру, обычаи и традиции;
- -учить пользоваться картой: показывать на карте, на глобусе континенты и страны, заинтересовавшие детей;
- -расширять представления о своей принадлежности к человеческому сообществу, о детстве ребят в других странах, о правах детей в мире (Декларация прав ребенка);
- -формировать элементарные представления о свободе личности как достижении человечества.

Формирование уважительного отношения к своей семье и обществу.

Семья.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, изобразительная, музыкальная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- -формировать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье;
- -воспитывать внимательное отношение и любовь к родителям и близким людям;
- -поощрять умение называть имена членов своей семьи.

3-4 года.

- -продолжать воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье;
- -беседовать с ребенком о членах его семьи (как зовут, чем занимаются, как играют с ребенком ипр.);
- -учить заботиться о близких людях, вызывать чувство благодарности к родителям и близким заих любовь и заботу.

4-5 лет.

- -воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье, любовь иуважение к родителям;
- -привлекать родителей к участию в совместных с детьми мероприятиях, помогать лучше понимать своих детей, способствовать росту уважительного и внимательного отношения к детям;
- -углублять представления детей о семье, ее членах;
- -дать первоначальные представления о родственных отношениях (сын, мама, папа, дочь и т. д.);
- -интересоваться тем, какие обязанности по дому есть у ребенка (убирать игрушки, помогать накрывать на стол и т. п.).

5-6 лет.

- -продолжать воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье;
- -углублять представления ребенка о семье и ее истории;
- -учить создавать простейшее генеалогическое древо с опорой на историю семьи;
- -углублять представления о том, где работают родители, как важен для общества их труд;
- -поощрять посильное участие детей в подготовке различных семейных праздников;
- -приучать к выполнению постоянных обязанностей по дому.

6-7 лет.

- -продолжать воспитывать уважение к традиционным семейным ценностям;
- уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье, любовь и уважение кродителям;
- -учить проявлять заботу о близких людях, с благодарностью принимать заботу о себе;
- -развивать интерес к профессиям родителей и месту их работы;
- -расширять представления детей об истории семьи в контексте истории родной страны (ролькаждого поколения в разные периоды истории страны);
- -рассказывать детям о воинских наградах дедушек, бабушек, родителей.

Детский сад.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- -создавать условия для развития у каждого ребенка чувства принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду;
- -развивать представления о положительных сторонах детского сада, его общности с домом (тепло, уют, любовь и др.) и отличиях от домашней обстановки (больше друзей, игрушек, самостоятельности и т. д.);
- -обращать внимание детей на то, в какой чистой, светлой комнате они играют, как много в ней ярких, красивых игрушек, как аккуратно заправлены кроватки. На прогулке обращать внимание детей на красивые растения, оборудование участка, удобное для игр и отдыха;
- -развивать умение ориентироваться в помещении группы, на участке.

3-4 года.

- -формировать у детей положительное отношение к детскому саду;
- -обращать их внимание на красоту и удобство оформления групповой комнаты, раздевалки (светлые стены, красивые занавески, удобная мебель, новые игрушки, в книжном уголке аккуратно расставлены книги с яркими картинками); знакомить с

оборудованием и оформлением участка для игр и занятий, подчеркивая его красоту, удобство;

- -совершенствовать умение свободно ориентироваться в помещениях и на участке детского сада;
- -способствовать формированию чувства принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду;
- -вовлекать детей в жизнь группы, воспитывать стремление поддерживать чистоту и порядок в группе, формировать бережное отношение к игрушкам, книгам, личным вещам и пр.;
- -формировать чувство общности, значимости каждого ребенка для детского сада;
- -воспитывать уважительное отношение к сотрудникам детского сада (музыкальный руководитель, медицинская сестра, заведующая, старший воспитатель и др.), их труду; напоминать их имена и отчества.

4-5 лет.

- -развивать чувство принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду;
- -продолжать знакомить детей с детским садом и его сотрудниками;
- -совершенствовать умение свободно ориентироваться в помещениях детского сада;
- -закреплять у детей навыки бережного отношения к вещам, учить использовать их по назначению, ставить на место;
- -знакомить с традициями детского сада;
- -закреплять представления ребенка о себе как о члене коллектива, развивать чувство общности сдругими детьми;
- -формировать умение замечать изменения в оформлении группы и зала, участка детского сада(как красиво смотрятся яркие игрушки, рисунки детей и т. п.);
- -привлекать к обсуждению и посильному участию в оформлении группы, к созданию еесимволики и традиций.

5-6 лет.

- -продолжать развивать чувство принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду;
- -продолжать формировать интерес к ближайшей окружающей среде: к детскому саду, дому, гдеживут дети, участку детского сада и др.;
- -обращать внимание на своеобразие оформления разных помещений;
- -развивать умение замечать изменения в оформлении помещений, учить объяснять причинытаких изменений;
- высказывать свое мнение по поводу замеченных перемен, вносить свои предложения овозможных вариантах оформления;
- -подводить детей к оценке окружающей среды;
- -вызывать стремление поддерживать чистоту и порядок в группе, украшать ее произведениями искусства, рисунками;
- -привлекать к оформлению групповой комнаты, зала к праздникам;
- -побуждать использовать созданные детьми изделия, рисунки, аппликации (птички, бабочки, снежинки, веточки с листьями и т. п.);
- -расширять представления ребенка о себе как о члене коллектива, формировать активную жизненную позицию через участие в совместной проектной деятельности, взаимодействие с детьми других возрастных групп, посильное участие в жизни

дошкольного учреждения;

-приобщать к мероприятиям, которые проводятся в детском саду, в том числе и совместно с родителями (спектакли, спортивные праздники и развлечения, подготовка выставок детских работ).

6-7 лет.

- -способствовать формированию уважительного отношения и чувства принадлежности к сообществу детей и взрослых в детском саду, продолжать воспитывать чувство коллективизма;
- -привлекать детей к созданию развивающей среды дошкольного учреждения (минимузеев, выставок, библиотеки, конструкторских мастерских и др.);
- -обращать внимание детей на эстетику окружающего пространства (оформление помещений, участка детского сада, парка, сквера). Учить выделять радующие глаз компоненты окружающей среды (окраска стен, мебель, оформление участка и т. п.);
- -формировать умение эстетически оценивать окружающую среду, высказывать оценочные суждения, обосновывать свое мнение;
- -формировать у детей представления о себе как об активном члене коллектива: через участие в проектной деятельности, охватывающей детей младших возрастных групп и родителей; посильном участии в жизни дошкольного учреждения (адаптация младших дошкольников, подготовка к праздникам, выступлениям, соревнованиям в детском саду и за его пределами и др.).

Формирование позитивных установок к труду и творчеству.

Развитие навыков самообслуживания.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- -способствовать развитию элементарных навыков самообслуживания; поддерживать стремлениек самостоятельности при овладении навыками самообслуживания;
- -учить самостоятельно, пить из чашки, правильно держать ложку;
- -учить детей одеваться и раздеваться в определенном порядке; при небольшой помощи взрослого снимать одежду, обувь (расстегивать пуговицы спереди, застежки на липучках); в определенномпорядке аккуратно складывать снятую одежду;
- -приучать к опрятности.

3-4 года.

- -формировать элементарные навыки самообслуживания; поддерживать стремление к самостоятельности при овладении навыками самообслуживания;
- -учить правильно, пользоваться столовой и чайной ложками, вилкой, салфеткой;
- -учить самостоятельно, одеваться и раздеваться в определенной последовательности (надевать и снимать одежду, расстегивать и застегивать пуговицы, складывать, вешать предметы одежды и т.п.);
- -воспитывать навыки опрятности, умение замечать непорядок в одежде и устранять его при небольшой помощи взрослых.

4-5 лет.

- -продолжать развивать навыки самообслуживания;
- -совершенствовать умение самостоятельно одеваться, раздеваться;
- -приучать аккуратно складывать и вешать одежду, с помощью взрослого приводить ее в порядок (чистить, просушивать);
- -воспитывать стремление быть аккуратным, опрятным;
- -воспитывать привычку самостоятельно умываться, пользоваться индивидуальными принадлежностями (расческой, носовым платком и пр.), правильно пользоваться столовымиприборами (ложка, вилка);
- -формировать умение самостоятельно заправлять кровать;
- -приучать самостоятельно, готовить свое рабочее место и убирать его после окончания занятий рисованием, лепкой, аппликацией (мыть баночки, кисти, протирать стол и т. д.).

5-6 лет.

- продолжать развивать навыки самообслуживания;
- -закреплять умение быстро, аккуратно одеваться и раздеваться, соблюдать порядок в своем шкаф у (раскладывать одежду в определенные места), опрятно заправлять постель;
- -формировать умение правильно пользоваться столовыми приборами (ложкой, ножом, вилкой);
- -воспитывать умение самостоятельно и своевременно готовить материалы и пособия к занятию,
- учить самостоятельно, раскладывать подготовленные воспитателем материалы для занятий, убирать их, мыть кисточки, розетки для красок, палитру, протирать столы.

6-7 пет

- -закреплять умение детей правильно пользоваться столовыми приборами (ножом, ложкой, вилкой);
- -самостоятельно следить за чистотой одежды и обуви, замечать и устранять непорядок в своем внешнем виде, тактично сообщать товарищу о необходимости что-то поправить в костюме, прическе;
- -закреплять умение самостоятельно одеваться и раздеваться, складывать в шкаф одежду, ставить на место обувь, сушить при необходимости мокрые вещи, ухаживать за обувью (мыть, протирать, чистить); аккуратно убирать за собой постель после сна;
- -учить самостоятельно и своевременно готовить материалы и пособия к занятию, без напоминания убирать свое рабочее место.

Приобщение к доступной трудовой деятельности.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- -создавать условия для приобщения детей к доступной трудовой деятельности;
- -привлекать их к выполнению простейших трудовых действий: совместно с взрослым и под его контролем расставлять хлебницы (без хлеба), салфетницы, раскладывать ложки и пр.;
- -приучать поддерживать порядок в игровой комнате, по окончании игр расставлять игровойматериал по местам;
- -поощрять интерес детей к деятельности взрослых;
- -обращать внимание на то, что и как делает взрослый (как ухаживает за растениями (поливает) и животными (кормит); как дворник подметает двор, убирает снег; как столяр чинит беседку и т. д.), объяснять, зачем он выполняет те или иные действия;

-воспитывать уважительное отношение к труду взрослых.

3-4 года.

- -способствовать приобщению детей к доступной трудовой деятельности;
- -побуждать к самостоятельному выполнению элементарных поручений: готовить материалы к занятиям (кисти, доски для лепки и пр.), после игры убирать на место игрушки, строительный материал, книги;
- -приучать соблюдать порядок и чистоту в помещении и на участке детского сада;
- -во второй половине года начинать формировать навыки, необходимые для дежурства по столовой (раскладывать ложки, расставлять хлебницы, салфетницы и т. п.);
- -способствовать развитию у детей желания помогать взрослым и выполнять элементарные трудовые поручения: поливать комнатные растения, сажать лук, сеять крупные семена, счищать снег со скамеек, подкармливать зимующих птиц и пр.;
- -воспитывать уважительное, бережное отношение к результатам своего труда, труда и творчествасверстников (рисункам, поделкам, постройкам и т. п.);
- -обращать внимание детей на личностные (доброжелательный, чуткий) и деловые (трудолюбивый, аккуратный) качества человека, которые помогают ему трудиться;
- -формировать положительное отношение к труду взрослых;
- -воспитывать уважение к людям знакомых профессий;
- -побуждать оказывать помощь взрослым, воспитывать бережное отношение к результатам их труда.

4-5 лет.

- -продолжать приобщать детей к доступной трудовой деятельности, воспитывать положительноеотношение к труду, желание трудиться;
- -формировать ответственное отношение к порученному заданию (умение и желание доводить дело до конца, стремление сделать его хорошо);
- -воспитывать умение выполнять индивидуальные и коллективные поручения, понимать значение результатов своего труда для других;
- -формировать умение договариваться с помощью воспитателя о распределении коллективной работы, заботиться о своевременном завершении совместного задания;
- -поощрять инициативу в оказании помощи товарищам, взрослым;
- -приучать детей самостоятельно поддерживать порядок в групповой комнате и на участкедетского сада: убирать на место строительный материал, игрушки;
- -помогать воспитателю подклеивать книги, коробки;
- -учить детей самостоятельно выполнять обязанности дежурных по столовой: аккуратно расставлять хлебницы, чашки с блюдцами, тарелки, салфетницы, раскладывать столовые приборы (ложки, вилки, ножи);
- -формировать позитивное отношение к разным видам труда и творчества;
- -поощрять желание детей ухаживать за комнатными растениями, поливать их;
- -поддерживать инициативу детей при выполнении посильной работы в весенний, летний и осенний периоды на огороде и в цветнике (посев семян, полив, сбор урожая); в зимний период (расчистка снега, выращивание зелени для корма птицам; подкормка зимующих птиц и т. п.);
- -формировать стремление приводить в порядок (очищать, просушивать, относить в отведенное место) используемое детьми в трудовой деятельности оборудование;
- -продолжать воспитывать ценностное отношение к собственному труду, труду других людей;
- -знакомя детей с профессиями близких людей, подчеркивать значимость их труда;
- -формировать интерес к профессиям родителей.

5-6 лет.

- -продолжать приобщать детей к доступной трудовой деятельности, воспитывать положительное отношение к труду, желание выполнять посильные трудовые поручения;
- -разъяснять детям значимость их труда;
- -воспитывать желание участвовать в совместной трудовой деятельности;
- -формировать необходимые умения и навыки в разных видах труда и творчества;
- -воспитывать самостоятельность и ответственность, умение доводить начатое дело до конца;
- -развивать творчество и инициативу при выполнении различных видов труда и занятияхтворчеством;
- -знакомить детей с наиболее экономными приемами работы;
- -воспитывать культуру трудовой деятельности, бережное отношение к материалам и инструментам;
- -продолжать учить детей помогать взрослым поддерживать порядок в группе: протирать игрушки, строительный материал и т. п.;
- -формировать умение наводить порядок на участке детского сада (подметать и

очищать дорожкиот мусора, зимой — от снега, поливать песок в песочнице и пр.);

- -приучать добросовестно, выполнять обязанности дежурных по столовой: сервировать стол, приводить его в порядок после еды;
- -поощрять желание выполнять обязанности дежурного в уголке природы (поливать комнатные растения;
- -фиксировать необходимые данные в календаре природы время года, месяц, день недели, время суток, температуру, результаты наблюдений; подбирать книги, соответствующие тематике наблюдений и занятий, и т. д.);
- -поддерживать инициативу детей при выполнении посильной работы (осенью уборка овощейна огороде, сбор семян, пересаживание цветущих растений из грунта в уголок природы; зимой сгребание снега к стволам деревьев и кустарникам, выращивание зеленого корма для птиц и животных (обитателей уголка природы), посадка корнеплодов, создание фигур и построек из снега; весной посев семян овощей, цветов, высадка рассады; летом рыхление почвы, поливка грядок и клумб);
- -воспитывать ценностное отношение к собственному труду;
- -формировать умение достигать запланированного результата;
- -учить оценивать результат своей работы (с помощью взрослого);
- -воспитывать уважение к результатам труда и творчества сверстников;
- -расширять представления детей о труде взрослых, результатах их труда, его общественнойзначимости;
- -формировать бережное отношение к тому, что сделано руками человека;
- -прививать детям чувство благодарности к людям за их труд

6-7 лет.

- -развивать творческую инициативу, способность реализовывать себя в разных видах труда итворчества;
- -продолжать формировать осознанное отношение и интерес к трудовой деятельности, умениедостигать запланированного результата;
- -продолжать формировать трудовые умения и навыки, воспитывать трудолюбие;
- -поощрять стремление детей старательно, аккуратно выполнять поручения, беречь материалы ипредметы, убирать их на место после работы;
- -воспитывать желание участвовать в совместной трудовой деятельности наравне со всеми, стремление быть полезными окружающим, радоваться результатам коллективного труда;
- -развивать умение самостоятельно объединяться для совместной игры и труда, оказывать другдругу помощь;
- -закреплять умение планировать трудовую деятельность, отбирать необходимые материалы, делать несложные заготовки;
- -поощрять детей за желание поддерживать порядок в группе и на участке детского сада;
- -поддерживать инициативу детей добросовестно выполнять обязанности дежурных по столовой:сервировать стол, приводить его в порядок после еды;
- -поощрять желание выполнять обязанности дежурного в уголке природы (поливать комнатные растения; фиксировать необходимые данные в календаре природы время года, месяц, день недели, время суток, температуру, результаты наблюдений;

- -подбирать книги, соответствующие тематике наблюдений и занятий, и т. д.);
- -прививать интерес к труду в природе, привлекать к посильному участию: осенью к уборке овощей с огорода, сбору семян, выкапыванию луковиц, клубней цветов, перекапыванию грядок, пересаживанию цветущих растений из грунта в уголок природы; зимой к сгребанию снега к стволам деревьев и кустарникам, посадке корнеплодов, выращиванию с помощью воспитателя цветов к праздникам; весной к перекапыванию земли на огороде и в цветнике, к посеву семян (овощей, цветов), высадке рассады; летом к участию в рыхлении почвы, прополке и окучивании, поливе грядок и клумб;
- -расширять представления о труде взрослых, о значении их труда для общества. Воспитывать уважение к людям труда.

Формирование основ экологического сознания.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, изобразительная, музыкальная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- воспитывать бережное отношение к животным;
- -учить основам взаимодействия с природой (рассматривать растения и животных, не нанося имвред);
- -одеваться по погоде.

3-4 года.

- формировать умение понимать простейшие взаимосвязи в природе (чтобы растение росло, нужно его поливать и т.п.)
- -знакомить с правилами поведения в природе (не рвать без надобности растения, не ломать веткидеревьев, не трогать животных и др.);
- -воспитывать любовь к природе, желание беречь ее.

4-5 лет.

формировать эстетическое отношение к миру природы;

воспитывать любовь к природе, желание беречь ее;

-формировать элементарные экологические представления;

учить детей замечать сезонные изменения в природе.

5-6 лет.

- формировать элементарные экологические представления;
- -учить укреплять свое здоровье в процессе общения с природой;
- формировать представления о том, что человек часть природы и что он должен беречь, охранять и защищать ее.

6-7 лет.

- подвести к пониманию того, что жизнь человека на Земле во многом зависит от окружающей среды: чистые воздух, вода, лес, почва благоприятно сказываются на здоровье и жизни человека;

формировать понимание того, что человек — часть природы, что он должен беречь, охранять и защищать ее, учить самостоятельно, делать элементарные выводы об охране окружающей среды;

воспитывать желание и умение правильно вести себя в природе (любоваться красотой природы, наблюдать за растениями и животными, не нанося им вред).

Формирование основ безопасности.

Безопасное поведение в природе.

Интеграция в образовательные области:

Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд.

Возрастная специфика

2-3 года.

-знакомить с элементарными правилами безопасного поведения в природе (не подходить кнезнакомым животным, не гладить их, не дразнить; не рвать и не брать в рот растения и пр.).

3-4 года.

- -формировать представления о простейших взаимосвязях в живой и неживой природе;
- -знакомить с правилами поведения в природе (не рвать без надобности растения, не ломать веткидеревьев, не трогать животных и др.).

4-5 лет.

- -продолжать знакомить с многообразием животного и растительного мира, с явлениями неживойприроды;
- -формировать элементарные представления о способах взаимодействия с животными ирастениями, о правилах поведения в природе;
- -формировать понятия: «съедобное», «несъедобное», «лекарственные растения»;
- -знакомить с опасными насекомыми и ядовитыми растениями.

5-6 лет.

- -формировать основы экологической культуры и безопасного поведения в природе; формировать понятия о том, что в природе все взаимосвязано, что человек не должен нарушать эту взаимосвязь, чтобы не навредить животному и растительному миру;
- -знакомить с явлениями неживой природы (гроза, гром, молния, радуга), с правилами поведения при грозе;
- -знакомить детей с правилами оказания первой помощи при ушибах и укусах насекомых.

6-7 лет.

- -формировать основы экологической культуры;
- -продолжать знакомить с правилами поведения на природе;
- -знакомить с Красной книгой, с отдельными представителями животного и растительного мира, занесенными в нее;
- -уточнять и расширять представления о таких явлениях природы, как гроза, гром, молния, радуга, ураган, знакомить с правилами поведения человека в этих условиях.

Безопасное поведение на дорогах.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, конструирование из различного материала, изобразительная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- -формировать первичные представления о машинах, улице, дороге;
- -знакомить с некоторыми видами транспортных средств.

3-4 года.

- -расширять ориентировку в окружающем пространстве. Знакомить детей с правилами дорожногодвижения;
- -учить различать проезжую часть дороги, тротуар, понимать значение зеленого, желтого икрасного сигналов светофора;
- -формировать первичные представления о безопасном поведении на дорогах (переходить дорогу, держась за руку взрослого);
- -знакомить с работой водителя.

4-5 лет.

- -развивать наблюдательность, умение ориентироваться в помещении и на участке детского сада, в ближайшей местности;
- -продолжать знакомить с понятиями «улица», «дорога», «перекресток», «остановка общественного транспорта» и элементарными правилами поведения на улице;
- -подводить детей к осознанию необходимости соблюдать правила дорожного движения;
- -уточнять знания детей о назначении светофора и работе полицейского;
- знакомить с различными видами городского транспорта, особенностями их внешнего вида и назначения («Скорая помощь», «Пожарная», машина МЧС, «Полиция», трамвай, троллейбус, автобус);
- -знакомить со знаками дорожного движения «Пешеходный переход», «Остановка общественноготранспорта»;
- -формировать навыки культурного поведения в общественном транспорте.

5-6 лет.

- -уточнять знания детей об элементах дороги (проезжая часть, пешеходный переход, тротуар), одвижении транспорта, о работе светофора;
- -знакомить с названиями ближайших к детскому саду улиц и улиц, на которых живут дети;
- -знакомить с правилами дорожного движения, правилами передвижения пешеходов и велосипедистов;
- -продолжать знакомить с дорожными знаками: «Дети», «Остановка трамвая», «Остановка автобуса», «Пешеходный переход», «Пункт первой медицинской помощи», «Пункт питания», «Место стоянки», «Въезд запрещен», «Дорожные работы», «Велосипедная дорожка».

6-7 лет.

- -систематизировать знания детей об устройстве улицы, о дорожном движении;
- -знакомить с понятиями «площадь», «бульвар», «проспект»;
- -продолжать знакомить с дорожными знаками предупреждающими, запрещающими иинформационно-указательными;
- -подводить детей к осознанию необходимости соблюдать правила дорожного движения;
- -расширять представления детей о работе ГИБДД;
- -воспитывать культуру поведения на улице и в общественном транспорте;
- -развивать свободную ориентировку в пределах ближайшей к детскому саду местности;
- -формировать умение находить дорогу из дома в детский сад на схеме местности.

Безопасность собственной жизнедеятельности.

Интеграция в образовательные области: Социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Интеграция в детскую деятельность: Игровая, коммуникативная, познавательноисследовательская, восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд, конструирование из различного материала, изобразительная, музыкальная, двигательная.

Возрастная специфика

2-3 года.

- -знакомить с предметным миром и правилами безопасного обращения с предметами;
- -знакомить с понятиями «можно нельзя», «опасно»;
- -формировать представления о правилах безопасного поведения в играх с песком и водой (воду не пить, песком не бросаться и т. д.).

3-4 года.

- -знакомить с источниками опасности дома (горячая плита, утюг и др.);
- -формировать навыки безопасного передвижения в помещении (осторожно спускаться и подниматься по лестнице, держась за перила; открывать и закрывать двери, держась за дверную ручку);
- -формировать умение соблюдать правила в играх с мелкими предметами (не засовывать предметыв ухо, нос; не брать их в рот);
- -развивать умение обращаться за помощью к взрослым;
- -формировать навыки безопасного поведения в играх с песком, водой, снегом.

4-5 лет.

- -знакомить с правилами безопасного поведения во время игр;
- -рассказывать о ситуациях, опасных для жизни и здоровья;
- -знакомить с назначением, работой и правилами пользования бытовыми электроприборами(пылесос, электрочайник, утюг и др.);
- -закреплять умение пользоваться столовыми приборами (вилка, нож), ножницами;
- -знакомить с правилами езды на велосипеде;
- -знакомить с правилами поведения с незнакомыми людьми;
- -рассказывать детям о работе пожарных, причинах возникновения пожаров и правилах поведения при пожаре.

5-6 лет.

- -закреплять основы безопасности жизнедеятельности человека;
- -продолжать знакомить с правилами безопасного поведения во время игр в разное время года(купание в водоемах, катание на велосипеде, на санках, коньках, лыжах и др.);
- -расширять знания об источниках опасности в быту (электроприборы, газовая плита, утюг и др.);
- -закреплять навыки безопасного пользования бытовыми предметами;
- -уточнять знания детей о работе пожарных, о причинах пожаров, об элементарных правилах поведения во время пожара. Знакомить с работой службы спасения MЧС;
- -закреплять знания о том, что в случае необходимости взрослые звонят по телефонам «101», «102», «103»;
- -формировать умение обращаться за помощью к взрослым;
- -учить называть свое имя, фамилию, возраст, домашний адрес, телефон.

6-7 лет.

- -формировать у детей представления о том, что полезные и необходимые бытовые предметы при неумелом обращении могут причинить вред и стать причиной беды (электроприборы, газовая плита, инструменты и бытовые предметы);
- -закреплять правила безопасного обращения с бытовыми предметами;
- -закреплять правила безопасного поведения во время игр в разное время года (купание в водоемах, катание на велосипеде, катание на санках, коньках, лыжах и др.);
- -подвести детей к пониманию необходимости соблюдать меры предосторожности, учить оценивать свои возможности по преодолению опасности;
- -формировать у детей навыки поведения в ситуациях: «Один дома», «Потерялся»,

«Заблудился»;

- -формировать умение обращаться за помощью к взрослым;
- -расширять знания детей о работе МЧС, пожарной службы, службы скорой помощи;
- -уточнять знания о работе пожарных, правилах поведения при пожаре;
- -закреплять знания о том, что в случае необходимости взрослые звонят по телефонам «101», «102», «103»;
- -закреплять умение называть свое имя, фамилию, возраст, домашний адрес, телефон.

2.7.5.5. Формы совместной деятельности в процессе реализации **Программы** воспитания

Патриотическое направление воспитание			
Мероприятия группы	Мероприятия	Мероприятия социума	
	учреждения		
Беседы	Праздники и	Участие в	
Фотоколлаж «Герои из	развлечения:	мероприятиях	
семейных альбомов»	«Масленица», «9 Мая!»,	муниципального,	
Экскурсии	«День защитника	регионального идр.	
Тематический день «День	Отечества»	уровней	
Российского флага»	Парад, посвященный	Экскурсии	
«День народного единства»	дню Победы, Выставка	Конкурс рисунков	
Проекты	рисунков, Тематический		
Тематические недели: «Мой	день: «Деньгорода»,		
город, мойкрай», «Моя	«День добра»		
страна»	Проекты по		
Рассматривание альбомов,	нравственно-		
презентаций	патриотическому		
Просматривание	воспитанию		
мультфильмов			

Духовно – нравственное направление воспитания

Сюжетно-ролевые и дидактические игры неделя мероприятиях муниципального, регионального и др. увлечения», «Миска ситуаций) добра», «Покорми чтение и обсуждение литературных произведений Игры народов разных национальностей Выставка «Портрет моих бабушки и дедушки» Выпуск фотогазет «Мы Ежегодная тематическая неделя мероприятиях мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней «Игрушка на новогоднюю уличную ёлку», «Покорми елку», «Покорми елку», «Покормите птиц зимой» и др.	духовно – правственное направление военитания				
Игровые проблемные ситуации (обсуждение, обыгрывание проблемных ситуаций) Чтение и обсуждение литературных произведений Игры народов разных национальностей Выставка «Портрет моих бабушки и дедушки» «Книжкина неделя» муниципального, регионального и др. увлечения», «Миска добра», «Покорми прегионального и др. увлечения», «Игрушка на новогоднюю уличную ёлку», «Покормите птиц зимой» и др.	Сюжетно-ролевые и	Ежегодная тематическая	Участие в		
ситуации (обсуждение, обыгрывание проблемных ситуаций) добра», «Покорми чление и обсуждение рыбку» и др. Общественные досуги, развлечения, праздники: «Покормите птиц зимой» и др. «Пусть осень жизнибабушки и дедушки»	дидактические игры	неделя	мероприятиях		
обыгрывание проблемных ситуаций) увлечения», «Миска добра», «Покорми чтение и обсуждение рыбку» и др. Общественные досуги, развлечения, праздники: «День защиты детей» национальностей «Пусть осень жизни бабушки и дедушки» уровней «Игрушка на новогоднюю уличную ёлку», «Покормите птиц зимой» и др.	Игровые проблемные	«Книжкина неделя»	муниципального,		
ситуаций) добра», «Покорми чигение и обсуждение рыбку» и др. Общественные досуги, развлечения, праздники: «Покормите птиц зимой» и др. Выставка «Портрет моих бабушки и дедушки» будет золотой»	ситуации (обсуждение,	Акция: «Наши	регионального и др.		
Чтение и обсуждение литературных произведений Игры народов разных национальностей Выставка «Портрет моих бабушки и дедушки» рыбку» и др. Общественные досуги, развлечения, праздники: «День защиты детей» «Покормите птиц зимой» и др. «Покормите птиц зимой» и др.	обыгрывание проблемных	увлечения», «Миска	уровней		
литературных произведений Игры народов разных развлечения, праздники: «Покормите птиц ищиональностей «День защиты детей» «Пусть осень жизни бабушки и дедушки» будет золотой»	ситуаций)	добра», «Покорми	«Игрушка на		
Игры народов разных развлечения, праздники: «Покормите птиц зимой» и др. Выставка «Портрет моих бабушки и дедушки» будет золотой»	Чтение и обсуждение	рыбку» и др.	новогоднюю уличную		
национальностей «День защиты детей» зимой» и др. Выставка «Портрет моих бабушки и дедушки» будет золотой»	литературных произведений	Общественные досуги,	ёлку»,		
Выставка «Портрет моих бабушки и дедушки» «Пусть осень жизни будет золотой»	Игры народов разных	развлечения, праздники:	«Покормите птиц		
бабушки и дедушки» будет золотой»	национальностей	«День защиты детей»	зимой» и др.		
	Выставка «Портрет моих	«Пусть осень жизни			
Выпуск фотогазет «Мы Проекты: «День матери»	бабушки и дедушки»	будет золотой»			
	Выпуск фотогазет «Мы	Проекты: «День матери»			
помощники!» и др. Конкурсы, викторины,	помощники!» и др.	Конкурсы, викторины,			

Тематический день «Малыши из нашего детского сада»	выставки	
из нашегодетского сада»		
Социаль	ное направление воспита	ние
Ролевые и дидактические игры Тренинги общения Игровые ситуации Обсуждение, обыгрывание проблемных ситуаций Чтение и обсуждение литературных произведений Индивидуальные занятия с детьми Выставка «Портрет моей мамы»	Ежегодная тематическая неделя «Здравствуй, детский сад!» Выставки: «Хобби моей мамы», Хобби моего папы» Общественные досуги, развлечения, праздники: «День знаний» Проекты: «Новогодняя	Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней Конкурс рисунков «Портрет моего прадеда», акция «С новым годом, Дед Мороз!» и др.
Выпуск фотогазет «Папа может!!», «Лето с семьей!» и др. Тематический день «День любви иверности» Конкурс чтецов «Мамочке, любимой посвящается!»	сказка группы» Конкурсы, викторины, выставки День дублера	
	льное направление воспит	
Опытно-экспериментальная деятельность, наблюдения, игры Тематические развлечения: «Осень», «Зима», «Весна», «Лето» Экологические и познавательные проекты Чтение и обсуждение литературных произведений Викторины, познавательные Олимпиады, турниры Физическое и оздо	Проекты Акции: «Посади цветок», «Цвети, наш сад!» «Спасибо пешеходу» Экологические листовки Тематические дни: День матери, День космонавтики	Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней Экскурсии Акция «Покормите птиц зимой» Познавательная викторина «Почемучки»
Досуги	Досуг «Папа, мама, я –	Участие в
Мини-турнир «Весёлые эстафеты» Беседы Просмотр слайдовых презентаций Подвижные, народные игры	спортивная семья» Спортивные праздники Мини олимпиады Проекты (ЗОЖ) Подготовка листовок и буклетов по	мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней Спартакиада «Юные Олимпийцы Дзержинки»
1 -		_

Ролевые и дидактические игры Игровые ситуации Обсуждение, обыгрывание проблемных ситуаций Чтение и обсуждение литературных произведений Фото коллаж «Профессия моей мамы» Встречи с мамами в	ое направление воспитания Акция (детскородительская, сезонная) «Трудиться — всегда пригодится» Выставки «Папа может», «Хобби моей мамы» и др.	Дни здоровья (осенний, зимний) Конкурс проектов ия Участие в мероприятиях муниципального, регионального и др. уровней Конкурс рисунков (о профессиях) Конкурс проектов
рамках тематического дня «День матери»		
Выполнение трудовых поручений		
Дежурство		
Эстетиче	ское направление воспита	- Ruh
Реализация проектов	Театральная неделя	Участие в
Выставка рисунков	Выставка коллективных	мероприятиях
Тематические недели:	работ	муниципального,
«Неделя книги», «Неделя	Организация концертов	регионального и др.
искусства»	Подготовка	уровней
Чтение и обсуждение	видеопоздравлений	Фестиваль «Маленькие
литературных произведений	Литературно-	звезды Дзержинского
Слушание музыкальных	музыкальные	района»
произведений	развлечения и праздники	

2.7.5.6. События образовательной организации

Событие — это форма совместной деятельности ребенка и взрослого, в которой активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Для того чтобы стать значимой, каждая ценность воспитания должна быть понята, раскрыта и принята ребенком совместно с другими людьми в значимой для него общности.

Воспитательное событие в учреждении — это спроектированная взрослым образовательная ситуация. В каждом воспитательном событии педагог продумывает смысл реальных и возможных действий детей и смысл своих действий в контексте задач воспитания.

События может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и прочее.

События, спонтанно возникшие ситуации, режимные моменты, беседы, общие дела

события	формы, приёмы работы с детьми		
Конфликтная ситуация	беседа «Кто виноват, давайте разберемся»		
между детьми			
Ребенок не хочет делиться	сюжетно-ролевая игра «Магазин игрушек»		
игрушкой			
Разбросанные игрушки	чтение воспитательной сказки		
	«Сказка про Зайку, от которого сбежали игрушки»		
Конфликтная ситуация	Разговорные минутки «Давайте говорить друг		
«Обзывание» проявление	другу комплименты» (можно использовать		
словесной агрессии среди	аудиозапись первого куплета песни Б. Окуджавы);		
детей	метод сказкотерапии; коммуникативная игра		
	«Скажи мишке добрые слова»		
Конфликтная ситуация	Разговорные минутки «Как избежать		
между детьми «Ссоры и	конфликтов?»; Обсуждение стихотворения «С чего		
драка»	начинается ссора?»; дидактическая игра «Наши		
	поступки», метод арт – терапии		
	«Совместное рисование»; метод сказкотерапии		
Конфликтная ситуация	«Здравствуй друг» (коммуникативная		
междудетьми «Жадность»	игра);		
	Обсуждение рассказа «Сказка про жадность»;		
	дидактическая игра «Этикет»;		
	просмотр и обсуждение мультфильмов о жадности		
Тревога ребёнка	Просмотр и обсуждение мультфильма «Про		
	бегемота, который боялся прививок»; игра на		
	развитие эмоционального интеллекта «Как ты		
	себя чувствуешь?»; рисование на тему		
	«Мое настроение»; песочная терапия;		
	Коммуникативная игра смячом «Собираем добрые		
	слова»; упражнение «Закончи предложение»		
традиции утренней встречи о			
Утро радостных встреч	- Приветствие детей друг друга, пожелания,		
m	обсуждение планов, деятельности на день		
Традиции-ритуалы группы	- Утро улыбок, утро обнимашек, утро подарков		
	просто так, утро небылиц, перевертышей, утро		
	встречи с музыкой и др.		
индивидуальные беседы			

Ребенка не берут в игру дети	-Беседа «Ступеньки дружбы, с чего начинается		
	дружба»		
	«Правдивость»		
	Цель: Формировать представления о нравственном		
	понятии		
	«уступать, прощать», учить давать моральную		
	оценку поступка героя, помочь понять, что		
	уступить, прощать украшает человека		
	- беседа «Просим прощения»		
D. C C.	II. A		
Ребенок обманывает	Цель: Формировать представления о нравственном		
	ПОНЯТИИ		
	«правдивость», учить давать моральную оценку		
	поступка героя, помочь понять, что ложь не		
	украшает человек		
	- беседа «Правдивость»		
Ребенок устраивает	- буклет «Как бороться с детской истерикой»		
истерики			
Ребенок за все переживает	- Консультация «Тревожные дети»		
совместные реализуемые про	екты		
Агрессивные дети	Проект «Мир эмоций детей»		
Обидчивый ребенок	«Как управлять своими эмоциями»		
Чем занять ребенка	Проект «Спорт - это путь к здоровью»		
В			
выходные			
Закаливание детей	«Школа здоровья»		

События МБДОУ д/с № 435 города Новосибирска

Пер	Возр	Государственные и народные	Событие
иод	аст	праздники, памятные даты	
	2 - 3		«День встречи добрых друзей. День
	года		Знаний»
			Игровая ситуация «Это я!»
	3 - 4		«День встречи добрых друзей. День
	года		Знаний»
			Игровая ситуация «Это я!»
			Презентация «Знакомство с
			профессиями детского сада»
	4 - 5		«День встречи добрых друзей. День
	лет		Знаний»
			Новоселье в новой группе;
			Проблемная ситуация «Что
			означает мое имя»
9			Презентация «Знакомство с
	-	7 7	профессиями детского сада»
Сентябрь	5 - 6	День борьбы с терроризмом– 3	«День встречи добрых друзей. День
Ce	лет	сентября;	Знаний»
		День воспитателя и всех дошкольных	Новоселье в новой группе;
		работников –27 сентября	27 сентября Всемирный день
			Туризма
			Квест «Азбука безопасности»
			Презентация «Знакомство с
	6 – 7	Пош эндинії 1 сонтабра:	профессиями детского сада»
	лет	День знаний- 1 сентября; День борьбы с терроризмом–3	«День встречи добрых друзей. День Знаний»
	JICI		27 сентября Всемирный день
		сентября; Международный день	27 сентлоря Всемирный день Туризма
		распространения грамотности – 8	Гуризми Квест «Азбука безопасности»
		сентября;	Презентация «Знакомство с
		День воспитателя и всех дошкольных	профессиями детского сада»
		работников –27 сентября	T T T T T T T T T T T T T T T T T T T
	2-3	Международный день пожилых	Целевая прогулка в осень;
	года	людей – 1 октября;	Подготовка к выставке «Осенняя
		День защиты животных – 4	фантазия»
		октября;	-
)pь		День отца в России – Третье	
Октябрь		воскресенье октября	
Oĸ	3-4	Международный день пожилых	Целевая прогулка в осень;
	года	людей – 1 октября;	Подготовка к выставке «Осенняя
		День защиты животных – 4	фантазия»
		октября;	Познавательная беседа с
		День отца в России – Третье	активным слушанием музыки «Без

		воскресенье октября	музыки нельзя на свете жить» - Тематический образовательный проект «Бабушка рядышком с дедушкой»
	4-5 лет	Международный день пожилых людей — 1 октября; Международный день музыки — 1 октября; День защиты животных — 4 октября; День отца в России — Третье воскресенье октября	Пешая прогулка по территории д/с; Подготовка к выставке «Осенняя фантазия» Познавательная беседа с активным слушанием музыки «Без музыки нельзя на свете жить» - Тематический образовательный проект «Бабушка рядышком с дедушкой»
	5-6 лет	Международный день пожилых людей — 1 октября; Международный день музыки — 1 октября; День защиты животных — 4 октября; День отца в России — Третье воскресенье октября	Экскурсия в осень; Подготовка к выставке «Осенняя фантазия» Познавательная беседа с активным слушанием музыки «Без музыки нельзя на свете жить» - Тематический образовательный проект «Бабушка рядышком с дедушкой»
	6-7 лет	Международный день пожилых людей — 1 октября; Международный день музыки — 1 октября; День защиты животных — 4 октября; День учителя — 5 октября; День отца в России — Третье воскресенье октября	Экскурсия в осень; Подготовка к выставке «Осенняя фантазия» Познавательная беседа с активным слушанием музыки «Без музыки нельзя на свете жить» - Тематический образовательный проект «Бабушка рядышком с дедушкой»
	2-3 года	День матери в России – последнее воскресенье ноября	День матери (посл. воскр. ноября) Акция «Неделя Добра»
ا و	3-4 года	День матери в России – последнее воскресенье ноября	День матери (посл. воскр. ноября) Акция «Неделя Добра»
ноябрь	4-5 лет	День народного единства— 4 ноября; День матери в России— последнее воскресенье ноября	День матери (посл. воскр. ноября) Конструирование из строителя «Мой детский сад», «Мой город» Акция «Неделя Добра»
	5-6 лет	День народного единства – 4 ноября; День матери в России – последнее	Всемирный день приветствий – 21 ноября

		200000000000000000000000000000000000000	Anna alladana Magana
		воскресенье ноября	Акция «Неделя Добра»
			Беседа «В чем единство нашей
			страны?»
			- «Фестиваль Я. Ты. Он. ОНА –
			вместе целая страна
			Выставка совместного семейного
			творчества «Герб семьи»
	6-7	День народного единства – 4 ноября;	Всемирный день приветствий – 21
	лет	День памяти погибших при	ноября
		исполнении служебных обязанностей	Акция «Неделя Добра»
		сотрудников органов внутренних дел	Беседа «В чем единство нашей
		России – 8 ноября;	страны?»
		День матери в России – последнее	- «Фестиваль Я. Ты. Он. ОНА –
		воскресенье ноября;	вместе целая страна
		День Государственного герба	Выставка совместного семейного
		Российской Федерации – 30 ноября	творчества «Герб семьи»
	2-3	Международный день художника – 8	Внесение и рассматривание
	года	декабря;	игрушек-забав
	ТОДа	Новый год – 31 декабря	15 декабря – Международный день
		1108ый 200 — 31 декиоря	
			чая
	2.4		«Славный праздник Новый год»
	3-4	Международный день художника – 8	Внесение и рассматривание
	года	декабря;	игрушек-забав
		Новый год – 31 декабря	15 декабря – Международный день
			чая
			«Славный праздник Новый год»
	4-5	День добровольца (волонтёра) в	Сюжетно - ролевая игра
	лет	России – 5 декабря;	«Народные умельцы»
		Международный день художника – 8	15 декабря – Международный день
ope		декабря; Новый год – 31 декабря	чая
ка(Чтение и обсуждение:
Декабрь			В. Катаев «Цветик-семицветик»
			«Славный праздник Новый год»
	5-6	День неизвестного солдата – <i>3</i>	Сюжетно - ролевая игра
	лет	декабря; Международный день	«Народные умельцы» 15 декабря –
		инвалидов – 3 декабря; День	Международный день чая
		добровольца (волонтёра) в России –	Беседы:
		5 декабря;	«Люди вокруг нас. Будь
		Международный день художника – 8	внимательнее ко всем», «Как
		декабря; День героев Отечества – 9	можно помочь другому», «Что
		декабря;	значит быть отзывчивым?»
		День Конституции Российской	Логопедическое развлечение: «День
		1 · · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	_
		Федерации – 12 декабря;	грамоты на Руси и в России с
		Новый год – 31 декабря	Наумом Грамотником»
			«Славный праздник Новый год»

1	6-7	День неизвестного солдата – <i>3</i>	Сюжетно - ролевая игра
	лет	декабря; Международный день	«Народные умельцы» 15 декабря —
		инвалидов – 3 декабря;	Международный день чая
		День добровольца (волонтёра) в	Поиск в интернет-ресурсах
		России – 5 декабря;	материалов о народных традициях
		Международный день художника – 8	Беседы:
		декабря;	«Люди вокруг нас. Будь
		День героев Отечества – 9 декабря;	внимательнее ко всем», «Как
		День Конституции Российской	можно помочь другому», «Что
		Федерации – 12 декабря;	значит быть
		Новый год – 31 декабря	отзывчивым?»
		-	«Славный праздник Новый год»
	2 - 3		Забавы со снеговиком, снежками,
	года		санками Всемирный день
			«спасибо»,
			Подкормка птиц
	3 - 4		Забавы со снеговиком, снежками,
	года		санками Всемирный день
	ТОДа		«спасибо»,
			«спасиоо», Подкормка птиц
	4-5		* '
9			Всемирный день «спасибо»,
Январь	лет		Подкормка птиц
-	5 – 6	День снятия блокады Ленинграда – 27	Что значит «старый» новый год?
,	лет	января	(13 – 14 января)
			«Рождественские святки»
			Проект «Праздник валенка»
			Подкормка птиц
	6-7	День снятия блокады Ленинграда –	Что значит «старый» новый год?
	лет	27 января; День памяти жертв	(13 – 14 января)
	0101	Холокоста – 27 января;	«Рождественские святки»
		Новый год – 31 декабря	Проект «Праздник валенка»
		Troom coo er ochwoph	Подкормка птиц
	2-3	День Российской науки – 8 февраля;	Игра – путешествие «Моя семья»
		дено г осеинской пиуки – о февриля,	тери путешестоне «тол семоя»
	года 3 – 4	Паш Розанії акой начин О формата.	Подзотовка и праздиния «Пош
		День Российской науки – 8 февраля; День различина Отанастая 23	Подготовка к празднику «День
	года	День защитника Отечества – 23	защитника Отечества»
P	4 5	февраля	П
лап	4 - 5	День Российской науки – 8 февраля;	Подготовка к празднику «День
Февраль	лет	Международный день родного языка	защитника Отечества»
Φ		– 21 февраля; День защитника	
		Отечества – 23 февраля	
	5 - 6	День Российской науки – 8 февраля;	Подготовка к празднику «День
	лет	Международный день родного языка	защитника Отечества»
	1	21 1 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2	C
		– 21 февраля; День защитника Отечества – 23	Спортивное развлечение с

		февраля	«Богатырская застава».
	6-7 лет	День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве — 2 февраля; День Российской науки — 8 февраля; День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества — 15 февраля; Международный день родного языка — 21 февраля; День защитника Отечества — 23 февраля	Подготовка к празднику «День защитника Отечества» Проект «Хочу всё знать!» Игры –эксперименты. Спортивное развлечение с элементами русского фольклора «Богатырская застава».
	2 – 3 года	Международный женский день – 8 марта ; Всемирный день театра – 27 марта	Подготовка к 8 марта; Масленица Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в группе
	3 – 4 года	Международный женский день – 8 марта; Всемирный день театра – 27 марта	Подготовка к 8 марта; Масленица
	4 – 5 лет	Международный женский день – 8 марта; Всемирный день театра – 27 марта	Подготовка к 8 марта; Масленица Появление листочков на веточках в группе
Март	5 — 6 лет	Международный женский день – 8 марта; Всемирный день театра – 27 марта	Подготовка к 8 марта; Масленица Наблюдение за весенней капелью Появление листочков на веточках в группе «В гостях у сказки» - театральный калейдоскоп «Золотая маска» конкурсная программа.
	6-7 лет	Международный женский день – 8 марта; День воссоединения Крыма с Россией – 18 марта; Всемирный день театра – 27 марта	Подготовка к 8 марта; Масленица 22 марта — Всемирный день водных ресурсов «В гостях у сказки» - театральный калейдоскоп «Золотая маска» конкурсная программа.
Апрель	2 – 3 года	7 апреля - Всемирный день здоровья	1 апреля — Международный день птиц; День смеха Наблюдение за птицами,

		тематический «День Смеха» Беседы «О здоровье и спорте», «Витамины я люблю - быть здоровым я хочу», «Уроки безопасности», «Беседа о здоровье, о чистоте», «Друзья Мойдодыра».
3 – 4 года	7 апреля - Всемирный день здоровья	I апреля — Международный день птиц; День смеха Наблюдение за птицами, тематически «День Смеха» Беседы «О здоровье и спорте», «Витамины я люблю - быть здоровым я хочу», «Уроки безопасности», «Беседа о здоровье, о чистоте», «Друзья Мойдодыра».
4-5 лет	7 апреля - Всемирный день здоровья День Космонавтики — 12 апреля	1 апреля — Международный день птиц; День смеха Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха» Беседы «О здоровье и спорте», «Витамины я люблю - быть здоровым я хочу», «Уроки безопасности», «Беседа о здоровье, о чистоте», «Друзья Мойдодыра»
5 – 6 лет	7 апреля - Всемирный день здоровья День Космонавтики — 12 апреля	1 апреля — Международный день птиц; День смеха Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха» Экскурсия-игра «Добро пожаловать в библиотеку» Коллекция «Наши увлечения» Беседы «О здоровье и спорте», «Витамины я люблю - быть здоровым я хочу», «Уроки безопасности», «Беседа о здоровье, о чистоте», «Друзья Мойдодыра». Презентация «Покорители космоса», «Первый полёт в космос», - Выставка детских творческих работ «Космос глазами детей»

	6-7 лет	7 апреля - Всемирный день здоровья День Космонавтики — 12 апреля 22 апреля — Международный день Земли	1 апреля — Международный день птиц; День смеха Наблюдение за птицами, тематический «День Смеха» Экскурсия-игра «Добро
			пожаловать в библиотеку» Коллекция «Наши увлечения» Беседы «О здоровье и спорте», «Витамины я люблю - быть здоровым я хочу», «Уроки безопасности», «Беседа о здоровье, о чистоте», «Друзья Мойдодыра». Презентация «Покорители космоса», «Первый полёт в космос», - Выставка детских творческих работ «Космос глазами детей»
	2-3	День Победы – 9 мая	Беседы «Мы - помощники»;
	года 3 – 4	День Победы — 9 мая	Беседы «Мы - помощники»;
Май	года 4 – 5 лет 5 – 6 лет	Праздник Весны и Труда — 1 мая; День Победы — 9 мая Праздник Весны и Труда — 1 мая; День Победы — 9 мая; День славянской письменности и культуры —24 мая	Проект «Огород на окне». Беседы «Мы - помощники»; Проект «Огород на окне». Итоговое занятие по РНК «Старорусский бой» Музыкально-литературная композиция «Песни опаленные войной». Создание мини-музея в группе
	6-7 лет	Праздник Весны и Труда — 1 мая; День Победы — 9 мая; День детских общественных организаций России — 19 мая; День славянской письменности и культуры — 24 мая	Итоговое занятие по РНК «Старорусский бой» Музыкально-литературная композиция «Песни опаленные войной». Создание мини-музея в группе
Июнь	2 – 3 года 3 – 4	День защиты детей — 1 июня День защиты детей — 1 июня	Праздник «Детство – это я и ты». Праздник «Детство – это я и ты».
	года 4— 5 лет	День защиты детей — 1 июня; День русского языка — 6 июня; День России — 12 июня;	Праздник «Детство — это я и ты». конкурс рисунка на асфальте «Мир глазами детей» «Читаем книги Пушкина», Элементарное

	5 – 6 лет	День защиты детей – 1 июня; День русского языка – 6 июня; День России – 12 июня; День памяти и скорби – 22 июня	экспериментирование на участке детского сада Презентация и беседа «Страна, в которой я живу» Рассматривание иллюстраций, альбомов «Россия — родина моя», Праздник «Детство — это я и ты». конкурс рисунка на асфальте «Мир глазами детей» «Читаем книги Пушкина», Элементарное экспериментирование на участке детского сада Презентация и беседа «Страна, в
	6 – 7 лет	День защиты детей — 1 июня ;День русского языка — 6 июня; День России — 12 июня;	которой я живу» Рассматривание иллюстраций, альбомов «Россия – родина моя», Праздник «Детство – это я и ты» конкурс рисунка на асфальте «Мир глазами детей».
		День памяти и скорби – 22 июня	«Читаем книги Пушкина», Элементарное экспериментирование на участке детского сада Презентация и беседа «Страна, в которой я живу» Рассматривание иллюстраций, альбомов «Россия — родина моя»,
	2 – 3 года	День семьи, любви и верности – 8 июля	Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»
	3 – 4 года	День семьи, любви и верности – 8 июля	Игровая программа «Кузька сундучок открыл – новой сказкой удивил»
Июль	4 — 5 лет	День семьи, любви и верности – 8 июля	Досуг «Папа мама я - дружная семья» - Беседы: «Что такое семья», «Что такое дом» Рассматривание семейных фотографий Оформление альбома «Детский сад — большая дружная семья»

	5-6 лет	День семьи, любви и верности – 8 июля День физкультурника – 12 августа	- Беседы: «Что такое семья», «Что такое дом» Рассматривание семейных фотографий Оформление альбома «Детский сад — большая дружная семья» Подвижные игры, флэшмоб
	года	дено физкулотурники 12 иогусти	1100вижные игры, флэшмоо
	3 – 4 года	Международный день светофора – 5 августа День физкультурника – 12 августа; День Государственного флага Российской Федерации – 22 августа	Подвижные игры, флэшмоб Беседа «Наш помощник- светофор», «Сигналы светофора». Чтение стихотворений и разгадывание загадок по ознакомлению детей с правилами дорожного движения
Август	4 – 5 лет	Международный день светофора – 5 август День физкультурника – 12 августа; День Государственного флага Российской Федерации – 22 августа; День российского кино – 27 августа	Спортивные игры, флэшмоб Беседа «Наш помощник- светофор», «Сигналы светофора». Чтение стихотворений и разгадывание загадок по ознакомлению детей с правилами дорожного движения
	5-6 лет	Международный день светофора – 5 августа День физкультурника – 12 августа; День Государственного флага Российской Федерации – 22 августа; День российского кино – 27 августа	Спортивные игры, флэшмоб Беседа «Наш помощник- светофор», «Сигналы светофора». Чтение стихотворений и разгадывание загадок по ознакомлению детей с правилами дорожного движения

2.7.5.7. Совместная деятельность в образовательных ситуациях Виды совместной с воспитателем деятельности детей по возрастам

<u>до 3 лет</u> <u>3 - 5 лет</u>	<u>4 – 5 лет</u>	<u>с 5 – ти лет</u>	
Патриотическое направление	воспитания		
игра-путешествие	игра-путешествие,	игра – эксперимент,	
культурно – досуговая	культурно-досуговая	игра-путешествие	
деятельность (отдых,	деятельность (отдых,	культурно – досуговая	
праздники, развлечения)	праздники, развлечения)	деятельность (отдых,	
	создание мини-музеев,	праздники, развлечения,	
	проблемные ситуации	презентация проекта),	
		коллекционирование,	
		создание мини-музеев,	
		проблемные ситуации	
Духовно – нравственное направление воспитания			

		T	
игра		игра	игра
просмотр, рассмат	гривание,	просмотр,	просмотр,
чтение		рассматривание, чтение и	рассматривание, чтениеи
создание ситуаций	M	обсуждение	обсуждение
загадки, беседа		создание ситуаций	создание ситуаций
		загадки, беседа	викторина, загадки
		разыгрывание ситуаций	беседа
		просмотр мультфильмов	разыгрывание ситуаций
			просмотр мультфильмов
Социальное напра	вление воспит	ания	
игра	игра	игра	
просмотр,	просмотр,	просмотр, рассматривание	е, чтение и обсуждение
рассматривание	рассматрив	создание ситуаций	
создание	ание,	викторина, загадки	
ситуаций	чтение и	беседа	
загадки,	обсуждение	конкурсы, смотры	
беседа,	создание	экскурсии, целевые прогу:	лки, поездки на природу, в
чтение	ситуаций	музеи,театры	
	загадки,		
	беседа		
сюжетно - ролеви	ые игры, теат	рализованные игры, дидак	тические игры,
музыкальные игр	ы, праздники,		
фестивали			
Познавательное н	аправление во	спитания	
Познавательно –		Познавательно –	Познавательно -
исследовательска	Я	исследовательская	исследовательская
деятельность игр	oa –	деятельность	деятельность (творческая,
эксперимент, игра	1 -	игра – эксперимент,	исследовательская,
конструирование,	игра-	игра-конструирование,	нормативная)
путешествие		игра-путешествие,	игра – эксперимент, игра-
культурно – досу	говая	изготовление	конструирование, игра-
деятельность (отд	цых,	поделок из природного	путешествие
праздники, развле	чения)	материала	культурно – досуговая
наблюдения		культурно – досуговая	деятельность (отдых,
игры с конструктором		деятельность (отдых,	праздники, развлечения,
сенсорные игры		праздники, развлечения)	презентация проекта)
		наблюдения	наблюдения,
		игры с конструктором	игры с конструктором,
		опыты	опыты,
		коллекционирование	коллекционирование
		создание мини-музеев	создание мини-музеев,
		проблемные ситуации	проблемные ситуации,
		поручения дежурства	поручения, дежурство

чтение, заучивание наизусть рассматривание иллюстраций игра – имитация обсуждение – беседа

чтение, заучивание наизусть рассматривание иллюстраций инсценирование, драматизация, игра — имитация обсуждение — беседа сочинение сказок, историй сюжетные игры по мотивам произведений

Физическое и оздоровительное направление воспитания

спортивные игры и упражнения, подвижные игры, дошкольный туризм, танцевальные движения, физкультурные

минутки, соревнования, Олимпиады

игра игра игра создание ситуаций (беседа, рассказ) создание создание ситуаций (беседа, ситуаций рассказ) загадки (беседа, рассказ) рассматривание, обсуждение викторина, загадки загадки закаливание рассматривание, обсуждение рассматривание чтение художественной литературы закаливание культура питания закаливание культура здорового образа жизни в чтение чтение художественной художественной семье литературы культура питания литературы культура здорового образа культура питания жизни в семье культура здорового образа жизни в семье

Трудовое направление воспитания

TP y 0 0 0 0 0 1 territy et of terri		
Трудовая	Самообслуживание	Самообслуживание
деятельность	Хозяйственно бытовой 3.Труд в	Хозяйственно бытовой 3.В
(одевание,	природе 4.Поручения, дежурство	природе
раздевание,	Помощь взрослым, игра, беседа о	4.Поручения, задания,
складывание	профессиях, наблюдения	дежурство, помощь
одежды,	Экскурсии, целевые прогулки	взрослым, игра, беседа,
опрятность)		наблюдения
Поручения –		
ставить хлебницы,		
салфетницы,		
порядок в игровой		
комнате		
Игра, узнавание и		
называние		
трудовых		
действий,		
наблюдения		
Пи оттите / осостите	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	

Прогулка (сезонные наблюдения, наблюдения за природой на прогулке)

Эстетическое направление воспитания

Рисование,	1. Рисование, лепка, аппликация,	Рисование, лепка,
лепка,	коллективные работы)	аппликация, коллективные
коллективные	2. Знакомство с произведениями,	работы, создание макетов,
работы)	художниками, книгами, видами	коллекций и их
Рассматривание	искусства, творческими профессиями,	оформление, украшений к
картинок,	посещение театра)	праздникам, украшение
иллюстраций,	Творческие мастерские	предметов,
народных	Фольклорные фестивали	оформление выставок,
игрушек)	Календарно-обрядовые праздники	рассматривание
Тематические	3. Тематические праздники и	и обсуждение, творческие
праздники и	развлечения, театрализованные	задания)
развлечения,	представления, музыкально –	Знакомство с
театрализованны	литературные развлечения, концерты,	произведениями,
е представления,	русское народное творчество, забавы,	художниками, видами
рассказы с	фокусы	искусства, творческими
музыкальными		профессиями)
иллюстрациями,		Тематические праздники и
игры с пением,		развлечения,
забавы		театрализованные
		представления, музыкально
		– литературные
		композиции, концерты,
		русское народное
		творчество, КВН,
		викторины, забавы

2.7.5.8. Социальное партнерство

Содержание образовательного процесса МБДОУ детского сада № 435 города Новосибирска строится с учетом активного взаимодействия с социумом и поиском новых форм социального партнерства. ДОУ рассматривается как открытая образовательная система. Ее задача - обратить внимание социума нашего района на детей дошкольного возраста.

В районе учреждение сотрудничает с разными социальными партнерами.

Социальные партнеры	Содержание работы
МБОУ СОШ № 96 с	Экскурсии; выставки детского творчества.
углубленным изучением	
английского языка;	
ЦРБ им. В.Г. Белинского	Тематические беседы; викторины; выставки
	детского творчества, читательские субботы

ДЮЦ «Галактика»	Реализация образовательных проектов в
	социальном партнёрстве
«Музей Дзержинского района»	Экскурсии, тематические занятия
г. Новосибирска	
Театр «Квартет»	Спектакли
Театр «Открытые двери»	Спектакли
Театр «Заводной апельсин»	Спектакли

Установление социального партнерства позволяет успешно осуществлять задачи, связанные с качественной реализацией Программы.

Формировать основы общей культуры детей в процессе экскурсий, посещений музеев, библиотек.

Обеспечивать интегративный характер образовательного процесса

Решать задачи художественно-эстетического развития воспитанников спомощью участия в городских детских творческих конкурсах, выставках, программах, организуемых городскими культурно-досуговыми учреждениями, информационно методическим центром.

2.7.6. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ ВОСПИТАНИЯ

2.7.6.1. Кадровое обеспечение

Реализация Программы осуществляется:

- педагогическими работниками в течение всего времени пребывания воспитанников в ДОУ;
- учебно-вспомогательными работниками в группе в течение всего времени пребывания воспитанников в Учреждении;
- иными педагогическими работниками, вне зависимости от продолжительности пребывания воспитанников в Учреждении.

Соответствующие должности иных педагогических работников устанавливаются Организацией самостоятельно в зависимости от содержания Программы.

сопровождается Реализация Программы Учреждении осуществлением финансово-хозяйственной ведением бухгалтерского управления, учета, хозяйственной деятельностью, организацией необходимого медицинского обслуживания. Для решения этих задач руководитель Учреждения вправе заключать договора гражданско-правового характера и совершать иные действия в рамках своих полномочий.

При работе в группах для детей с ограниченными возможностями здоровья в Учреждении дополнительно предусмотрены должности педагогов, имеющих соответствующую квалификацию для работы в соответствии со спецификой ограничения здоровья детей.

В целях эффективной реализации Программы Учреждение создает условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в том числе их дополнительного профессионального образования. Программой предусмотрены различные формы и программы дополнительного профессионального образования, в том числе учитывающие особенности реализуемой основной образовательной программы.

Учреждение самостоятельно или с привлечением других организаций и партнеров обеспечивает консультативную поддержку руководящих и педагогических работников по вопросам образования детей, в том числе реализации программам дополнительного образования, адаптивных коррекционно- развивающих программ и программ инклюзивного образования дошкольников. Учреждение осуществляет организационно-методическое сопровождение процесса реализации Программы.

* Кадровый потенциал: ДОУ укомплектован кадрами.

Все педагоги своевременно проходят курсы повышения квалификации, посещают семинары, направленные на самосовершенствование профессиональных знаний и умений. Педагоги повышают свой профессиональную компетентность, посещая городские методические объединения, проходя процедуру аттестации, самообразовываясь, участвуя в конкурсах различного уровня, что положительно влияет на развитие ДОУ.

2.7.6.2. Нормативно - методическое обеспечение реализации Программы воспитания

Нормативно-правовую основу воспитательной работы в дошкольнойобразовательной организации определяют следующие документы: Конституция Российской Федерации;

Федеральный закон от 29 декабря 2012 года №273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;

Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400 «О Стратегии национальной безопасности Российской Федерации»;

Стратегия развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года;

Федеральная образовательная программа дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 25 ноября 2022 г. № 1028, зарегистрировано в Минюсте России 28 декабря 2022 г., регистрационный № 71847).

Для реализации программы воспитания ДОУ применяет практическое руководство "Воспитателю о воспитании", представленное в открытом доступе в электронной форме на платформе институтвоспитания.pd.

2.7.6.3. Требования к условиям работы с особыми категориями детей *Обязательная часть*

По своим основным задачам воспитательная работа в ДОУ не зависит от наличия (отсутствия) у ребенка особых образовательных потребностей.

В основе процесса воспитания детей в ДОУ лежат традиционные ценности российского общества.

Однако, инклюзия подразумевает готовность образовательной системы принять любого ребенка независимо от его особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и других) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития (п. 29.4.3.1.ФОП ДО)

Программа предполагает создание следующих условий, обеспечивающих достижение целевых ориентиров в работе с особыми категориями детей:

• направленное на формирование личности взаимодействие взрослых с детьми, предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребенку с особыми образовательными потребностями предоставляется возможность

выбора деятельности, партнера и средств; учитываются особенности деятельности, средств ее реализации, ограниченный объем личного опыта детей особых категорий;

- формирование игры как важнейшего фактора воспитания и развития ребенка с особыми образовательными потребностями, с учетом необходимости развития личности ребенка, создание условий для самоопределения и социализации детей на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения;
- создание воспитывающей среды, способствующей личностному развитию особой категории дошкольников, их позитивной социализации, сохранению их индивидуальности, охране и укреплению их здоровья и эмоционального благополучия;
- доступность воспитательных мероприятий, совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности с учетом особенностей развития и образовательных потребностей ребенка; речь идет не только о физической доступности, но и об интеллектуальной, когда созданные условия воспитания и применяемые правила должны быть понятны ребенку с особыми образовательными потребностями;
- участие семьи как необходимое условие для полноценного воспитания ребенка дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями (п.29.4.3.2. ФОП ДО).

<u>Требования к условиям работы с особыми категориями детей в части,</u> формируемой участниками образовательных отношений.

На уровне сада: инклюзивное образование — это норма для воспитания, реализующая такие социокультурные ценности, как забота, принятие, взаимоуважение, взаимопомощь, совместность, сопричастность, социальная ответственность. Эти ценности разделяются всеми участниками образовательных отношений в ДОУ.

На уровне воспитывающих сред: РППС строится как максимально доступная для детей с OB3; событийная воспитывающая среда ДОО обеспечивает возможность включения каждого ребенка в различные формы жизни детского сообщества; рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого ребенка.

На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детскородительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого ребенка в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов жизни, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка обеспечивает возможность участия каждого в жизни и событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность ребенка в своих силах. Событийная организация обеспечивает переживание ребенком опыта самостоятельности, счастья и свободы в коллективе детей и взрослых.

3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

3.1. Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания.

В Учреждении созданы необходимые условия, для целенаправленной работы, позволяющие достичь обозначенные ею цели и выполнить заданные задачи.

Помещения оснащены оборудованием, учебно-наглядными пособиями, мягким и твердым инвентарем, соответствуют требованиям и нормам правил пожарной, санитарно-гигиенической безопасности и эпидемиологическому режиму.

В детском саду функционируют: Групповые помещения — 14 Спортивный зал — 1. Музыкальный зал — 1. Методический кабинет — 1. Логопедический кабинет — 1 Кабинет педагога-психолога - 1 Медицинский блок — 1. Кабинет «Русская изба» - 1 Игровые участки, оснащенные в соответствии с требованиями — 14.

ДОУ оснащено специальным оборудованием для организации образовательного процесса с детьми, в том числе и с ОВЗ

Условия для развития детей 2 - 8 лет

Аудиовизуальные средства: пианино, музыкальные центры с CD, флэш - носителями, синтезатор, проектор с экраном, телевизор, ноутбук.

Библиотека с методической, детской художественной литературой, наборы демонстрационных, конструктивных, дидактических материалов различной тематики.

В группах - различные игры: лото, домино, двигающиеся игрушки, сюжетные настольные; игры, направленные на интеллектуальное развитие детей: шашки, шахматы; сенсорные игры.

Для самостоятельной деятельности детей на прогулке используется выносной материал.

Условия для физического развития, охраны и укрепления здоровья детей Физкультурный и музыкальный залы, где представлено спортивное оборудование.

Для совершенствования умений по физической культуре, в группах созданы физкультурные уголки, которые учитывают возрастные особенности детей, их интересы. Для обеспечения страховки, предотвращения травматизма имеются гимнастические маты. Для упражнений в ходьбе, беге, прыжках, равновесии используются различные дорожки, косички, змейки, для подлезания - дуги, составной цветной модуль «Туннель». Имеется спортивно- игровое оборудование: обручи, мячи, гантели, скакалки, гири, кегли, кольцебросы, маты, массажные коврики.

Во всех группах имеются пособия для профилактики плоскостопия, подвижных игр, общеразвивающих упражнений. Мелкое физкультурное оборудование размещено так, чтобы оно было доступно детям.

Имеется медицинское оборудование для проведения профилактических мероприятий: кварцевые лампы, бактерицидные лампы, общий кварц.

Условия для познавательного развития детей

Группы оснащены играми, способствующими сенсорному развитию детей.

В группах оборудованы «огороды» на окне; в холле -аквариум.

В библиотеках группимеются сказки народов мира и произведения художественной литературы авторов разных наций.

Имеются образцы предметов народного быта.

Условия для формирования у детей элементарных математических представлений: демонстрационный и раздаточный материал для обучения детей счёту, развитию представлений о величине, форме, размере, количестве, материал для развития пространственных и временных представлений: схемы, планы, макеты, алгоритмы, часы.

Условия для формирования у детей естественнонаучных представлений: имеются материалы и приборы для элементарного экспериментирования, опытов: карты, лупы, чашки и т.п.

В группах старшего дошкольного возраста организованы уголки «Безопасность», содержащие дидактические игры по ПДД, здоровьесбережению, пожарной безопасности, игровое оборудование для сюжетно – ролевых игр.

Условия для речевого развития детей

Имеются наборы сюжетных картин, демонстрационные материалы, предметные картинки, настольно-печатные игры и т.д.

Условия для художественно - эстетического развития детей

Эстетическое оформление помещений способствует художественному развитию детей (экспозиция картин, произведений народного творчества, цветочныекомпозиции).

В группах для детей имеются необходимые материалы для рисования, лепки, аппликации, конструирования, художественного труда: бумага разных видов, форматов и цветов, пластилин, краски, кисти, карандаши, мелки, природный материал, ткани и нитки для вышивки, неоформленный, бросовый, природный материал, разнообразные наборы конструкторов.

Условия для театрализованной деятельности: разнообразные виды театральных кукол: би-ба-бо, пальчиковые, ростовые, марионетки, плоскостные игрушки - силуэты. В группах имеются маски и костюмы для режиссерских игр, игр - драматизаций, сюжетно-ролевых игр. Разнообразное оснащение для разыгрывания сценок и спектаклей (ширмы, подиумы).

Условия для музыкальной деятельности: музыкальный зал оборудован пианино. Имеются детские музыкальные инструменты: деревянные, шумовые, звуковые. В наличии музыкальный центр, диски с записями музыкальных произведений и фонограмм песен.

Условия для социально — коммуникативного развития детей, игровой деятельности Оборудованы уголки для различных сюжетных игр: кухня, больница, парикмахерская, магазин и др.

В группах имеются игрушки для обыгрывания сюжетов и т. д.

В группах организованы многофункциональные уголки психологической разгрузки: «Моё настроение», «Дом, семья».

Условия питания воспитанников

Питание воспитанников осуществляется согласно примерному десятидневному меню СанПиН по примерному 10-дневному меню, утвержденному Роспотребнадзором в 2013г., которое гарантирует качество и безопасность продукции, произведённой по рецептам меню. Приём пищи: завтрак, 2 завтрак, обед, полдник, ужин.

Для обеспечения преемственности питания, родителей информируют об ассортименте питания детей, вывешивая ежедневное меню.

Образовательная программа дошкольного образования ДОУ предусматривает специальное оснащение и оборудование для организации образовательного процесса с детьми с ОВЗ и детьми-инвалидами.

*Специальные условия для инвалидов и воспитанников с ограниченными возможностями здоровья

Наличие в образовательной организации условий доступности, позволяющих инвалидам получать услуги наравне с другими

На сайте имеется альтернативная версия для слабовидящих.

Предоставляется помощь работников образовательной организации, прошедших необходимое инструктирование по сопровождению инвалидов в помещениях и на прилегающей территории образовательной организации.

Для инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья осуществляется замена блюд, при предоставлении справки от аллерголога с перечнем продуктов, вызывающих пищевую аллергию. Кроме того, по заявлению родителей, в соответствии с медицинскими показаниями и состоянием здоровья ребёнка, может быть предоставлен комплекс легко усваиваемых блюд с сохранением калорийности. При приготовлении блюд соблюдается принцип «щадящего питания»: для тепловой обработки применяется варка, запекание, припускание, пассерование, тушение, приготовление на пару, приготовление в пароконвектомате. Не допускается жарка.

3.2. Организация предметно-пространственной среды

Современное понимание развивающей предметно-пространственной среды включает в себя обеспечение активной жизнедеятельности ребенка, становления его субъектной позиции, развития творческих проявлений всеми доступными, побуждающими к самовыражению средствами.

Развивающая предметно-пространственная среда дошкольной организации должна быть: содержательно-насыщенной, развивающей, трансформируемой, полифункциональной, вариативной; доступной; безопасной; здоровьесберегающей, эстетически привлекательной.

Предметно-пространственная среда отражает федеральную, региональную специфику, а также специфику ДОУ и включает в себя:

- оформление помещений;
- оборудование;
- игрушки.

Вся среда ДОУ гармонична и эстетически привлекательна.

При выборе материалов и игрушек для ППС учреждение ориентируется на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста.

Развивающая предметно – пространственная среда, способствующая воспитанию и развитию детей.

Вид помещения	Оснащение
Групповые комнаты:	Детская мебель
Образовательная деятельность с	Книжный уголок
детьми	Уголок развития речи
Самостоятельная деятельность	Уголок художественного творчества
детей	Игровая кукольная мебель для режиссёрской
Игры	игры
Трудовая деятельность	Атрибуты для сюжетно-ролевых игр
Творческая деятельность	«Семья», «Магазин», «Парикмахерская»,
Гимнастика после сна	«Больница», «Ателье», «Библиотека», «Школа»
	Уголок познания, природы
	Конструкторы различных видов
	Головоломки, мозаики, паззлы, настольно-
	печатные игры, лото, развивающие игры по
	математике, логике
	Различные виды театров
	Физкультурный уголок, в том числе с
	нетрадиционным оборудованием, «дорожкой
	здоровья»
	Уголок сенсорного развития
	Формирование элементарных математических
	представлений
	Уголок социализации, патриотического
	воспитания и краеведения
	Здоровьесберегающее оборудование:
	бактерицидные лампы, воздухоочистители,
	кварцевые лампы в спальных комнатах
Спальное помещение:	Спальная мебель
Дневной сон	
Помещения приёмных в	Информационный уголок для родителей
группах:	Выставка детского творчества
Информационно-	Папки – передвижки с наглядным
просветительская работа с	материалом просветительского характера для
родителями	родителей
	Раздаточная информация педагогического
	просвещения для родителей в форме брошюр

Игровые участки	Малые формы для развития основных видов движений, организации двигательной активности на воздухе Веранды Выносной материал
Кабинеты дополнительного образования: Образовательная деятельность в рамках дополнительных образовательных услуг Творческие гостиные	Столы и стулья Развивающие игры Демонстрационный, раздаточный материал для занятий с детьми Иллюстративный материал, репродукции Изделия народных промыслов: Дымково, Городец, Гжель, Хохлома, Палех, Жостово, матрёшки Игрушки, муляжи Подборка: детские презентации, аудио — видео материалы
Физкультурный и — музыкальный залы: Образовательная деятельность Индивидуальные занятия Тематические досуги Развлечения Театральные представления Праздники и утренники Родительские собрания и другие мероприятия для родителей Спортивные досуги Развлечения, праздники Консультативная работа с родителями и воспитателями	Библиотека методической музыкальной литературы, сборники нот Шкаф для используемых пособий, игрушек, атрибутов и прочего материала Музыкальный центр, музыкальная фонотека Пианино Разнообразные музыкальные инструменты для детей Подборка аудиокассет и дисков с музыкальными произведениями Различные виды театров Детские и взрослые костюмы Спортивное оборудование для прыжков, метания, лазания Нестандартное оборудование для развития движений Мягкие модули Массажные дорожки
Методический кабинет: Осуществление методического сопровождения педагогов Организация консультаций, семинаров, круглых столов, дискуссий, тренингов Выставка дидактических и методических материалов для организации работы с детьми по различным направлениям развития	Библиотека педагогической и методической литературы Методические пособия для организации образовательной деятельности с детьми Опыты работы педагогов Материалы консультаций, семинаровпрактикумов

Медицинский кабинет	Кабинет для осмотра детей Прививочный кабинет
Логопедический кабинет	Дидактический материал для коррекционной работы, постановки звуков, автоматизации, развития психических познавательных процессов артикуляционной и мелкой моторики детей. Компьютер Логопедический стол Набор зеркал
Рекреации	Стенды для родителей, сотрудников, включающие в том числе и информацию по охране жизни, укреплению здоровья, коррекции разных отклонений у детей, развитию их физической культуры Оснащение для галерей и выставок

В ДОУ используются обновляемые образовательные ресурсы, в том числе:

- расходные материалы,
- методическая литература,
- техническое и мультимедийное сопровождение деятельности средств обучения и воспитания,
- спортивное, музыкальное, оздоровительное оборудование,
- услуг связи,
- информационно-телекоммуникационные сети Интернет.

Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений.

Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений, реализуется в различных видах деятельности:

- непосредственно-образовательной деятельности;
- совместной деятельности детей и педагогов;
- самостоятельной деятельности детей;
- индивидуальной работе.

Организация предметно-развивающей среды.

Во всех возрастных группах организованы уголки народного творчества, которые включают дидактические игры, предметы народных промыслов, русские народные костюмы.

Во всех возрастных группах также созданы уголки по ОБЖ. Содержание данных уголков наполнено макетами для игр детей с транспортными игрушками, дидактическими играми, методическими пособиями.

Методические материалы и средства обучения и воспитания:

- 1. Приобщение детей к истокам русской народной культуры. О.Л.Князева, М.Д. Маханева, Санкт-Петербург, «Детство Пресс», 2008
- 2. Безопасность, Н.Н.Авдеева, О.Л.Князева, Р.В. Стеркина, Санкт-Петербург, «Детство Пресс», 2002

3.3. Примерный режим и распорядок дня в дошкольных группах

Режим дня предусматривает рациональное чередование отрезков сна и бодрствования в соответствии с физиологическими обоснованиями, обеспечивает хорошее самочувствие и активность ребенка, предупреждает утомляемость и перевозбуждение.

Режим и распорядок в учреждении установлен с учетом требований СанПиН 1.2.3685-21, условий реализации программы ДОО, потребностей участников образовательных отношений.

Основными компонентами режима в ДОО являются: сон, пребывание на открытом воздухе (прогулка), образовательная деятельность, игровая деятельность и отдых по собственному выбору (самостоятельная деятельность), прием пищи, личная гигиена. Содержание и длительность каждого компонента, а также их роль в определенные возрастные периоды закономерно изменяются, приобретая новые характерные черты и особенности.

Дети, соблюдающие режим дня, более уравновешены и работоспособны, у них постепенно вырабатываются определенные биоритмы, система условных рефлексов, что помогает организму ребенка физиологически переключаться между теми или иными видами деятельности, своевременно подготавливаться к каждому этапу: приему пищи, прогулке, занятиям, отдыху. Нарушение режима отрицательно сказывается на нервной системе детей: они становятся вялыми или, наоборот, возбужденными, начинают капризничать, теряют аппетит, плохо засыпают и спят беспокойно.

Приучать детей выполнять режим дня необходимо с раннего возраста, когда легче всего вырабатывается привычка к организованности и порядку, активной деятельности и правильному отдыху с максимальным проведением его на свежем воздухе. Делать это необходимо постепенно, последовательно и ежедневно.

Режим дня гибкий, однако <u>неизменными остаются время приема пищи,</u> <u>интервалы между приемами пищи</u>, обеспечение необходимой длительности суточного сна, время отхода ко сну; проведение ежедневной прогулки.

При организации режима следует предусматривать оптимальное чередование самостоятельной детской деятельности и организованных форм работы с детьми, коллективных и индивидуальных игр, достаточную двигательную активность ребенка в течение дня, обеспечивать сочетание умственной и физической нагрузки. Время образовательной деятельности организуется таким образом, чтобы вначале проводились наиболее насыщенные по содержанию виды деятельности, связанные с умственной активностью детей, максимальной их произвольностью, а затем творческие виды деятельности в чередовании с музыкальной и физической активностью.

Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, условия организации образовательного процесса должны соответствовать требованиям, предусмотренным СанПиН 1.2.3685-21 и СП 2.4.3648- 20.

Режим дня строится с учетом сезонных изменений. В теплый период года увеличивается ежедневная длительность пребывания детей на свежем воздухе, образовательная деятельность переносится на прогулку (при наличии условий). Согласно СанПиН 1.2.3685-21 при температуре воздуха ниже минус 15 °C и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки для детей до 7 лет сокращают. При осуществлении режимных моментов учитываются также индивидуальные особенности ребенка (длительность сна, вкусовые предпочтения, характер, темп деятельности и так далее).

Режим питания зависит от длительности пребывания детей в ДОО и регулируется СанПиН 2.3/2.4.3590-20.

Согласно СанПиН 1.2.3685-21 ДОУ может корректировать режим дня в зависимости от типа организации, и вида реализуемых образовательных программ, сезона года.

Примерные режимы дня для групп, функционирующих полный день (12-часов), составленные с учетом СанПиН 1.2.3685-21 и показателей организации образовательного процесса. В распорядке учтены требования к длительности режимных процессов (сна, образовательной деятельности, прогулки), количеству, времени проведения и длительности обязательных приемов пищи (завтрака, второго завтрака, обеда, полдника, ужина).

Требования и показатели организации образовательного процесса и режима дня

Показатель	Возраст	Норматив
Требования к организации образовательного процесса		
Начало занятий не ранее	все возрасты	8.00
Окончание занятий, не позднее	все возрасты	17.00
Продолжительность занятия для детей	от 1,5 до 3 лет	10 минут
дошкольного возраста, не более	от 3 до 4 лет	15 минут
	от 4 до 5 лет	20 минут
	от 5 до 6 лет	25 минут
	от 6 до 7 лет	30 минут
Продолжительность дневной суммарной	от 1,5 до 3 лет	20 минут
образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, не более	от 3 до 4 лет	30 минут
Bospacia, no conce	от 4 до 5 лет	40 минут
	от 5 до 6 лет	50 минут или 75
		минут при
		организации 1
		занятия после дневного

		сна
	от 6 до 7 лет	90 минут
Продолжительность перерывов между занятиями, не менее	все возрасты	10 минут
Перерыв во время занятий для гимнастики, не менее	все возрасты	2-х минут
Показатели организации режима дня		
Продолжительность дневного сна, неменее	1 - 3 года / 4 - 7 лет	3 часа / 2,5 часа
Продолжительность прогулок, не менее	для детей до 7 лет	3 часа в день
Суммарный объем двигательной активности, не менее	все возрасты	1 час в день
Утренняя зарядка, продолжительность, не менее	до 7 лет	10 минут

Раздел 4 п.35 ФОП ДО

*Согласно пункту 2.10 СП 2.4.3648-20 к организации образовательного процесса и режима дня в учреждении соблюдаются следующие требования:

режим двигательной активности детей в течение дня организуется с учетом возрастных особенностей и состояния здоровья;

при организации образовательной деятельности предусматривается введение в режим дня физкультминуток во время занятий, гимнастики для глаз, обеспечивается контроль за осанкой, в том числе, во время письма, рисования и использования электронных средств обучения;

физкультурные, физкультурно-оздоровительные мероприятия, массовые спортивные мероприятия, туристские походы, спортивные соревнования организуются с учетом возраста, физической подготовленности и состояния здоровья детей. ДОО обеспечивает присутствие медицинских работников на спортивных соревнованиях и на занятиях в плавательных бассейнах;

возможность проведения занятий физической культурой и спортом на открытом воздухе, а также подвижных игр, определяется по совокупности показателей метеорологических условий (температуры, относительной влажности и скорости движения воздуха) по климатическим зонам. В дождливые, ветреные и морозные дни занятия физической культурой должны проводиться в зале

Ежедневно организуется сопровождение индивидуального образовательного маршрута детей, в рамках которого педагогами проводиться работа по коррекции развития детей, продвижение детей, имеющих особые образовательные потребности, в том числе предпосылки одарённости.

Примерный распорядок дня в холодный период года, для детей группы раннего возраста

Режимные моменты	Время
Приход детей в детский сад, свободные игры, самостоятельная деятельность	7.00 - 8.00
Подготовка к завтраку, завтрак	8.00 - 8.30
Игры, самостоятельная деятельность детей (по подгруппам)	8.30 - 8.40
	8.40 - 9.00
Непосредственная образовательная деятельность (по подгруппам)	9.00 - 9.30
Второй завтрак	9.30 - 9.50
Подготовка к прогулке, прогулка	9.50 - 11.30
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность	11.30 - 11.55
Подготовка к обеду, обед	11.20 - 12.00
Подготовка ко сну, дневной сон	12.00 - 15.00
Постепенный подъем детей, закаливающие процедуры.	15.00 - 15.15
Полдник	15.15 - 15.35
Игры, самостоятельная и организованная деятельность детей	15.35 - 16.15
Подготовка к прогулке, прогулка	16.15 - 17.30
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность детей	17.30 - 18.00
Подготовка к ужину, ужин	18.00 - 18.30
Самостоятельная деятельность детей, уход домой	18.30 - 19.00

Примерный распорядок дня в холодный период года, для детей группы младшего дошкольного возраста

Режимные моменты	Время
Приход детей в детский сад, свободные игры, самостоятельная	7.00 - 8.20
деятельность	
Подготовка к завтраку, завтрак	8.20 - 8.35
Игры, самостоятельная деятельность детей	8.35 - 9.00
Непосредственная образовательная деятельность	9.00 - 9.40
Второй завтрак	9.40 - 10.00
Подготовка к прогулке, прогулка	10.00 - 11.30
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность	11.30 - 11.40
Подготовка к обеду, обед	11.40 - 12.10

Подготовка ко сну, дневной сон	12.20 - 15.00
Постепенный подъем детей, закаливающие процедуры.	15.00 - 15.15
Полдник	15.15 - 15.35
Игры, самостоятельная и организованная деятельность детей	15.35 - 16.30
Подготовка к прогулке, прогулка	16.30 - 17.50
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность детей	17.50 - 18.15
Подготовка к ужину, ужин	18.15 - 18.45
Самостоятельная деятельность детей, уход домой	18.45 - 19.00

Примерный распорядок дня в холодный период года, для детей группы среднего дошкольного возраста

Режимные моменты	Время
Приход детей в детский сад, свободные игры, самостоятельная деятельность	7.00 - 8.25
Подготовка к завтраку, завтрак	8.10 - 8.40
Игры, самостоятельная деятельность детей	8.40 - 9.00
Непосредственная образовательная деятельность	9.00 - 9.50
Второй завтрак	9.50 - 10.10
Подготовка к прогулке, прогулка	10.10 - 12.00
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность	12.00 - 12.15
Подготовка к обеду, обед	12.15 - 12.45
Подготовка ко сну, дневной сон	12.45 - 15.00
Постепенный подъем детей, закаливающие процедуры.	15.00 - 15.25
Полдник	15.15 - 15.35
Игры, самостоятельная и организованная деятельность детей	15.35 - 16.30
Подготовка к прогулке, прогулка	16.30 - 17.50
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность детей	17.50 - 18.15
Подготовка к ужину, ужин	18.15 - 18.45
Самостоятельная деятельность детей, уход домой	18.45 - 19.00

Примерный распорядок дня в холодный период года, для детей группы старшего дошкольного возраста

Режимные моменты	Время
Приход детей в детский сад, свободные игры, самостоятельная деятельность	7.00 - 8.25
Подготовка к завтраку, завтрак	8.15 - 8.45
Игры, самостоятельная деятельность детей	8.45 - 9.00
Непосредственная образовательная деятельность	9.00 - 10.30
Второй завтрак	10.30 - 10.50
Подготовка к прогулке, прогулка	10.50 - 12.10
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность	12.10 - 12.25
Подготовка к обеду, обед	12.25 - 12.55

Подготовка ко сну, дневной сон	12.55 - 15.00
Постепенный подъем детей, закаливающие процедуры.	15.00 - 15.15
Полдник	15.15 - 15.35
Игры, самостоятельная и организованная деятельность детей	15.35 - 16.30
Подготовка к прогулке, прогулка	16.30 - 18.00
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность детей	18.00 - 18.20
Подготовка к ужину, ужин	18.20 - 18.45
Самостоятельная деятельность детей, уход домой	18.45 - 19.00

Примерный распорядок дня в холодный период года, для детей подготовительной к школе группы

Режимные моменты	Время
Приход детей в детский сад, свободные игры, самостоятельная деятельность	7.00 - 8.25
Подготовка к завтраку, завтрак	8.25 - 8.50
Игры, самостоятельная деятельность детей	8.50 - 9.00
Непосредственная образовательная деятельность	9.00 - 10.30
Второй завтрак	10.30 - 10.50
Подготовка к прогулке, прогулка	10.50 - 12.20
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность	12.20 - 12.30
Подготовка к обеду, обед	12.30 - 13.10
Подготовка ко сну, дневной сон	13.10 - 15.00
Постепенный подъем детей, закаливающие процедуры.	15.00 - 15.20
Полдник	15.20 - 15.40
Игры, самостоятельная и организованная деятельность детей	15.40 - 16.30
Подготовка к прогулке, прогулка	16.30 - 18.00
Возвращение с прогулки, самостоятельная деятельность детей	18.00 - 18.20
Подготовка к ужину, ужин	18.20 - 18.45
Самостоятельная деятельность детей, уход домой	18.45 - 19.00

4. ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ПРОГРАММЫ

4.1. Краткая презентация Программы

В соответствии с приказом Министерства образования и науки РФ от 17 октября 2013 г. N 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» в МБДОУ д/с № 435 города Новосибирска разработана «Образовательная программа дошкольного образования МБДОУ д/с № 435 города Новосибирска».

п.2.13. ФГОС ДО

Возрастные и иные категории детей, на которых ориентирована Программа ООП ДО охватывает возрастные периоды физического и психического развития детей с 2-х месяцев до 8-ми лет.

Образовательная программа ДОУ:

обеспечивает всестороннее развитие детей в возрасте от 1,5 до 8 лет, втом числе детям с ограниченными возможностями здоровья, с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей по всем основным направлениям Программы, обеспечивает достижение воспитанниками готовности к школьному обучению.

Для детей – инвалидов и детей с *OB3*.

Обеспечение индивидуального подхода к каждому воспитаннику с OB3 с учетомрекомендаций специалистов (учителя-логопеда, педагога - психолога);

консультирование родителей (законных представителей) детей с OB3 по вопросамвоспитания ребенка в семье.

Возрастные категории детей.

От 1,5 до 3 лет – ранний возраст

Дошкольный возраст.

От 3 лет до 4 лет - II младший возраст

От 4 лет до 5 лет – средний возраст

От 5 лет до 6 лет – старший возраст

От 6 лет до 7 лет – подготовительная к школе группа.

*Возрастные особенности развития детей и задачи развития для каждого возрастного периода Программы совпадают с Федеральной образовательной программой дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028 (п.15.1-15.3).

Используемые программы:

Обязательная часть Программы построена на содержании <u>Федеральной образовательной программы дошкольного образования, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028.</u>

В части Программы, формируемой участниками образовательных отношений представлены следующие парциальные программы:

Социально-коммуникативное развитие и интеграция познавательного развития.

Парциальная программа «Приобщение детей к истокам русской народной культуры» разработана согласно парциальной программы О.Л. Князевой, М. Д. Маханевой «Приобщение детей к истокам русской народной культуры». СПб: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО ДЕТСТВО – ПРЕСС», 2021. – 304с.

Речевое развитие и интеграция художественно-эстетического развития.

За основу программы «Арт-фантазия» (Игра. Театр. Речь.)» взята «Программа по организации театрализованной деятельности дошкольников и младших школьников «Арт-фантазия» Э.Г. Чуриловой.

<u>Познавательное развитие</u>.

За основу программы «АЗЫ БЕЗОПАСНОСТИ» была взята программа «Безопасность»: Учебное пособие по основам безопасности жизнедеятельности детей старшего дошкольного возраста. – М.: Детство – СПб.: «ДЕТСТВО – ПРЕСС», 2008. – 144с.

Художественно – эстетическое развитие

Каплунова И.М., Новоскольцева И.А. Программа «Ладушки». Конспекты музыкальных занятий, пособие для музыкальных руководителей для детей 2 – 7 лет. – Санкт – Петербург, Издательство «Композитор», 2009. – 176 с.

Инклюзивное образование

Куражева Н.Ю. «Цветик – семицветик». Программа психолого – педагогических занятий для дошкольников 3–7 лет / Н.Ю. Куражева [и др.];. – СПб.: Речь, 2014. – 208 с.

Крюкова С.В., Донскова Н.И. «Удивляюсь, злюсь, боюсь...» программа эмоционального развития детей дошкольного возраста 4 – 6 лет.

Роньжина А.С. «Занятия психолога с детьми 2-4 лет в период адаптации в ДОУ» «Логопедическая работа с детьми I уровня речевого развития». Авторы: Т.Б. Филичева, Т.В. Туманова;

«Логопедическая работа с детьми II уровня речевого развития». Авторы: Т.Б. Филичева, Т.В. Туманова;

«Логопедическая работа с детьми III уровня речевого развития». Авторы: Т.Б. Филичева, Г.В. Чиркина;

«Логопедическая работа по преодолению фонетико-фонематического недоразвития речи у детей». Авторы: Т.Б. Филичева, Г.В. Чиркина;

«Программа логопедической работы с заикающимися детьми» Автор: С.А. Миронова.

Нищева Н.В. «Программа коррекционно — развивающей работы в логопедической группе детского сада для детей с общим недоразвитием речи» (с 4 до 7 лет).

Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями детей

Цель — создание необходимых условий для формирования ответственных взаимоотношений с семьями воспитанников и развития компетентности родителей (способности разрешать разные типы социально - педагогических ситуаций, связанных с воспитанием ребенка); обеспечение права родителей на уважение и понимание, на участие в жизни детского сада.

Задачи взаимодействия детского сада с семьей:

- изучение отношения педагогов и родителей к различным вопросам воспитания, обучения, развития детей, условий организации разнообразной деятельности в детском саду и семье;
- знакомство педагогов и родителей с лучшим опытом воспитания в детском саду и семье, а также с трудностями, возникающими в семейном и общественномвоспитании дошкольников;
- информирование друг друга об актуальных задачах воспитания и обучения детей и о возможностях детского сада и семьи в решении данных задач;
- создание в детском саду условий для разнообразного по содержанию и формам сотрудничества, способствующего развитию конструктивного взаимодействия педагогов и родителей с детьми;
- привлечение семей воспитанников к участию в совместных с педагогами мероприятиях, организуемых в районе (городе, области);
- поощрение родителей за внимательное отношение к разнообразным стремлениям и потребностям ребенка, создание необходимых условий для их удовлетворения в семье.

Принципы в работе с семьями воспитанников:

- открытость детского сада для семьи;
- сотрудничество педагогов и родителей в воспитании детей;
- создание единой развивающей предметно пространственной среды, обеспечивающей единые подходы к развитию личности в семье и детском коллективе

Формы сотрудничества с семьёй

Консультирование родителей, индивидуальные беседы. Общие и групповые родительские собрания.

Приобщение родителей к реализации тематического периода.

Дни дублера.

Анкетирование.

Проведение круглых столов, мастер – классов, тренингов.

Совместные с родителями выставки.

Издательская деятельность для родителей: <u>выпуски</u> раздаточной информации в форме <u>газет</u>; <u>стендовая информация</u>; новости на сайте детского сада.

Размещение ежедневной информации об образовательной деятельности с детьми на стендах в группах.

Совместная деятельность: проекты, выставки, театр.

В компонент ДОУ включены традиционные мероприятия:

круглый стол для родителей выпускных групп «Детский сад и школа – два мира одного детства» - 1 раз в год;

ежегодное социологическое исследование удовлетворенности родителей (законных представителей) качеством образовательных услуг.

С учётом мнения родителей выстраивается стратегия взаимодействия по педагогическому треугольнику.

Исследование социального статуса семей воспитанников

Исследование социального статуса семей воспитанников проводится ежегодно, в сентябре и является фундаментом для совершенствования планирования работы с родителями, направленной на личностно ориентированный подход к семьям. Практическое применение данных исследования, позволяет построить гармоничные взаимоотношения в рамках педагогического треугольника: педагог — ребёнок — родитель.

<u>5. ПЕРЕЧЕНЬ ЛИТЕРАТУРНЫХ ИСТОЧНИКОВ</u>

При разработке Программы использовались следующие литературные источники, представленные в данном перечне в порядке, учитывающем значимость и степень влияния их на содержание Программы.

«Логопедическая работа по преодолению фонетико-фонематического недоразвития речи у детей». Авторы: Т.Б. Филичева, Г.В. Чиркина; Учебное пособие для логопедов и воспитателей детских садов с нарушениями речи. - М.: МГОПИ, 1993. - 72 с.

«Логопедическая работа с детьми I уровня речевого развития». Авторы: Т.Б. Филичева, Т.В. Туманова— М.: Просвещение, 2016 г.;

«Логопедическая работа с детьми II уровня речевого развития». Авторы: Т.Б. Филичева, Т.В. Туманова— М.: Просвещение, 2016 г.;

«Логопедическая работа с детьми III уровня речевого развития». Авторы: Т.Б. Филичева, Г.В. Чиркина— М.: Просвещение, 2016 г.;

«Программа логопедической работы с заикающимися детьми» Автор: С.А. Миронова. (https://detsad87.gorodku.ru/)

Авдеева Н.Н., Князева О.Л., Стеркина Р.Б. «Безопасность»: Учебное пособие по основам безопасности жизнедеятельности детей старшего дошкольного возраста. – М.: Детство – СПб.: «ДЕТСТВО – ПРЕСС», 2008. – 144с.

Адаптированной основной образовательной программы для дошкольников с тяжелыми нарушениями речи. С методическими рекомендациями / (Л.Б. Баряева и др.). - М .: Просвещение, 2019.-335 с.

Инклюзивная практика в дошкольном образовании: методич. пособие для педагогов дошк. учреждений / под ред. Т.В. Волосовец, Е.Н. Кутеповой. — М.: Мозаика-Синтез, 2011.

Князева О.Л., Маханева М. Д. «Приобщение детей к истокам русской народной культуры». СПб: ООО «ИЗДАТЕЛЬСТВО ДЕТСТВО – ПРЕСС», 2021. – 304с.

Крюкова С.В., Донскова Н.И. «Удивляюсь, злюсь, боюсь...» программа эмоционального развития детей дошкольного возраста 4 – 6 лет.

Куражева Н.Ю. «Цветик – семицветик». Программа психолого – педагогических занятий для дошкольников 3 – 7 лет / Н.Ю. Куражева [и др.]; – СПб.: Речь, 2014. – 208 с.

Методическое пособие «Театральная деятельность дошкольников и младших школьников» под редакцией Чуриловой Э.Г. (Программа и репертуар.- М.: Гуманит. Изд. Центр ВЛАДОС, 2003 г.)

Навигатор образовательных программ дошкольного образования [Электронный ресурс].— Режим доступа:http://Navigator.firo.ru.

Нищева Н.В. «Программа коррекционно – развивающей работы влогопедической группе детского сада для детей с общим недоразвитием речи» (с 4 до7 лет).

Петрова Е.А., Козлова Г.Г. «Педагогическая диагностика в условиях реализации ФГОС ДО» методическое пособие. –СПб: ЦДК проф. Л.Б. Баряевой, 2016 – 64 с.

Примерная адаптированная основная образовательная программа для дошкольников с тяжелыми нарушениями речи от 17.12.2017. Протокол № 6/17.

Примерная адаптированная основная образовательная программа для дошкольников с задержкой психического развития от 17.12.2017. Протокол № 6/17.

Примерная адаптированная основная образовательная программа для дошкольников с тяжелыми нарушениями речи / Под. ред. проф. Л. В. Лопатиной.2-е изд., испр. и допол. — СПб., 2015. — 448 с.

Роньжина А.С. «Занятия психолога с детьми 2-4 лет в период адаптации в ДОУ» Федеральная образовательная программа дошкольного образования, утвержденная приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. N 1028 (п.15.1-15.3)

Филичева Т.Б., Чиркина Г.В. Устранение общего недоразвития речи у детей дошкольного возраста, М.: Айрис-пресс, 2008. — 224 с.